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Владимир ДЕМЧЕНКО

Репортаж с форума 
«Армия-2024», который 
прошел в Подмосковье.

«МАНГАЛ» В КОМПЛЕКТЕ
Тут многое было как рань-

ше. Целое поле танков, 
огромные павильоны элек-
троники и оружия, 1,5 ты-
сячи участников, 28 тысяч 
экспонатов… Но форум по-
лучился особенным. Рань-
ше конструкторы создавали 
оружие для гипотетических 
войн будущего. Теперь они 
выполняют заказ фронта. По-
тому что нужно не удивить, а 
победить.

Это было во всем. Вот стоит 
наш основной боевой танк 
Т-90М «Прорыв». Рядом 
другой - Т-80БВМ. У них на 
башнях антидроновая защи-
та - будки из металлической 
сетки, которые на передовой 
называют «мангалами». Без 
них к линии фронта лучше 
не подъезжать. Раньше «ман-
галы» «колхозили» прямо на 
месте, теперь варят на заводе.

ПРИЛЕТЕТЬ МОЖЕТ 
ЧЕРЕЗ 40 СЕКУНД

Рядом с самоходкой 
«Мста-С» разговорился с 
артиллеристом с позывным 
«Черенок», участником СВО. 
Оказалось, эта самоходка, ко-
торая снаружи кажется обыч-
ной, за время СВО стала со-
всем другой.

- Раньше к ней нужна бы-
ла еще командно-штабная 
машина, - говорит «Чере-
нок». - У нее штат пять че-
ловек да на самой самоходке 
еще пять, разве такой толпой 
быстро что-то сделаешь?! И 
с позиции таким составом 
точно быстро не уйдешь. 
Сейчас штабную машину 
заменил... планшет, пони-
маешь! С этого планшета 
передаешь угол, дальность, 
доворот… Все, машина чуть 
ли не сама стреляет. Толь-
ко кто-то должен нажать 
кнопку «принять», без этого 
никак. Сейчас на позицию 
«Мсту» иногда отправляют 
с одним мехводом (механик-
водитель. - Авт.). Мехвод на-
жимает «принять», а потом 
быстро-быстро бежит в свой 
отсек и сразу после залпа 
уезжает. Хотя если мехвод 
худой, может внутри про-
лезть, там есть щелочка.

Еще один экспонат - 
«Торнадо-Г». Современная 
«катюша», красавица! Залп 
полного боекомплекта может 
превратить в месиво 30 фут-
больных полей. Но, по словам 
«Черенка», весь боекомплект 
из 40 ракет никто уже давно 
не использует.

- Максимум отстреливают 
два «карандаша» и уходят, - 
говорит «Черенок». - След 
ракеты легко отследить, как 
только выстрелил, пошел от-
счет. Прилететь может уже 
через 40 секунд. В этот мо-
мент тебя уже не должно быть 
на позиции.

ОПЕРАТОР 
В БЕЗОПАСНОСТИ

Беспилотники - это вообще 
наше всё. На «Армии-2024» 
они - куда ни глянь. В пави-
льоне компании «Бас Глори 
Эйр» мне показывают но-
вейшую разработку: ударный 
дрон-разведчик OG-180. Он 
только проходит войско-
вые испытания. Это поч-
ти тот же барражирующий 
боеприпас, что и знамени-
тый «Ланцет». Но «Ланцет» 
действует под управлением 
дрона-разведчика, а здесь - 
два в одном флаконе.

- OG-180 сам находит 
цель, - рассказывает предста-
витель компании Илья Берн-
штейн. - Он может передать ее 
координаты в центр, а может 
сам ее и уничтожить. Но если 
цели нет, «Ланцет» все равно 
погибает - он одноразовый, а 
OG-180 возвращается в район 
пуска и садится на парашюте.

Илья Бернштейн расска-
зывает и о новом FPV-дроне 

OG-13. Он может доставить 
врагу 5-килограммовую мину.

- У него две особенности, - 
говорит инженер. - Связь идет 
на нестандартной частоте. 
Из-за этого дрон трудно по-
давить. А во-вторых, у OG-13 
удаленная работа оператора - 
сигнал идет по проводу ме-
трах в двухстах от человека, 
который дроном управляет. 
Если враг засечет передатчик 
и ударит по нему, оператор 
останется жив.

FPV-ДОСТАВКА
Немало на форуме и дро-

нов наземных. На колесах и 
гусеницах - они призваны 
доставлять на передний край 
боеприпасы, провизию, воду. 
А обратно забирать раненых. 
Есть и роботы с пулеметом.

Холдинг «Высокоточные 
комплексы» представил 
целую линейку роботов-
транспортеров «Депеша».

- С самого начала СВО от 
бойцов шли просьбы создать 

что-то, что поможет достав-
лять на передовую воду, - 
рассказала представитель 
холдинга, попросившая не пу-
бликовать ее имя. - Почему-то 
именно с водой были пробле-
мы. Наша платформа может 
везти 230 килограммов, хотя 
сама весит 100. «Депеша» идет 
по пересеченной местности 
со скоростью до 30 км/ч. А за-
пас хода - 40 км. Есть вариант 
для минирования - робот дви-
жется и «засеивает» мины по 
сигналу оператора. В одной 
загрузке 54 мины.

А есть и робот-камикадзе, 
везет мину прямо к врагу.

- Одну платформу на СВО 
мы потеряли, - говорит де-
вушка из «Высокоточных 
комплексов». - Это был как 
раз робот-камикадзе. Свою 
задачу в бою он выполнил.

НАРОДНЫЙ ОПК - 
В ДЕЙСТВИИ

На «Армии-2024» было не-
сколько шатров «Народный 
ОПК». Это небольшие фир-
мы, которые снабжают фронт 
самыми нужными вещами. 
Делают и дроны, и пласти-
ны для бронежилетов… Эту 
продукцию закупают и ве-
зут на фронт волонтеры. Да 
и сами бойцы напрямую за-
казывают.

Компания «СОЗ», к при-
меру, представила систему 
борьбы с дронами «Репей-
ник». Это радиолокационная 
станция в рюкзаке и пере-
носная турель с РЭБ.

- Локатор может сопро-
вождать одновременно 256 
целей на высоте до 5 кило-
метров, - говорит сотрудник 
компании Дмитрий Саве-
льев. - Данные автоматиче-
ски передаются на турель, ко-
торая, тоже автоматически, 
разворачивается и глушит 
беспилотник.

«Репейник» - одна из пер-
вых носимых систем РЭБ, 
успешно действует в зоне 
СВО.

А на стенде компании 
«БРТ» из Екатеринбурга - це-
лая россыпь приборов бес-

шумной стрельбы. В просто-
речии - глушителей.

- Мы их делали для охотни-
ков, - рассказывает предста-
витель фирмы Денис Загре-
бин. - А потом наш инженер 
пошел добровольцем на СВО. 
И пишет: «Ребята, здесь глу-
шители на вес золота». По-
нимаете, прибор бесшумной 
стрельбы не только снижа-
ет шум на 70%. Он убирает 
вспышку, снижает отдачу. 
Для диверсионных групп, 
снайперов, штурмовиков - 
то, что доктор прописал. За-
казывают целыми подразде-
лениями.

Еще фирма делает насад-
ки на ствол калашникова под 
названием «Дронобой». На-
ворачиваешь ее, вставляешь 
специальный контейнер с 
дробью, увидел дрон - бей, 
как дичь на охоте.

- Это, конечно, последний 
рубеж, когда ни РЭБ, ни дру-
гие средства не остановили 
беспилотник, - говорит Денис 
Загребин. - Дронобой стреля-
ет на 40 метров, разлет дроби - 
1,5 метра. Когда перед тобой 
птичка с гранатой, многое от-
дашь за такой выстрел.

ЗАЛЕТИТ В БЛИНДАЖ - 
И НЕТ БАНДЕРОВЦЕВ

Яркий представитель на-
родного ОПК - компания 
«Аэрохит» из Хабаровска. 
Для ее гендиректора Викто-
ра Яценко фронт начался в 
2014-м. Добровольцем он при-
ехал в Донбасс, участвовал в 
обороне Славянска. Вернув-
шись, стал делать дроны.

- Мы не пошли по пути 
китайских моделей в форме 
креста, - говорит он. - Разра-
ботали свою раму, прогнали 
ее в аэротрубе. Оказалось, что 
вес дрона почти не влияет на 
летные качества, важна гео-
метрия конструкции, на ко-
торую мы вешаем модули.

Дроны «Велес» - как из дет-
ского лего: они многоразо-
вые, боеприпасы сбрасывают 
и возвращаются. Дальность 
полета до 12 км и груз от 3 кг 
и выше. Одну игрушку Вик-
тор держал в руках, к ней был 
подвешен увесистый выстрел 
от гранатомета. Залетит такой 
в блиндаж - и нет там больше 
бандеровцев.

Свои дроны Яценко и прав-
да постарался сделать, как 
детский конструктор.

- Это наша фишка, - гово-
рит он. - Сейчас на фронте 
проблема: привезли дрон, 
а он не летит. Потому что 
противник глушит РЭБом, 
нужно менять модуль связи 
на другой. А попробуй штат-
ный модуль вытащи и другой 
впаяй! А у нас - вот смотри-
те. Просто вытаскиваешь и 
другой модуль вставляешь. 
И так во всем. Сломалась 
какая-то деталь - можно на 
3D-принтере распечатать и 
заменить. И все.

И на чужих посмотрели
На форуме можно было увидеть и трофейную западную технику, 

захваченную нашими бойцами на Украине. Среди экспонатов - не-
мецкий танк Leopard 2A6, американский M1A1SA Abrams, разные 
бронемашины и бронетранспортеры, в том числе М2А2 Bradley 
(США), Saxon AT105 (Великобритания), Bushmaster PMV (Австралия), 
Roshel Senator (Канада) и другие.

Оборонка перестроилась 
под нужды фронта
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Военные атташе из Африки щелкаются на фоне русского 
БТР с куполом-«мангалом». Для них это экзотика. 

Репортаж военкора «КП» 
Александра КОЦА 

из Курской области > стр. 5.
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А вы часто 
меняли работу?
Максим ЧЕРНИГОВСКИЙ, гендиректор «Клуба 
профессионалов алкогольного рынка»:

- В трудовой книжке моей вроде... пять организаций. 
Когда был студентом, на кондитерской фабрике подра-
батывал упаковщиком зефира на конвейере. Мы тогда 
брали зефир и пропускали через шоколадную линию. А 
потом пять работ за несколько лет, и все были связаны 
с моим образованием, но направления разные. Первые 
10 лет в НИИ я и преподавал, и учился, а потом ушел в 
коммерцию, на алкогольный рынок.

Ольга БЕКЛЕМИЩЕВА, бывший зампред 
Комитета Госдумы по охране здоровья:

- Не так чтобы часто. Когда пришла в один НИИ, там 
резко прекратили финансирование. Наших чистопо-
родных мышей уморили бы, но мы скидывались, чтобы 
они выжили. Что меня потом подвигло идти в политику: 
нельзя заниматься наукой и контролем лечения без со-
ответствующих денег. Так что место работы я меняла 
всего раза два-три: после НИИ и Нижегородской ду-
мы - в Думу Государственную.

Василий ЛОЖКИН (Алексей Куделин), 
художник и сценограф:

- Да. Дворником был до вуза. Приемщиком в пункте 
приема стеклотары. Проработал на заводе в Солнеч-
ногорске - там шкафы делали, а я срезал заусенцы с 
того, что сварщики сваривали, все неровности стачи-
вал. Потом окончил юрфак, но юристом не работал, а 
успел поработать в газете «ЭЖ-Юрист» - приложении 
к изданию «Экономика и жизнь» - ответственным се-
кретарем. До того работал корреспондентом в газете 
«Сенеж», писал там о спорте и о сельском хозяйстве. 
Теперь я художник и сценограф.

Владимир ПЕРМЯКОВ, актер 
(Леня Голубков в рекламе «МММ»):

- Когда жизнь заставляла менять работу, тогда и менял. 
Работал и конюхом, и грузчиком, и сортировщиком 
древесины в Канске. Когда стал актером, больше не 
работал на стороне.

Валерий КАТЫШЕВ, бывший мэр города Буй:
- 10 лет проработал в детской спортшколе тренером-

преподавателем, был в сборной России - легкая атле-
тика, спортивная ходьба. С перестройкой пришлось 
уйти в бизнес. В 2001-м стал сыроваром. И хлеб пек. 
Пошел в политику - два срока работал главой города. 
А в трудовой книжке всего три записи.

Даниил ДАВЫДОВ, диггер и писатель:
- Да постоянно! Была у меня диджей-школа. Был я 

ведущим концертов. Водил экскурсии над землей и под 
землей. Вышла у меня книга «Колодец трех рек» про 
историю московских подземелий. Схема смены работы 
через 5 - 7 лет хороша для чиновника - для противодей-
ствия коррупции, а если ты автомастер, то чем дольше 
на одном месте, тем лучше.
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Представители 
каких профессий 
дольше всех 
работают на своих 
местах и почему 
россияне стали 
реже увольняться.

ЛЕТУЧИЙ ДИЗАЙНЕР
«Каждые пять лет 

нужно менять работу, 
женщину и машину», - 
говорят французы. Но 
мы ведь не хотим, как 
во Франции, правда? 
Хотя есть и у нас про-
фессии, представители 
которых меняют работу 
раз в пять лет, а то и ча-
ще. Намного чаще.

Как показало ис-
следование портала 
SuperJob, самые пре-
данные сотрудники - 
медсестры, учителя и 
квалифицированные 
рабочие (к ним отно-
сятся те, кто работает 
со станками, а также 
слесари, электрики 
и т. д.). В среднем они 
работают на одном ме-
сте дольше шести лет. 
Наш брат-журналист 
тоже отличается ста-
бильностью и меняет 
работу не чаще чем раз в 
пять лет. А главные «ле-
туны» - пиарщики, ди-
зайнеры интерфейсов 
и бизнес-аналитики, 
они меняют работу раз 
в два года или чуть реже 
(подробнее см. «Только 
цифры»).

- Работа медсестры 
и квалифицированно-
го рабочего не требует 
высшего образования. 
Такие люди менее мо-
бильны, ведь искать 
работу без вузовско-
го диплома гораздо 
сложнее. К тому же 
люди этих профессий 
сами по себе чаще все-
го консервативны, как, 
кстати, и учителя. Они 
трудолюбивы, им важна 
стабильность, поэтому 
им комфортно долго 
работать на одном ме-
сте, - комментирует 
карьерный консультант 
Галина Бобкова. - А пи-
арщики, дизайнеры - 
это креативная инду-
стрия, в ней работают 
люди совсем другого 
склада. Они неугомон-
ные, им нужно движе-

ние, драйв, смена мест 
и впечатлений, иначе 
они теряют креатив-
ность.

В УХОДЕ 
НЕ НУЖДАЮТСЯ

По словам эксперта, 
еще недавно специали-
сты по найму советова-
ли менять работу поча-
ще - хотя бы раз в пять 
лет. Ну максимум раз в 
семь лет.

- Среди менеджеров 
по персоналу считается, 
что если человек долго 
сидит на одном месте 
и в одной должности, 
то от него мало толку. 
Например, как пришел 
бухгалтером или юри-
стом, так в этой долж-
ности и работает года-
ми. Значит, он звезд с 
неба не хватает и при 
этом малоэффективен - 
этакий Новосельцев из 

«Служебного романа». 
И поэтому такого че-
ловека не очень захотят 
брать на новую работу, 
полагая, что он за свою 
зарплату будет просто 
отсиживаться, хотя за-
частую это ошибочное 
мнение, - поясняет Га-
лина Бобкова.

Однако в последнее 
время на рынке труда 
появился новый тренд: 
люди стали увольняться 
реже. Это показывают и 
данные SuperJob: в 2020 
году они проводили та-
кое же исследование, и 
с тех пор средний срок 
работы на одном месте 
вырос в большинстве 
профессиональных 
групп. Почему? Одна 
из причин - дефицит 
кадров. Работодатели 
стали бережнее отно-
ситься к персоналу, 
стараются удержать лю-

дей и создают для этого 
все условия: повышают 
зарплаты, оформляют 
полисы добровольно-
го медицинского стра-
хования и т. д. Во всем 
этом руководители ви-
дят и еще один пози-
тивный для компании 
момент.

- Когда человек 
слишком долго рабо-
тает на одном месте, он 
становится все больше 
заточен именно под эту 
компанию или струк-
туру, - объясняет Га-
лина Бобкова.

Кстати, работу даже 
не годами, а десяти-
летиями в одной ком-
пании традиционно 
(и довольно успешно) 
практикуют в восточ-
ных странах.

- В Китае и Японии 
работодатели вообще 
выступают за пожиз-
ненный наем. Но это 
более свойственно вос-
точной культуре, их 
менталитету, культи-
вируемому уважению 
к старшим, - считает 
Галина Бобкова.

А вот в России и на 
Западе культура дру-
гая. И если многие бо-
лее возрастные сотруд-
ники согласны годами 
работать на одном ме-
сте, то с молодежью все 
сложнее.

- Нынешняя моло-
дежь легко меняет не 
только место работы, 
но даже профессию, 
ведь мир сейчас очень 
быстро меняется. Мо-
лодые люди вряд ли 
будут сидеть по 10 лет 
на одном месте, как 
бы работодатель их ни 
уговаривал, - считает 
Галина Бобкова.

Неохота 
к перемене 
мест

Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

В МИРЕ 
Тайна миллиардера: почему 
Илон Маск не боится говорить 
правду и хамит политикам

ОБЩЕСТВО 
Шесть ошибок, 
из-за которых не поступают 
на бюджет: советы будущим 
абитуриентам и их родителям

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Вступайте в нашу группу 
ВКонтакте VK.COM/KPRU

Самые важные 
новости, 
самые яркие 
фото и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 

ТОЛЬКО ЦИФРЫ
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По данным SuperJob. Исследовано 
25 000 резюме 50 профессиональных 
групп, имеющих общий стаж работы 
по профессии не менее шести лет.

ДЛИТЕЛЬНОСТЬ 
РАБОТЫ НА ОДНОМ МЕСТЕ

Среднее время, проведенное в одной компании , лет
Профессия  
• Медсестра  6,2
• Квалифицированный рабочий  6,2
• Учитель  6,1
• Микробиолог  6
• Аудитор  6
• Инженер-технолог  5,9
• Экономист  5,9
• Менеджер по внешнеэкономической деятельности  5,8
• Инспектор отдела кадров  5,7
• Юрист  5,7
…
• Риелтор  3,9
• HR-менеджер  3,6
• Маркетолог  3,5
• Инженер производственно-технического отдела  3,5
• Менеджер по рекламе  3,4
• Программист  3,4
• Менеджер по логистике  3
• Бизнес-аналитик  2,7
• UI/UX-дизайнер (дизайнер интерфейсов)  2,5
• PR-менеджер  2

UI/UX-дизайнер (дизайнер интерфейсов)  2,5
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Ксения БОГДАНОВА

Глава Федерального агентства по де-
лам молодежи Ксения Разуваева (на 
фото) объявила о своем уходе с поста 
руководителя ведомства. По ее словам, 
она написала заявление об увольнении 
по собственному желанию. Ксения рас-
сказала, что покидает Росмолодежь с 14 
августа по личным причинам.

«Это решение далось мне непросто - 
сфера молодежной политики стала для 
меня большой и очень важной частью 
жизни. К сложному шагу оставить свою 
должность меня побудили личные семей-
ные обстоятельства - им я должна по-
святить большую часть своего времени. 
И понимаю, что это не должно быть в 
ущерб работе. За три года нам удалось 
совершить немало прорывов для сферы 
молодежной политики благодаря внима-
нию и поддержке Президента России 
Владимира Путина. Быть вместе со 
своей Родиной и работать на благо ее 
народа, поддерживать людей в период 
СВО - было, есть и будет не только нашей 
профессиональной позицией, но в первую 
очередь гражданским долгом каждого 
члена команды Росмолодежи», - написала 
Разуваева в своем Telegram-канале.

Она заверила, что ни на секунду не со-
мневается в профессионализме своей 
команды, которая продолжит работу в 
ведомстве.   

На должность главы Росмолодежи 
Ксения Разуваева была назначена 17 мая 
2021 года председателем правитель-
ства РФ Михаилом Мишустиным. Вме-
сто нее обязанности руководителя будет 
исполнять статс-секретарь - заместитель 
руководителя ведомства Денис Аширов. 

Федеральное агентство по делам мо-
лодежи было создано в 2008 году, с 
2018 года оно подчиняется напрямую 
правительству России. Команда ве-
домства занимается гражданским и 
патриотическим воспитанием молодых 
россиян, продвижением здорового об-
раза жизни, развитием добровольчества. 

Только в 2023 году более 15,9 млн 
человек присоединились к волонтер-
ским движениям Росмолодежи. Около 
1300 общественных и некоммерческих 
организаций вместе с командой ведом-
ства реализуют региональные программы 
военно-патриотического воспитания. И 
этот труд уже дал заметные плоды: по 
данным социологических опросов, за два 
года доля патриотически настроенной мо-
лодежи выросла вдвое. Около 92% моло-
дых людей заявили, что гордятся Россией, 
ее историей и культурой. 

Важнейшая задача Росмолодежи - соз-
дание возможностей для профессиональ-
ной самореализации молодых россиян, 
вовлечение их в инновационную, твор-
ческую, предпринимательскую деятель-
ность. Для этого ежегодно проводится кон-
курс Росмолодежь.Гранты, общий фонд 
которого составляет 2,5 млрд рублей. 
Получить средства на реализацию своих 
проектов могут жители России от 14 до 
35 лет, вузы, а также некоммерческие 
организации. В 2023 году в грантовых 
конкурсах Росмолодежи приняли участие 
более 57 тысяч человек, из них 4300 
победили.  

Одним из самых ярких событий 2024 го-
да стал Всемирный фестиваль молодежи, 
который прошел с 1 по 7 марта в «Сириу-
се». На него приехали 20 тысяч человек 
из 190 стран: студенты, молодые ученые, 
предприниматели, общественные и поли-
тические деятели, спортсмены, артисты.

Александра БУДАЕВА

Многодетная мама рассказала, как подо-
брать подходящие кружки и секции для детей.

- Благодаря нашим детям мы знакомы со 
всеми кружками и секциями в нашем поселке. 
А из их поделок и медалей у нас образовался 
уже целый домашний музей, - рассказывает 
Наталья Пряжникова. С будущим мужем 
Павлом они учились в одной школе, но по-
знакомились, когда Наталья попросила раз-
решения прокатиться на его велосипеде. Так 
и завязались отношения, которые длятся 
уже 34 года.

Сейчас у них уже семь 
детей и трое внуков, и все 
очень разносторонние: про-
бовали себя и в дзюдо, 
и в рисовании...

 - Ориентируемся на те та-
ланты, что замечаем в детях: 
кто-то без труда на слух под-
бирает мелодию, кто-то из лего может по-
строить целый город. Предлагаем несколько 
направлений, а потом происходит «есте-
ственный отбор»: по горящим глазам видно, 
к чему у ребенка лежит душа, - объясняет 
Наталья Пряжникова.

«Госуслуги» стали для семьи надежным по-
мощником: когда домашние ложатся спать, у 
мамы есть возможность выбрать время для 
записи к врачу, сделать запрос на остаток 
маткапитала, отправить документы на замену 
паспорта. Все услуги под рукой - очень удобно!

 � АКТУАЛЬНО

По горящим глазам видно, 
к чему у ребенка лежит душа

КСТАТИ

2024 год объявлен в России Го-
дом семьи, а потому услугам, облег-
чающим жизнь мам и пап, уделяют 
особое внимание. В частности, за-
писи детей в кружки через «Госус-
луги».

По национальному проекту 
«Цифровая экономика» на «Госуслу-
гах» можно онлайн выбрать занятия, 
педагога и подходящее расписание. 
Доступны при этом и бесплатные, и 
платные услуги в государственных 
и частных заведениях.

Для подачи заявления нужны па-
спорт родителя, свидетельство о 
рождении и СНИЛС ребенка. В те-
чение семи рабочих дней в личный 
кабинет придет ответ на запрос.

Ксения Разуваева покинула 
пост главы ведомства 
по семейным 
обстоятельствам.

А В ЭТО ВРЕМЯ
«ВПЕРЕДИ ЕЩЕ 
МНОГО ЗАДАЧ, 
КОТОРЫЕ НАМ 
ПРЕДСТОИТ РЕШАТЬ»

Вице-премьер России 
Дмитрий Чернышенко 
прокомментировал смену ру-
ководства в Росмолодежи, 
отметив, что за последние 
годы ведомству удалось реа-
лизовать немало масштаб-
ных проектов. 

«Молодежная сфера в 
России сегодня активно 
развивается: реализуются 
международные проекты с 
дружественными странами, 
по поручению президента 
в регионах создаются мо-
лодежные центры, ярко и 
успешно прошел Фестиваль 
молодежи в этом году. Впе-
реди еще много задач, кото-
рые нам предстоит решать 
в интересах молодого по-
коления. 

Правительство России 
продолжит развивать мо-
лодежную политику в инте-
ресах россиян. В настоящее 
время Минобрнауки, Мин-
просвещения и Росмоло-
дежь совместно формируют 
новый национальный проект 
«Молодежь и дети», - сооб-
щил Дмитрий Чернышенко.

В Росмолодежи 
сменился руководитель
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Одна из главных «миссий» нового 
внедорожника - туризм. Такой проедет там, 

где волки спать боятся!

 � НОВИНКА

«Комбат» к службе 
готов! Ну, почти
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ТТХ «Комбата»
• Длина/ширина/высота: 4950/2150/2250 мм
• Дорожный просвет: 270 мм
• Объем двигателя: 2,5 л
• Мощность двигателя: 150 л. с.
• Крутящий момент: 420 Нм
• Максимальная скорость: 140 км/ч
• Тип двигателя: дизель
• Привод: полный
• Коробка передач: механическая, 6 ступеней

Николай МЫСИН

Представлен 
российский 
внедорожник, 
который начнут 
производить 
в 2027 году.

Новый внедорожник не 
прятался за спины ребят - 
на выставке «Армия-2024» 
(подробнее о ней < стр. 2) 
в подмосковной Кубинке 
показали не макет, а пол-
ноценный ходовой прото-
тип будущего автомобиля. 
Разрабатывают его на Арза-
масском машиностроитель-
ном заводе (АМЗ), причем 
не с нуля. Автомобиль полу-
чил оригинальную несущую 
раму, но часть креплений 
и поперечин - от фургона 
«Соболь» NN 4WD, который 
выпускают в Нижнем Новго-
роде. От него же досталась 
и приборная панель с экра-
ном мультимедиа.

В будущем планирует-
ся выпускать и граждан-
ский, и военный (брониро-
ванный) вариант. Туризм 
и путешествия  - одно из 

главных назначений «Ком-
бата». К слову, его серий-
ных аналогов российского 
производства до сих пор 
нет - выпускаемый УАЗом 
«Патриот» значительно 
скромнее в размерах. По 
габаритам «Комбат» срав-
ним с Toyota Land Cruiser 
300 или Tank 500.

- Чем больше будет ма-
шин собственной разра-
ботки - тем лучше, - считает
партнер аналитического 
агентства «Автостат» Игорь
Моржаретто. - Вдруг по-
лучится перетащить часть 
покупателей у китайских 
брендов? Хотя принципи-
альным будет вопрос цены.

Ожидается, что новый 
«Комбат» будет стоить в 
пределах 3,5 - 5 млн руб-
лей. Впрочем, к моменту 
запуска продаж многое 
может измениться.

В конце этого года нач-
нутся ездовые испытания. 
В ближайшие пару лет 
АМЗ будет выпускать проб-
ные партии автомобилей, 
а полноценное производ-
ство обещают наладить к 
началу 2027 года.
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Александр КОЦ

«А ВЫ ТОЧНО 
РУССКИЕ?»

- Отец, наших тут 
не видел? - тормозим у хаты 
в опустевшей приграничной 
деревне.

- А ваши - это кто? - смотрит 
он на нас настороженно.

Трое парней в камуфляже 
без опознавательных знаков. 
Черт его знает, как должны 
выглядеть диверсанты.

- Русские, разумеется, - рас-
тягиваю улыбку под каской.

- Не видел, - отвечает му-
жик. - А вы точно русские?

- Чего не уезжаете? - разво-
рачиваю красный паспорт и 
удостоверение «Комсомоль-
ской правды».

- Да у меня мать тут, 93 го-
да, - вздыхает облегченно. - 
Ни в какую эвакуироваться 
не хочет. А вчера тут знатно 
грохотало, сегодня потише.

Но ожесточенные бои на 
Курском направлении про-
должаются. Накануне малые 
группы врага прорвались 
здесь до села Гирьи. Эту так-
тику ВСУ применяют сейчас 
на территории вторжения. 
Мобильные отряды на ско-
рости пытаются врываться в 
деревни, после чего идут «но-
вости» о захваченных посел-
ках. Но где-то боевики заска-
кивают, делают фотографии и 
уезжают. А где-то пытаются 
закрепиться. Хотя делать им 
это все сложнее.

В Беловском районе, под 
деревней Гирьи, им закре-
питься не удалось. Россий-
ские бойцы размотали группу 
ВСУ - сожгли 7 броневиков, 
еще один взяли как трофей. 
Уничтожили полсотни бое-
виков.

«СВОЮ ЛИНИЮ МЫ 
СТАБИЛИЗИРОВАЛИ»

Российские войска прямо 
с марша занимают позиции 
в Курской области. Среди 
подошедших резервов - До-
бровольческий корпус Ми-
нистерства обороны России. 
В него входит и легендарная 
интербригада «Пятнашка», 
созданная еще в 2014 году.

- Обстановка напряженная, 
но враг потихоньку выдыха-
ется, - вводит меня в обста-
новку старший лейтенант 
«Близнец», когда мы наконец 
добираемся до передовых по-
зиций бригады.

Часть пути - на машине, 
часть - пешком под акком-
панемент дрон-детектора, 
который предупреждает о 
появлении FPV-дронов, за-
ставляя нырять в густую «зе-
ленку». От лагеря подскока до 
противника - четыре киломе-
тра. От передовых позиций - 
один. Плевая дистанция для  
дронов-камикадзе.

«Близнец» воюет с 2014 го-
да. Когда началась СВО, тут 
же пришел в «Пятнашку».

- Свою линию мы сейчас 
стабилизировали, наши пар-
ни никуда не сдвинутся, - 
уверяет «Близнец». - Вы же 

знаете, русский человек или 
хлебом-солью встретит, или 
мечом. Рефлексировать нам 
некогда. Не будем винить 
кого-то. Надо откинуть врага 
назад. Людей местных, конеч-
но, жалко. Мы это пережили 
в 14-м. Я понимаю, как им 
сейчас страшно.

МАСКУ ЛОВИТЬ НЕЧЕГО
Одна из проблем против-

ника на нашей территории - 
это связь. ВСУ разбалованы 
отличным взаимодействием 
через спутниковую систему 
Маска, а в России «Старлинк» 
не работает. Но и российским 
бойцам приходится решать 
сложные «уравнения».

- Столкнулись с новым для 
нас моментом - тут много 
оврагов и высот, не так, как 
на нашей Донецкой земле, - 
признается «Связист» из 
«Пятнашки». - Это задачка. 
Но мы ее уже решили. Связь 
есть - значит, и победа будет 
скоро.

- А это у тебя что-то не связ-
ное совсем, - киваю на вися-
щее на шее ружье и патронтаж 
12-го калибра на груди.

- 8 лет войны пылилась у ме-
ня на полке, но сейчас рабо-
тает лучше, чем калашников. 
Мы лазаем на позиции, где 
мощно работают FPV-дроны. 
12-й калибр решает вопрос.

- Пеший комплекс ПВО?
- Верно. Главное, рабочий.
На скрипучем, но надежном 

внедорожнике с антеннами 
РЭБ (системы радиоэлек-
тронной борьбы) на крыше 
мчим на позиции. Дроново-
ды тут же развернули пункт 
разведки, с которого летают, 
обнаруживают цели и выно-
сят их.

«ОНИ ТУТ ХОДИЛИ 
КАК У СЕБЯ ДОМА»

Снова начинает пищать 
дрон-детектор, водитель ута-
пливает педаль газа.

- Они тут ходили как у себя 
дома, - искренне удивляется 
«Пуштун», сидящий с пуль-

том от квадрокоптера. - На-
верное, не ожидали, что наши 
дроноводы так близко подош-
ли. Другие теперь будут осмо-
трительнее.

«Пуштун» - бывший участ-
ник Харьковского антимай-
дана. В 2014 году успел сбе-
жать в Донбасс, примкнул к 
ополчению. В 2016-м ушел на 
гражданку, работал сначала 
в Донецке, потом в Санкт-
Петербурге. Но СВО пропу-
стить не мог.

НАШИ ТУРКИ
С «Пятнашкой» меня судь-

ба не раз сводила на разных 
участках фронта. Кажется, со-
всем недавно мы вместе захо-
дили на Авдеевку с восточной 
стороны, а уже прошла целая 

жизнь. Из небольшого отря-
да ополченцев она выросла 
в настоящую боевую брига-
ду в составе «Дикой дивизии 
Донбасса» Добровольческого 
корпуса Мин обороны РФ. Но 
при этом сохранила свой ин-
тернациональный дух. Здесь 
в одном строю - «Арбат - ар-
мянский батальон» и батальон 
«Шир», которым командует 
азербайджанец, родившийся 
и выросший в Донецке. «Бра-
тец, тут мы делаем одно дело. 
Здесь мой дом. Я не собира-
юсь терпеть эти нацистские 
вещи. Ко мне домой пришли 
незваные гости. И я встал на 
защиту своей земли, - говорит 
он мне. - В моем батальоне и 
русские, и азербайджанцы, и 
даже турки».

Вот, кстати, и один из них. 
Совсем юный на вид парень с 
позывным «Лучник» на груди.

- Я знаю историю сражений, 
знаю разные стратегии. И я ду-
маю, что своим участием могу 
помочь здесь, - пышет энту-
зиазмом «Лучник», уже про-
шедший бои в Часовом Яре.

Называет себя коммуни-
стом, говорит, что не мог из-
далека смотреть на страдания 
народа Донбасса. Вот и прие-
хал в апреле. Учился на исто-
рика, изучал Вторую мировую 
и холодную войны. Считает 
Украину преемницей Третье-
го рейха и террористическим 
государством, которое спон-
сирует Америка. Идеалист и 
пассионарий, каким и должен 
быть настоящий доброволец.

ХРОНИКА ОДНОГО 
РАЗГРОМА

Тем временем Вооружен-
ные силы России продолжа-
ют уничтожать ВСУ по всему 
Курскому фронту. По дан-
ным Минобороны, только за 
последние сутки были пресе-
чены попытки прорыва мо-
бильных групп противника 
на бронетехнике в районах 
населенных пунктов Общий 
Колодезь, Снагость, Каучук, 
Алексеевский. Во время за-
чистки в Озерках уничто-
жены 4 бронетранспортера 
«Страйкер», взято в плен 6 
боевиков ВСУ. Авиация и 
ракетчики громят резервы 
врага в районах Сумской об-
ласти.

Только за сутки ВСУ по-
теряли до 420 военнослужа-
щих, 3 танка, 8 БТР, 1 БМП, 
43 боевые бронемашины, 31 
автомобиль, пусковую реак-
тивную установку и артилле-
рийское орудие.

Специальный репортаж
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Курский перелом 

Военкор 
«Комсомолки» 

передает с места 
боев.

Вообще-то боец с позывным «Связист» отвечает в «Пятнашке» за связь. 
Но его огромное ружье - это еще и гроза всех вражеских дронов.
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- В 2014 году ты 
мог себе предста-
вить, что твое до-
бровольческое под-
разделение будет 
воевать на террито-
рии Российской Фе-
дерации?  - спросил я 
Ахру Авидзбу с позыв-
ным «Абхаз», который 
и создал это подразде-
ление.

- Брат, я ничего себе 
такого представить не 
мог. Потому что пред-
ставлять  - это значит 
фантазировать. Это 
не наш удел. Если так 
случилось, будем за-
щищать свое Отече-
ство везде, не только 
в Курске, в Донецке. 
Надо будет, и во Льво-
ве. Нам без разницы. 
Потому что есть наши 
исторические земли, за 
которые мы будем сто-
ять. Поэтому удивлять-
ся, что противник себя 
повел как-то гадко, под-
ло… Слушай, он себя 
и до этого благородно 
не вел. Удел воина - за-
щищать Отечество, это 

высшая награда. Мы 
горды быть причастными 
к Курской битве № 2.

- Много идет в ин-
тернете сейчас реф-
лексии по поводу 
произошедшего в 
Курской области...

- Брат, в интернетах 
всегда много разгово-
ров. Я на эти вещи не 
реагирую. Сейчас вол-
на истерии, какого-то 
хайпа. Просто есть за-
прос людей на эту тему, 
и ее оседлали. Скажу 

так: подождем, что вы 
будете говорить через 
неделю.

- Какие первые впе-
чатления от новой зо-
ны боев?

- У ВСУ сейчас свежие 
силы идут, до конца не 
понимая куда. Даже под 
деревьями не прячутся. 
Встретим, развеселим. 
Тут и 80-я бригада есть, 
и 72-я. Первая - это наш 
оппонент в Часовом 
Яре, вторая была про-
тив нас в Авдеевке.

- Качество их как 
оцениваешь?

- В начале СВО были 
люди, которые имели 
опыт восьми лет войны. 
Их не стало, сейчас идут 
новобранцы. Поэтому 
сказать, что мы как-то 
остерегаемся их… Да 
нет, плевать хотели на 
них. Ты можешь всю 
жизнь заниматься кара-
те, иметь олимпийские 
награды, но 9 граммов 
решают весь вопрос.

- Как ведет себя 
противник?

- Не сидит на одном 
месте, кочует. Поэтому 
пока купируем и тихо 
движемся.

- Объясни, что озна-
чает «кочует».

- Пришел, здесь уку-
сил, пошел дальше, пет-
лю сделал километров 
15  - 20, там укусил. И 
всем кажется, что их 
много. Но это малые 
мобильные группы, че-
ловек по 20  - 30. Они 
просто растянуты. И на 
них найдем управу, не 
переживайте.

 � СЛОВО КОМАНДИРУ

Их тактика - здесь 
укусил, там укусил…

С командиром «Пятнашки» 
Ахрой Авидзбой (слева) военкор «КП» 

Александр Коц знаком с 2014-го.
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ДЕТИ НЕ ЗНАЛИ,  
ЧТО ОНИ - РУССКИЕ

Вернувшаяся семья Дульце-
вых - Анна, Артем и их дети Со-
фия и Даниэль - полюбились 
всей стране с первого взгляда, 
едва сошли с трапа самолета. 
Ведь дети только в полете узна-
ли, что они русские и вот-вот 
впервые увидят Родину.

- Мы рассказали детям, что 
мы русские, что они русские, 
что мы Дульцевы, - рассказал 
Артем. - София начала чуть-чуть 
плакать. Потом рассказала Дане, 
он к этому отнесся спокойно, но 
очень положительно.

Мальчик и девочка даже по-
русски не говорят. Но учатся. 
Даня уже через пару дней смог 
произнести на камеру: «Я люблю 
свою большую семью».

Русские слова даже взрослые 
Анна и Артем произносят с не-
большим акцентом: их работа 
за границей началась больше 10 
лет назад. Чтобы не выдать се-
бя, они даже в семье говорили, 
да и думали, на испанском. В 
Словении их знали как граждан 
Аргентины Людвига Гиша и Ма-
рию Майер-Муньос.

В Аргентине родились их де-
ти, София старше Даниэля на 
два года. В 2017 году супруги 
перебрались в Европу и обосно-
вались в пригороде Любляны. 
«Мария» руководила художе-
ственной галереей, а «Людвиг» 
боролся с компьютерными ви-
русами, продвигая собственный 
стартап.

Конечно, это было прикры-
тие. Какие задания на самом 
деле выполняли супруги, не 
разглашается. Но задержали 
их ни много ни мало по на-
водке из ЦРУ: 5 декабря 2022 
года в дом «Гишей» пришли 
сотрудники агентства развед-
ки и безопасности Словении.  
Нелегалов обвинили в шпио-
наже и фальсификации доку-
ментов.

Кстати, приговор Дульцевым 
вынесли только 31 июля, нака-
нуне обмена. Оба получили по 
году и 5 месяцев за шпионаж. 
И еще по 3 месяца за фальси-
фикацию документов. То есть 
ровно столько, сколько они уже 
провели в заключении. На какой 
срок растянулось бы заключе-
ние, если бы не произошел об-
мен, можно только гадать.

Пребывание в тюрьме, судя 
по всему, было нелегким. Анна 
рассказывает журналистам, что 
им постоянно угрожали - гово-
рили, что отнимут детей. Якобы 
в Аргентине уже нашлась семья, 
готовая усыновить Софию и Да-
ниэля. Но надо отдать должное 
спецслужбам Словении - они 
сделали все, чтобы семью не раз-
лучили. Даже видеться с детьми 
разрешали.

Россия поддерживала своих 

нелегалов как могла. Артем-
«Людвиг» рассказал, что в тюрь-
ме его нередко навещали рос-
сийские дипломаты.

- Во время одного из таких не-
продолжительных посещений 
мне передали привет от пре-
зидента, - говорит Артем. - Он 
сказал, что Владимир Владими-
рович и СВР делают все возмож-
ное для нашего вызволения. Это 
была очень большая поддержка. 
Мы ни на минуту не сомнева-
лись, что страна нас помнит.

Полтора года тревоги и ожи-
дания были изматывающими. А 
увидев Путина и почетный кара-
ул у трапа самолета, Анна Дуль-
цева не смогла сдержать слез. 
«Мама, я никогда не видела, 
чтобы ты плакала», - скажет ей 
дочь. 5 августа Дульцевы отмети-
ли день рождения Даниэля: 9 лет 
ему исполнилось уже на Родине.

КРАСНЫЕ ШТАНЫ  
И ПЯТЬ ОХРАННИКОВ

Вадима Красикова называют 
ключевой фигурой обмена. В 
Германии его осудили пожиз-
ненно по обвинению в убийстве 
нелюдя - террориста Зелимхана 

Хангошвили. Во время интервью 
Такеру Карлсону Владимир Пу-
тин говорил о Красикове как о 
человеке, который «ликвидиро-
вал бандита из патриотических 
соображений».

На красную дорожку на тра-
пе самолета Красиков вышел в 
куртке и бейсболке. Переоделся 
в самолете - ведь в Стамбуле по 
летному полю его вели в мото-
циклетном шлеме и наручниках, 
пристегнутых к ремню на поясе. 
Да еще штаны заставили надеть 
красные. Зачем? Боялись, что 
убежит? Или хотели унизить на 
прощание?

- Всех нас посадили в один ав-
тобус, а его - в другой, отдель-
ный, - вспоминает о том, что 
было в Стамбуле, Анна Дульце-
ва. - И вокруг него 5 представи-
телей спецслужб разных стран.

Официальной информации 
о Красикове мало. Известно 
лишь, что ему 58 лет. Он работал 
в спецслужбе - об этом заявил 
Дмитрий Песков.

- Красиков является сотруд-
ником ФСБ, он служил в «Аль-
фе», - сказал пресс-секретарь 
президента. - Интересно, что он 
служил вместе с некоторыми со-
трудниками охраны президента, 
которые и сейчас там работа-
ют. Они, естественно, друг друга 
приветствовали, когда увидели.

В СМИ появились рассказы 
бывших сослуживцев Краси-
кова. О том, что тот с детства 
мечтал стать спецназовцем и 
мечту эту исполнил. Был снай-
пером, неизменно выигрывал 
соревнования среди военных, 
даже международные. Он гений 
перевоплощения и маскировки, 
может предстать в любом образе.

А еще известно, что Красиков 
молчал. Он не признал вину, не 
сотрудничал с немецким след-
ствием, не просил о помилова-
нии или снисхождении. А ведь 
его наверняка «кололи». Даже 
ломали, добиваясь признания в 
связях с российскими спецслуж-

бами. И Красиков говорит: по-
вторял, что его фамилия Соко-
лов и что к спецслужбам он не 
имеет отношения. С этим полу-
чил пожизненный срок и с этим 
был готов отбыть его до конца.

ОТМЕЧАТЬСЯ ВОДИЛИ  
ДАЖЕ НОЧЬЮ

40-летний Роман Селезнев, 
сын депутата Валерия Селез-
нева, в американской тюрьме 
провел 10 лет. 5 июля 2014 года 
его задержали (или похитили?) 
на Мальдивах и переправили в 
США. Дали 27 лет тюрьмы, об-
винив в кибермошенничестве: 
якобы его хакерская группа вы-
тащила из кошельков американ-
цев $170 миллионов. Обычные 
американцы до сих пор уверены 
в этой истории. Как будто хаке-
ров обменивают на иностранных 

Портрет явления: 
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Кадр из знаменитого фильма «Ошибка резидента»,  
где советскому разведчику (его сыграл Михаил Ножкин) 

на Западе устраивают психологическую проверку.
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Павла Рубцова (слева) забрали из Польши,  
а Вадима Конощенка - из США, 

где его обвинили в поставках в Россию  
санкционных технологий.

Угрозы отобрать детей, лишение 
сна и убийцы с ножами - что пережили 

в американских и европейских тюрьмах  
недавно вернувшиеся в Россию разведчики, 

которых обменяли на западных шпионов 
и осужденных иноагентов.
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Вадима Красикова, вызволенного из ФРГ, 
называют ключевой фигурой обмена. 

Роман Селезнев провел 10 лет в тюрьмах 
США, где ему создавали жуткие условия. 

Из Владислава Клюшина американцы 
пытались выбить данные  

о вмешательстве в их выборы  
в 2016-м, когда победил Трамп.
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Окончание. Начало < стр. 1.

Михаила Микушина  
Родина вытащила из тюрьмы в Норвегии.
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шпионов и встречают президен-
ты у трапа самолета.

Нет сомнений, что Селезнева 
тоже пытались «расколоть», что 
ему пришлось несладко за эти го-
ды. Отец Романа заявлял, что сы-
на пытают в тюрьме. Российский 
посол в США Анатолий Антонов 
рассказывал о тяжелых условиях 
заточения Романа. Оказыва-
ется, в отличие от других за-
ключенных он должен был раз 
в два часа отмечаться у тюрем-
ных властей.

- Я задал простой вопрос: 
почему, с чем это связано? - 
говорил Антонов. - Он что, 
совершал какой-то побег? Да 
нет, у него примерное поведе-
ние. Ощущение такое, что это 
просто требование к нашему 
Роману только потому, что он 
россиянин.

Вернувшись в Россию, Роман 
все это подтвердил.

- Они подсаживали ко мне 
личностей, которые уговари-
вали и пугали меня, - рассказал 
журналистам Роман. - Будили и 
вели отмечаться даже по ночам, 
я не знал, когда мне спать. Ино-
гда пичкали какими-то таблет-
ками, психологически давили. 
Я был в разных тюрьмах, в не-
которых было очень опасно. В 
тюрьме Атланты было особенно 
жестко. Это была тюрьма стро-
гого режима - убийцы, бандиты. 
Они постоянно давили на меня, 
угрожали, даже ножи доставали.

В истории Романа есть еще 
один аспект. В 2011 году он от-
дыхал в Марокко и получил се-
рьезные ранения во время терак-
та в одном из кафе. С тех пор его 
здоровье пошатнулось. По сло-
вам адвокатов, в американской 
тюрьме он не получал должного 
медицинского ухода, состояние 
постоянно ухудшалось. Возмож-
но, возвращение на Родину спас-
ло ему жизнь.

- Это настоящее счастье, я 
боюсь вдруг проснуться снова в 
камере, - рассказывает Роман. - 
Ведь еще несколько дней назад 
меня просто разбудили ночью: 
«Почему не готов? Тебя везут 
в другую тюрьму!» Посадили в 
какой-то самолет-кукурузник, 
перевезли в какую-то тюрьму. 
Она была почти пустая, но вдруг 
я услышал русские голоса. Ока-
залось, что в камере неподалеку 
находится Владислав Клюшин. А 
еще в одной камере был Вадим 
Конощенок. И тогда я понял, что 
собирают русских для обмена.

ПОБЕДА ТРАМПА 
ПОКОЯ НЕ ДАЕТ

Владислав Клюшин, оказав-
шийся в соседней с Селезневым 
камере, попал за решетку в марте 
2021-го. Он отдыхал в Швейца-
рии с женой и пятью детьми. Его 
арестовали по запросу Вашинг-
тона и передали США. Клюшина 
обвинили в том, что он якобы 
взламывал компьютеры, похи-

щал инсайдерскую информацию 
и использовал ее в торговле на 
бирже, заработав так $93 мил-
лиона.

Но было ли это? В России Клю-
шин руководил IT-компанией, 
которая специализируется на 
технологиях кибербезопасно-
сти. Его швейцарские адвокаты, 
пытаясь не допустить выдачи в 
США, доказывали: обвинение в 
кибермошенничестве - предлог. 
Истинная цель американцев - 
заполучить Клюшина и давить, 
пока он не расскажет что-нибудь 
о выдуманном вмешательстве 
России в их выборы 2016 года. 
Победа Трампа им до сих пор не 
дает покоя, хоть и 8 лет прошло. 
Им нужно доказать, что он обо-
шел тогда Хиллари Клинтон ис-
ключительно благодаря русским 
хакерам.

Как бы то ни было, Владислав 
Клюшин ни в чем не признался - 
ни на следствии, ни на суде, ни 
после.

ПРОДОЛЖАЕМ 
СУДИТЬСЯ С АМЕРИКОЙ

Михаил Микушин и Павел Руб-
цов, вернувшись в Россию, на 
публике предпочитают не по-
казываться. Рубцова задержа-
ли в феврале 2022-го в Польше, 
Микушина - в октябре того же 
года в Норвегии. Они пользо-
вались разными паспортами. 
Например, Рубцов был еще и 
Пабло Гонсалесом, испанским 
журналистом и политологом. Его 
дед - испанец, «ребенок войны», 
отправленный родителями в 
СССР. Был ли Рубцов-Гонсалес 
настоящим нелегалом, вам ни-
кто не скажет, все обвинения он 
отверг и вину не признал. Как 
и Михаил Микушин, которого 
в Арктическом университете в 
норвежском городе Тромсё зна-

ли как уроженца Бразилии Жозе 
Ассиса Джамаррию.

Как и Вадим Конощенок - биз-
несмен, родившийся в Таллине, 
но позже перебравшийся в Рос-
сию. Его задержали в Эстонии по 
запросу США, экстрадировали и 
обвинили в поставках западных 
технологий в Россию. В США за 
такое может грозить 30 лет.

Конощенок не рассказывает, 
что ему пришлось пережить в 
американской тюрьме. Но толь-
ко ступив на родную землю, он 
продолжил судиться с американ-
цами. Его адвокаты уже пода-
ли в окружной суд Нью-Йорка 
ходатайство с требованием пре-
кратить дело без права обжало-
вания. Ведь Конощенок вины не 
признал, но Байден его помило-
вал и даже позволил выехать из 
страны. А значит, и разбирать 
больше нечего.

Владимир ДЕМЧЕНКО.

возвращение в Россию
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Ничто не страшно, если 
знаешь - Родина не бросит

Что помогло российским нелегалам выдержать дав-
ление со стороны западных спецслужб? С этим вопро-
сом мы обратились к ветерану Службы внешней 
разведки Льву Королькову.

- Формально пыток, может, и нет, но давление идет 
колоссальное, - сказал он. - Человека, как правило, 
держат в одиночной камере, включают яркий свет, не 
дают спать, водят на постоянные допросы. Подсажи-
вают специальных сокамерников, которые пытаются 
втереться в доверие или угрожают. Главная цель - вы-
тащить из человека все, что он знает.

- Как наших разведчиков готовят к тому, чтобы 
выдержать и молчать?

- Совсем молчать не получится, все равно рано 
или поздно додавят. Поэтому у каждого агента есть 
заготовленная легенда, которую он может выдать 
противнику. Она выглядит вполне правдоподобно, 
но на самом деле не наносит ущерба нашей стране 
и спецслужбам. И задача каждого  - четко ее при-
держиваться, не отступая. Тогда рано или поздно 
от тебя отстанут. Проблема в том, что противник 
тоже догадывается, что это легенда. И их психологи, 
ученые постоянно совершенствуют технологии воз-
действия. Но и наших агентов к этому готовят, тоже 
работают свои психологи, проходят тренировки. Это 
такая постоянная битва технологий разведки, она 
никогда не прекращается. Но знаете, какая самая 
верная технология? Это когда ты знаешь, что Роди-
на тебя не бросит, что она тебя все равно вытащит. 
Тогда никакое давление не страшно.

КОММЕНТАРИЙ РАЗВЕДЧИКА

Документы и свидетельства»
Уникальная возможность узнать о разведчиках, творивших исто-

рию своими руками, увидеть факсимиле важных документов. Ма-
териалы из архива СВР России, ЦА ФСБ, архива Президента РФ, 
РГАСПИ и др. Данное историческое исследование будет весьма 
интересно и полезно как для профессионалов, так и для широкого 
круга читателей.

«Комсомолка» рекомендует
Служба Внешней 

Разведки Российской 
Федерации. 100 лет

Книгу можно заказать на shop.kp.ru
и приобрести в книжных магазинах 

и на маркетплейсах

Уникальный 
альбом 

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781
Реклама, 16+

Герои     по обмену

Слежка, тайники с деньгами 
и хитрые трюки: как агенты-невидимки КГБ 

ловили американских 
шпионов - на сайте
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Анну и Артема Дульцевых 
Родина вернула вместе с детьми, 

которые лишь в самолете 
узнали, что они - русские. 

Похожая история разыгрывалась 
в культовом шпионском сериале 

«Американцы» (кадр внизу), где агенты 
КГБ поселились в США, влюбились, 

завели детей... Только наши Дульцевы 
не киношные. Они настоящие!
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Новый терминал Новокузнецка планируют ввести в 
эксплуатацию к началу горнолыжного сезона в Шерегеше.

Пр
ес

с-
сл

уж
ба

 А
ПК

До взлета - рукой подать!
Анатолий БОЛДЫРЕВ

Сергей Цивилев и Илья 
Середюк проинспектировали 
строящиеся объекты 
транспортной 
инфраструктуры Кузбасса. 

В среду, 14 августа, в Кузбассе с 
рабочим визитом побывал министр 
энергетики Сергей Цивилев. Быв-
ший губернатор региона вместе с врио 
главы Кузбасса Ильей Середюком 
за один день в Новокузнецке и Ке-
мерове проинспектировали многие 
важные объекты. 

МЫ С ВАМИ, КУРЯНЕ!
Но первым делом в Новокузнецке 

вместе с горожанами они отправили 
очередной гуманитарный груз по-
страдавшим от нападения ВСУ жи-
телям Курской области. 

- Спасибо неравнодушным людям, 
собравшим тонны продуктов, вещей, 
предметов первой необходимости ку-
рянам. В ближайшие дни фуры при-
дут к месту назначения. Мы, кроме 
того, готовы принять пострадавших 
у себя в Кузбассе. Для этого орга-
низовали в регионе десятки пунктов 
временного проживания, готовы обе-
спечить для более чем 800 человек 
все условия для спокойной жизни, 
- отметил Илья Середюк. 

ЦВЕТЫ ДЛЯ КОРСЫ 
Важной точкой на карте маршру-

та чиновников стала новокузнецкая 
Площадь защитников Донбасса с па-
мятником легендарной Ольге Качуре. 

- Эта женщина с позывным Корса 
является настоящим примером му-
жества и героизма, поэтому сегодня 
возложили к монументу ей цветы и 
низко поклонились. Сквер получился 
теплым, он станет настоящим притя-
жением для новокузнечан и гостей 
города, - сказал Сергей Цивилев. 

Площадь полностью готова, ее тор-
жественно откроют в День шахтера, 
23 августа. На открытие приедет мэр 
братской Кузбассу Горловки Иван 
Приходько. 

КУЗБАСС ИДЕТ НА ВЗЛЕТ
Илья Середюк и Сергей Цивилев в 

первой половине дня осмотрели стро-
ящийся новый терминал новокузнец-
кого аэропорта им. Б.В. Волынова. 

Сейчас в аэропорту проверяют ра-
боту всех трех телетрапов, а специа-
листов авиагавани учат работать на 
современном оборудовании. Обнов-
ление автопарка и благоустройство 
прилегающей территории ведется 
параллельно со строительством аэ-
ровокзального комплекса, где уже 
установлена основная часть стацио-
нарного оборудования.

- В аэропорту уже смонтировали все 
13 стоек регистрации, интероскопы 
высокой точности для досмотра, в 
здание аэровокзала кладут кафель-
ную плитку, устанавливают реечные 
потолки, завершается монтаж элек-
трики и системы вентиляции. Со-
временное пятиэтажное здание будет 
оснащено тремя телетрапами, шестью 
эскалаторами и 15 лифтами. Общая 
площадь нового терминала - 19 тысяч 
квадратных метров, а инвестиции в 
терминал составят 9 миллиардов ру-
блей, - уточнил Илья Середюк. 

Новый терминал введут в эксплуа-
тацию уже к ноябрю текущего года, к 
самому началу горнолыжного сезона 
на жемчужине Кузбасса и всей Рос-
сии - курорте «Шерегеш». 

- Туристов благодаря современному 
терминалу станет больше, а в буду-
щем, со строительством междуна-
родного аэропорта «Шерегеш», мы 
можем стать первой горнолыжной 
точкой на карте страны и одним из 
популярных курортов всего мира, - 
сказал Сергей Цивилев. 

Продолжая тему развития авиа-
сообщения в Кемеровской области, 
министр энергетики России отметил 
важность реконструкции двух взлет-
но-посадочных полос в Кемерове и 
Новокузнецке. 

- Придется немного потерпеть, сна-
чала кемеровчанам, потом жителям 
Новокузнецка. Ведь аэропорты по-
очередно будут полностью на время 
закрывать. Но у нас отличная ско-
ростная автомобильная трасса между 
двумя столицами региона. Поэтому 
добираться пассажиры будут быстро 
до аэропортов. В Кемерове полосу 
удлинят в ходе модернизации до 
3 200 метров. Это позволит нам при-
нимать все типы воздушных судов в 
случае нештатных ситуаций в небе с 
дальнемагистральными лайнерами, 
в том числе международных линий. 
Второй плюс в том, что полоса будет 
адаптирована для грузовых судов, мы 
сможем оттянуть грузопоток с зады-

хающегося Толмачево и станем еще 
одним евразийским грузовым авиа-
хабом, - подчеркнул Сергей Цивилев.

ПОЕДЕМ
Ключевым событием визита Сергея 

Цивилева в Кузбасс стало открытие 
в Калтане самого современного же-
лезнодорожного грузового угольного 
терминала. Проект уникальный, ведь 
он соединит в себе сбор топлива со 
всех угольных шахт и разрезов реги-
она и последующую его бесперебой-
ную отправку на Восток. 

- Несмотря на то, что железнодо-
рожный логистический хаб построи-
ли угольщики, здесь будут трудиться 
специалисты РЖД, компания будет 
управлять, собственно, всем процес-
сом перевозок вместе с партнерами. 
Терминал даст нам возможность уве-
личить погрузку угля из Кузбасса на 
11 млн тонн. Уголь будет востребован 
многие десятилетия, он основа нашей 
энергетики, а значит - будущего на-
ших поколений, государства, - под-
черкнул Сергей Цивилев. 

ВЗДОХНЕМ С ОБХОДОМ
Уже в Кемерове чиновники посети-

ли еще один важный транспортный 
проект региона - Северо-Западный 
автомобильный обход Кемерова. Го-
сти ходом завершающего этапа его 
строительства остались довольны. 

- Через два месяца обход введут в 
эксплуатацию, и 17 тысяч транзитных 
машин ежесуточно избавят Кемерово 
от выхлопных газов, город вздохнет 

свободно. Мы наконец избавимся от 
режима «черного неба». Главное со-
оружение объекта - мост через Томь. 
Нас ругали за его слишком большую 
высоту в 43 метра, но мы таким обра-
зом сберегли природу, не стали взры-
вать прекрасные ландшафты, - сказал 
Сергей Цивилев. 

ИДЕМ ДАЛЬШЕ
Вслед за вводом в эксплуатацию 

Северо-Западного обхода в Кемерове 
в рамках Восточного обхода скоро 
начнется проектирование, а затем и 
строительство третьего автомобиль-
ного моста. 

- Мостовой переход начнется на 
левом берегу со стороны Ленинград-
ского проспекта и выйдет через Томь 
на правый берег в районе Люскуса. 
Дальше путь обхода проляжет, минуя 
Кардиоцентр, до 11-й горбольницы 
с выходом на Мариинскую трассу, - 
сказал Илья Середюк. 

В завершение напряженного дня 
врио губернатора заметил, что в этом 
году в Кемеровской области будет 
сдано столько объектов, что пальцев 
двух рук не хватит их пересчитать. 

- Новые школы, детсады, медуч-
реждения. Одно из них - крупнейшая 
в регионе поликлиника №5 в Кеме-
рове. Откроем современный фут-
больный манеж в Новокузнецке. И 
продолжаем, конечно, реновацию за-
искитимской части столицы области, 
где вместо ветхого частного сектора 
появятся современные комфортные 
дома, - заключил Илья Середюк. 
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Елена БОГАТСКАЯ

■■ Своих■ в■ беде■ не■ бросаем  -■
на выручку■пришли■все■регионы.

СПАСАЮТ,  
не щАдя Себя
пока наша армия уничтожала про-

рвавшегося противника и била по его 
резервам, в кремле решали оператив-
ные вопросы. атака украинских неона-
цистов на приграничный регион стала 
одной из ключевых тем нескольких 
совещаний.

- киевский режим предпринял оче-
редную масштабную провокацию, 
ведет неизбирательную стрельбу из 
разных видов оружия, в том числе 
ракетного, по гражданским зданиям, 
жилым домам, машинам скорой помо-
щи, - сказал президент россии.

основной удар принял на себя город 
суджа. он находится всего в девяти 
километрах от границы с украиной. 
многие здания разрушены. есть по-
гибшие и раненые. людей вывозили 
под шквальным огнем противника.

- когда произошло нападение Всу 
на суджанский район - это пять утра 
6 августа, противник силами пехоты, 
бронетехники попытался прорвать на-
шу госграницу, - штаб сразу собрался. 
и я вместе со всеми членами штаба 
практически в круглосуточном режиме 
координирую эту работу, - рассказал 
президенту врио■губернатора■Кур-
ской■области■Алексей■Смирнов.  - 
прежде всего начали спасать людей. 
Это была достаточно сложная пробле-
ма, потому что Дрг Всу обстреливают 
гражданское население, скорые помо-
щи, которые ценой собственной жизни, 
пожертвовав собой - есть случаи, где 
медики погибли, - вывозили жителей.

людей перебросили на безопасное 
расстояние и уже оттуда большими 
автобусами и на поездах - в спокойные 
города. на помощь местным медикам 
из других регионов прислали бригады 
врачей.

губернатор попросил поддержать 
единовременную выплату тем людям, 
которые вынужденно покинули свое 
жилье, - по десять тысяч рублей на 
человека.

- будем считать, что решение при-
нято,  - согласился Владимир■ Пу-
тин. - кроме этого, надо будет оценить 
и другой ущерб. и, как в таких случаях 
я всегда говорю, нужно обязательно 
работать непосредственно с людьми, 
доходить до каждой семьи.

ответственным за помощь попавшим 
под обстрелы регионам президент на-
значил первого■вице-премьера■Де-
ниса■Мантурова. тот сообщил, что из 
бюджета направят около двух миллиар-
дов рублей. Это только первый транш 
на жилищные сертификаты и восста-
новление домов. также банками вве-
ден мораторий на выплату ипотеки, 
потребительских кредитов для жителей 
курской области.

- решение, оно абсолютно справед-
ливое, его надо сразу распространить 
и на белгородскую, и потенциально 
на брянскую, если такие случаи будут 
возникать, - предложил вице-премьер■
Марат■Хуснуллин.

- Хорошо, - дал добро глава рФ.

ПРИГРАнИЧЬе СТАЛИ 
АТАКОВАТЬ ЧАще
о положении на приграничных тер-

риториях россии говорили и в поне-
дельник. губернаторы брянской и бел-
городской областей отметили, что 
в последнее время стало значительно 
больше обстрелов. террористы бьют 
по домам, машинам, автобусам. как 
ствольной артиллерией, минометами, 
рсзо, так и беспилотниками.

- ситуация сложная, под контролем 
противника находится 28 населенных 
пунктов. глубина проникновения на 
территорию курской области составля-
ет 12 километров, ширина по фронту - 
40 километров...

- Это военное ведомство нам до-
ложит, какая там ширина и глуби-
на. Вы расскажите про социально-
экономическую ситуацию и о помощи 
людям, - президент прервал доклад 
алексея смирнова по курской области.

- у нас 28 населенных пунктов как 
раз находится в этой зоне, это порядка 
двух тысяч человек, о судьбе которых 
мы не знаем, - пояснил глава региона. 
кроме того, за это время в разы вы-
росли атаки бпла и ракет. 194 снаряда 
направлено, 147 сбито. был прилет 
в жилой дом, девятиэтажку, 13 чело-
век ранено.

переселили 180 тысяч человек. раз-
вернуто 53 тысячи мест в пВр, из них 
москвой - 20 тысяч, во всех остальных 
городах - 25 тысяч.

- поступили средства на переселение 
с обстреливаемой территории. люди 
подбирают жилье, сертификаты выда-
ны. принято решение о моратории по 
оплате Жку и процентов по кредитам. 
аварийные бригады работают, - про-
должил отчет курский губернатор. - 
строим 90 взводных опорных пунктов, 
задействовано до пяти тысяч строи-
телей. Выкопали сорок километров 
противотанкового рва. также присту-
пили к размещению 40 контрольно-
пропускных постов.

рассказал александр смирнов 
и о том, что враги могут прикинуться 
местными:

- есть опасность того, что здесь дей-
ствуют в нашей одежде, в наших ма-
шинах, с нашими документами дивер-
сионные группы. поэтому усиливаем 
патрулирование.

- Для нас очевидным является то, что 
противник будет и дальше пытаться 
дестабилизировать ситуацию в пригра-
ничной зоне с целью раскачать внутри-
политическую ситуацию в нашей стра-
не. поэтому если сегодня в брянской 
области относительно спокойно, это 
не значит, что завтра там сохранится 
такая же обстановка, - подвел итог со-
вещания Владимир путин. 

обязателЬно нуЖно 
ДоЙти До каЖДоЙ 
семЬи

первые

Га
вр

ии
л 

ГР
ИГ

О
РО

В/
РИ

А 
Но

во
ст

и

■■ Киев,■напав■на■мирное■населе-
ние■и■создавая■угрозы■на■ядерных■
объектах,■уничтожает■возможность■
для■мирного■урегулирования.

ЗАдАЧА - ВЫбИТЬ ВРАГА
- Оценка происходящих событий 

должна быть, безусловно, дана, и это 
будет сделано, - заявил владимир пу-
тин. - Но главное сейчас - решение 
актуальных задач, которые склады-
ваются на данный момент и исходя из 
прогнозов развития ситуации. Глав-
ная задача стоит, безусловно, перед 
Министерством обороны: выдавить, 
выбить противника с наших терри-
торий и - совместно с пограничной 
службой - обеспечить надежное при-
крытие госграницы. ФСБ совместно 
с росгвардией должна обеспечить ре-
жим контртеррористической ситуации 
и эффективную борьбу с диверсионно-
разведывательными группами про-
тивника. А перед росгвардией стоят 
и свои, боевые задачи.

Дал поручение и гражданским ве-
домствам:

- Обеспечить снабжение силовых 
структур. Не буду всего перечислять, 
но это, безусловно, касается промыш-
ленности, транспорта, строительного 
комплекса, медицины и финансового 
обеспечения. И наконец, все вместе - 
с руководителями соответствующих 
регионов - должны сосредоточить вни-
мание на главной задаче. Это поддерж-
ка наших людей, которые нуждаются 
в помощи и защите.

О ЧеМ С нИМИ ГОВОРИТЬ?
Недаром Зеленский подписал за-

кон, запрещающий ему вести пере-
говоры с рФ:

- Теперь ясно, почему киевский ре-
жим отказывался от наших предло-
жений вернуться к мирному плану 
урегулирования, так же как и к пред-
ложениям заинтересованных и ней-
тральных посредников. противник 
при помощи своих западных хозяев 
(он выполняет их волю, и руками 
украинцев Запад с нами воюет), - так 
вот, судя по всему, противник стре-
мится к улучшению своих переговор-
ных позиций в будущем. Но о каких 
переговорах вообще может идти речь 
с людьми, которые без разбора на-
носят удары по мирным жителям, по 
гражданской инфраструктуре? Либо 
пытаются создать угрозы для объек-

тов ядерной энергетики? О чем с ними 
вообще можно говорить?

ЧТО ЗАдУМАЛИ 
УКРОнАЦИСТЫ?
еще российский лидер объяснил, 

для чего вСУ устроили этот «мясной 
марш-бросок»:

- подобные акции, безусловно, 
преследуют главную военную цель, 
а именно - остановить наступление 
наших войск по полному освобожде-
нию территорий Луганской, Донец-
кой Народных республик, территории 
Новороссии. И что? Что происходит 
на линии боевого соприкосновения, 
каковы результаты? Темпы наступа-
тельных операций российских воору-
женных сил, добровольцев, ветеранов 
не только не снизились, а, наоборот, 
увеличились в полтора раза. по всей 
линии боевого соприкосновения на-
ши вС продвигаются вперед.

есть еще одна из очевидных целей 
противника:

- посеять рознь, раздоры в нашем 
обществе, запугать людей, разрушить 
единство, сплоченность российского 
общества. То есть нанести удар по 
внутриполитической ситуации. Но 
и здесь ответ со стороны граждан 
россии уже есть - это единодушная 
поддержка всех, кто попал в беду. 
поддержка армии и увеличение, что 
очень важно, увеличение количества 
желающих присоединиться к нашим 
мужчинам, к бойцам, которые герои-
чески с оружием в руках защищают 
россию. Количество желающих за-
ключить контракты с Министерством 
обороны в последние дни увеличи-
лось.

Ударили по нам, а здорово прилете-
ло и еще прилетит им самим.

- Главари киевского режима не 
только совершают преступления про-
тив российского народа, но, по сути, 
встали на путь истребления самих 
украинцев, украинского народа, ко-
торый своим, судя по всему, уже и не 
считают. потери вооруженных сил 
Украины драматически для них увели-
чиваются, в том числе среди наиболее 
боеспособных частей и подразделе-
ний, которые противник перебрасы-
вает к нашей границе. противник, 
безусловно, получит достойный от-
вет, - гарантировал президент. - А все 
цели, стоящие перед нами, вне всяких 
сомнений, будут достигнуты!

Владимир ПУТИН - о нападении  
на Курскую область:

ПРОТИВнИК ПОЛУЧИТ 
дОСТОЙнЫЙ ОТВеТ

О ситуации Владимиру 
Путину докладывают 
и днем и ночью.
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Андрей МОШКОВ

■■ Президент■Беларуси■за-
явил■об■уничтожении■удар-
ных■дронов■над■территори-
ей■республики.

ПЛАН-ПЕРЕХВАТ
- Силы ВВС и войск ПВО 

Беларуси переведены в  по-
вышенную боевую готов-
ность. Готовность № 1 у нас 
называется. Дежурные силы 
противовоздушной обороны. 
Дело в том, что (мы подозре-
ваем, что это не в первый раз) 
Вооруженные силы Украины 
нарушили всякие правила по-
ведения, нарушили воздуш-
ное пространство Республики 
Беларусь. На восточном на-
правлении, совсем рядом от 
нас, в Костюковичском райо-
не, - рассказал Александр Лу-
кашенко.

Силы ПВО ориентировали 
на перехват целей:

- Их было около десятка. 
Летели с Украины. Вылетели 
самолеты, вертолет. И также 
средства РСЗО. Над терри-
торией Беларуси мы уничто-
жили цели. Остальные были 
переданы - у нас единая ПВО 
с Россией. И по информации 
Генштаба России и команду-
ющего этим направлением 
противовоздушной обороны 
России, эти цели были пора-
жены под Ярославлем. Первое 
направление - Смоленск. Но 
потом они изменили траек-
торию полета - те, которые 
над Россией остались и на-
правились в район Ярослав-
ля. Но были перехвачены уже 
российскими системами ПВО 
и уничтожены.

БАТЬКА БАТЬКОЙ,  
А ШАРАХНУТЬ 
МОЖЕТ
По его словам, подобные 

провокации украинского ре-
жима не сойдут с рук:

- Зачем это Украине, я не по-
нимаю. Нам надо разобраться. 
Но мы, как я говорил, четко 
определялись с ними и дове-
ли до них эту информацию, 
что без ответа любые прово-
кации не останутся. Неприят-
но то, что украинцы, как я вас 
и предупреждал много-много 
раз, этим самым показали, что 
ни к какому миру не готовы. 
И продолжают эскалацию этой 
напряженности. Два дня назад 
атака на курском направле-
нии, где они продвинулись на 
несколько десятков киломе-
тров. Окапываются там. И вот 
эта провокация с целью ударов 
по России... Это лишний раз 
говорит о том, мужики, что 
нам надо здесь на земле тру-
диться, как раньше говорили, 
не покладая рук. Вот видите, 
как бывает. Мы занимаемся 
земными вопросами, а там уже 
на границе неспокойно.

Президент успокоил тех, кто 
беспокоится о будущем:

- По поводу войны не вол-
нуйтесь. На нас пока никто не 
наступает. Вот попробовали 
там натопыриться - мы в от-
вет. Мы реагируем. У нас есть 
сегодня чем ответить. Они не 
дураки, они тоже это пони-
мают. Они знают, что батька 
батькой, а шарахнуть может.

ЛИцА

■■ Без■единства■со■странами■пост-
советского■пространства■легко■
«разберутся■по■отдельности».

ВЫ ЗНАЕТЕ, МУЖИКИ...
правоохранительные органы стран 

снг, объединяйтесь! и как можно 
скорее. об этом президент белару-
си говорил на встрече с участниками 
юбилейного, пятидесятого заседания 
совета министров внутренних дел со-
дружества. первое прошло в минске 
еще в далеком феврале 1992 года.

разговор александр лукашенко на-
чал по-свойски, по-мужски:

- готовясь к нашей встрече, поду-
мал о главном. и хочу об этом ска-
зать. мы, мужики, можем откровенно 
об этом говорить. В последнее время 
сложилась такая ситуация, в том числе  
и в связи с проведением сВо на украи-
не, что многие - и руководители, и си-
ловики, чего быть категорически не 
должно, - начали какую-то для себя 
выгоду в этом искать.

В зале понимающе кивнули.
- Вы знаете, мужики, исходя из своего 

опыта, скажу, что жизнь такая бурная 
сейчас и очень изменчивая. многие 
ищут выгоду, в том числе уходя от 
общего нашего, созданного в совет-
ские времена тренда развития. неко-
торые думают: «подальше от россии 
будем держаться, она под санкциями. 
мы как-то боимся попасть под них,  
и так далее... ищем свою выгоду». не 
делайте этого.

и пояснил свою мысль:
- кто его знает, что будет завтра  

с нами, с нашими государствами. и не 
придется ли к той же россии обратить-
ся за помощью. а последние события 
говорят о том, что никому мы не нужны. 
ни россия, ни мы с вами, и так далее. 
нам надо держаться вместе. может 
сложиться ситуация так, что любое из 
нас - государство - без этого единства 
не обойдется. и если мы сегодня это 
не поймем, с нами разберутся по от-
дельности. но если рухнет россия - мы 
в эту воронку все будем втянуты.

ВОЗЬМУТ ТЕПЛЕНЬКИМИ
за примером далеко ходить не надо:
- Вроде бы выстроилась политика 

сШа в мире за последние четыре года 
при нынешнем президенте байдене. 
определено: эти - друзья, эти - враги, 
этот - сукин сын, но наш, этот - чужой. 
Власть поменяется - будет как в аф-
ганистане. точно будет. Это не в пер-
вый раз. им для того, чтобы власть 
поменять, надо обязательно какую-то 
вой-нушку развязать. не дай бог они 
используют конфликтную ситуацию на 
ближнем Востоке для развязывания 
новой мировой войны. они и на это 
готовы пойти.

Чтобы никто его призыв не трактовал 
превратно, глава государства уточнил:

- я, упаси бог, не агитирую вас против 
сШа или каких-то ваших традицион-

ных союзников. Вы со всеми должны 
дружить и выстраивать отношения, кто 
этого хочет. но не теряйте то, что мы 
создали за последние годы. мы хотим 
быть с вами вместе. В противном слу-
чае нас поодиночке порвут, разделят,  
и сильные мира сего (вы знаете, кто 
это) возьмут нас тепленькими, не за-
тратив для этого никаких усилий. 

ЩИТ ДЛЯ ГРАЖДАН,  
МЕЧ ДЛЯ ПРЕСТУПНИКОВ
только вместе можно решить те про-

блемы, которые валятся сейчас со сто-
роны как из рога изобилия.

- потому что рядом - друзья, сорат-
ники, которые всегда подставят пле-
чо. со стороны беларуси вы получите 
только это. если есть желание, мы 
друг другу можем серьезно помочь  
в очень сложных ситуациях, - заверил 
александр лукашенко.  - министер-
ства внутренних дел стран снг - по  
сути, щит для добропорядочных граж-
дан и меч для преступного мира. бе-
ларусь всегда выступает последо-
вательным сторонником интеграции 
правоохранительных органов в рам-
ках содружества независимых го-
сударств.

задачи стоят серьезные. В первую 
очередь обеспечить закон и порядок.

- мы прекрасно видим, как сегод-
ня наши страны пытаются рассорить 
и расколоть изнутри. мы находимся 

под прессом абсолютно незаконных 
односторонних экономических санк-
ций. против наших народов ведет-
ся перманентная гибридная война.  
и каждая из стран снг уже пережила 
хотя бы одну цветную революцию, ко-
торая, в сущности, является попыткой 
государственного переворота, - сказал 
александр лукашенко.

противодействовать терроризму. 
сейчас все обострилось на фоне спец-
операции на украине.

- я всегда своему министру гово-
рю: без милиции мы ничего не сдела-
ем, - уверен глава рб. - В мВД все, от 
участкового до министра, обладают 
полной информацией об оперативной 
обстановке в стране.

Выходит на первый план и борьба  
с киберпреступлениями. мошенниче-
ские кол-центры, базирующиеся в не-
залежной, выманивают у народа мил-
лиарды рублей.

- не дай бог, чтобы в наших странах, 
в ваших независимых государствах 
произошло что-то серьезное, когда 
надо было бы прибегать к действию  
в полном масштабе силовых структур. 
но мы от этого не застрахованы. будем 
вместе - никакие цветные революции 
и прочие мятежи нам не страшны, - 
заявил президент. - мы всегда готовы 
прийти к вам на помощь, действовать 
адекватно. только давайте по мелочам 
ссориться не будем.

«если руХнет россия - В Эту Воронку ВсеХ затянет» союзники

ВСУ НАРУШИЛИ ВСЯКИЕ ПРАВИЛА ПОВЕДЕНИЯ
Александр ЛУКАШЕНКО:

■■ На■смену■придет■новое■поколение.

к александру лукашенко обратилась жен-
щина из Шкловского района. предложила из-
менить конституцию, чтобы президент мог 
баллотировался пожизненно.

- я уже публично начинаю говорить всем вам. 
Вы должны привыкать к тому (я вас избаловал 
немножко), что президент будет другой, - от-
ветил он ей. - нет, я не говорю - завтра я вас 

брошу, послезавтра и прочее... ну, всякое же 
в жизни бывает. Вы должны привыкать к тому, 
что я не вечный, как и все. растет новое по-
коление, их готовят.

- так опыт еще не переняли, - настаивала 
женщина.

- я согласен. я знаю свои риски. прежде чем 
уйти, ты должен оставить... Вот уйду и, когда 
я тут буду где-нибудь в деревне жить с вами 
рядом, - приеду. и вы будете вспоминать и бла-
годарить, что хуже не стало.

ДолЖнЫ приВЫкатЬ, Что презиДентом ДиАЛоГ

станет ДругоЙ

Александр Лукашенко 
пообещал, что постарается  
подготовить надежного 
преемника.
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Светлана КАМЕКА

■■ Семьям■ военнослужа-
щих■ нужно■ создать■ хо-
рошие■ условия.■ Но■ и■ за■
благоустройство■ быта■
гражданских■ спрос■ тоже■
будет■жестким.

В РЕГИОНЫ - 
СТОЛИЧНЫЙ 
УРОВЕНЬ
- многие начинают счи-

тать: сколько у депутатов 
отпуск и куда они поедут. 
Обоснованно вам говорю: 
в избирательные округа они 
поедут, - сказал после закры-
тия весенней сессии глава ГД.

Как и обещал, спикер Гос-
думы, подобно другим пар-
ламентариям, вместо отдыха 
отправился в свой округ  - 
в Саратовскую область. 

вячеслав володин взял 
шефство над поселком Со-
коловый. в этот раз заглянул 
посмотреть, как преобразит-
ся местная школа. Сейчас 
там  возводят спортивные 
объекты.

- Здесь у нас в большин-
стве своем проживают се-
мьи военно служащих. Сое-
динили поселок с Саратовом. 
Построили путепровод, по-
ликлинику. Школа должна 
соответствовать всем тре-
бованиям на уровне столич-
ных: и с бассейном, и с ле-
довой ареной. мы должны 
окружить заботой тех, кто 
защищает страну.

Заботится вячеслав воло-
дин и о школьниках област-
ного центра:

- восемнадцать процентов 
школ Саратова работают 
в две смены. в течение како-
го времени вы переведете их 
на односменное обучение? - 
спросил он у местных депу-
татов.

в ответ тишина.
- вот для чего вас избирали! 

вот для чего вы должности 
занимаете. возьмите, займи-

тесь школами! Это ваша за-
дача. Либо уйдите.

ЕСТЬ СТаТЬя - 
«ХаЛаТНОСТЬ»
непростой разговор про-

должился и с чиновниками. 
раньше вячеслав володин 
инициировал проект «ре-
монт дворов». всего в списке 
381 придомовая территория. 
Уже готовы 162. Казалось бы, 
большие деньги дали впервые 
за сорок-шестьдесят (!) лет - 
наводи порядок и радуйся. 
но судя по реакции местных 
жителей, которые напрямую 
пишут председателю Госдумы, 
не все так хорошо, как хоте-
лось бы:

- Когда мы говорим о горо-
дах, вид в основном зависит 
от того, насколько они благо-
устроены. не скрою, получаю 
много жалоб по Саратову. Что 
не только мусор не убирается, 
но и никто город не чистит, 
не моет. Зимой это касается 
снега, летом - грязи, пыли. не-
просто было найти финанси-
рование, а затем реализовать 
проект по реконструкции на-
бережной Саратова. Построи-
ли. а кто будет убирать, под-
держивать в нормальном 
состоянии? а если ее не под-
держивать, год-второй - от нее 
ничего не останется. У меня 
вопрос один: как вы собирае-
тесь дальше работать? - об-
ратился он к мэру и главам 
районов. - надо развивать это 
пространство. а у нас что по-
лучается? Отремонтировали, 
а на следующий год водой все 
смыло. Лестница вся разру-
шена.

Действительно, кто был на 
набережной, видел, как на-
чинает облезать былое ве-
ликолепие - трава пожухла, 
там и сям зияют проплешины. 
Отваливаются куски бетона 
и штукатурки.

- За это надо спрашивать, - 
это уже обращение к проку-
рору. - ненадлежащее испол-

нение обязанностей никто не 
отменял. Статья в Уголовном 
кодексе 293 «Халатность».

никто терпеть не справляю-
щихся со своим делом началь-
ников не собирается.

- Сейчас губернатор снял по 
недоверию главу Балаково, 
Петровска, Балтая. Ситуация-
то меняется в лучшую сторо-
ну! Это люди говорят. новые 
главы пошли во дворы, начали 
встречаться на предприятиях. 
решать вопросы. наводите 
жесткий порядок. Уйдут - туда 
дорога. работать будут - будем 
поддерживать. Этот разговор, 
если хотите, последний. Даль-
ше никаких увещеваний не 
будет, -   предупредил володин.

ПРОСЧЕТЫ?  
За ВаШ СЧЕТ
Под статью «Халатность» 

можно подвести и невозмож-
ность скоординировать свою 
работу с другими. типичная 
картина в наших городах 
и поселках: только положили 
свежий асфальт, посадили де-
ревья и цветы - красота! Как 
тут же приезжают энергети-
ки или тепловики, все раска-
пывают и начинают ремонт 
трасс. Спрашивается, а где 
они раньше были? Почему 
не отремонтировали, когда 
шло благоустройство?

на это тоже обратил вни-
мание спикер ГД:

- Кроме количественного 
показателя обязательно учи-
тывайте качественный. Люди 
должны взять и сказать: «Да, 
это нас полностью удовлетво-
ряет». или наоборот. тогда 
надо думать, что не сдела-
но, что переделать. впервые 
город получил эти средства. 
а есть план сопровождения 
этого проекта ресурсоснаб-
жающими организациями? 
имейте в виду, к ресурсникам 
обращаюсь: если начнете ко-
пать в отремонтированных 
дворах, будет это все за ваш 
счет.

■■ Японцы■настолько■про-
гнулись■под■США,■что■мол-
чат■о■том,■кто■ударил■по■
Хиросиме■и■Нагасаки.

6 и 9 августа 1945 года бе-
лый дом сбросил атомные 
бомбы на японские города. 
превратились в пепел, умер-
ли позже от ожогов и лучевой 
болезни больше 450 тысяч че-
ловек. те, кто выжил, до сих 
пор страдают от последствий, 
вызванных радиационным об-
лучением, - почти двести ты-
сяч несчастных. 

- 79 лет назад случилась 
страшная трагедия  - сотни 
тысяч мирных граждан по-
гибли в результате атомной 
бомбардировки сШа города 
Хиросимы. Через несколько 
дней та же участь постигла 
нагасаки,  - напомнил пред-
седатель пс. - никакой воен-
ной необходимости в этом не 
было. Вашингтон в дальней-
шем стал использовать ядер-
ное оружие для устрашения 
других государств: жгли на-
палмом Вьетнам, вторглись 
в корею, афганистан и ирак, 
бомбили югославию, ливию и 
сирию. сШа остаются един-
ственной страной, применив-
шей ядерное оружие.

ни один из японских поли-
тиков на траурной церемонии 
в честь памяти жертв не на-
звал виновника ужаса - аме-
рику. зато начали обвинять... 
россию. премьер японии Фу-
мио кисида заявил о якобы 
угрозах с нашей стороны.

- мы осуждаем неодно-
кратную ядерную риторику 
москвы. япония не смирится 
с ядерными угрозами со сто-
роны россии. катастрофы не 
 должны повториться, - заяви-
ла и   представитель японии 
в оон.

Владимир путин неодно-
кратно говорил, что россия не 
собирается начинать ядерную 
войну. В нашей доктрине про-
писано, что применить тяо 
можем в исключительных слу-
чаях - агрессии против стра-
ны или ее союзников с при-
менением оружия массового 

уничтожения. либо когда под 
угрозу поставлено существо-
вание самого государства.

участники нато тем вре-
менем настойчиво переходят 
красные линии.

- Время идет, но методы 
сШа не меняются,  - конста-
тирует Вячеслав Володин. - 
они превратили украину в 
плацдарм для войны с нашей 
страной. расширяют инфра-
структуру нато в регионах 
азии против китая. наносят 
со своими союзниками ракет-
ные удары по мирным горо-
дам ирана. разжигают новые 
конфликты и  подогревают 
старые.

тогда они могли махать 
ядерной дубиной, так как  
у других не было подобных 
технологий. но в 1949 году  
в ссср провели успешные 
испытания атомной бомбы. 
Штатам пришлось завязать 
узелком желание нас сровнять 
с землей.

- наличие ядерного потенци-
ала у россии и китая являет-
ся сдерживающим фактором 
агрессора,  - заявил спикер 
госдумы. - более того, разра-
ботанные в нашей стране за 
последнее время высокотехно-
логичные средства вооруже-
ния позволяют говорить о пре-
имуществе над сШа. поэтому, 
когда Вашингтон и брюссель, 
угрожая безопасности россии, 
поставляют  самолеты и раке-
ты, занимаются координацией 
военных действий на украи-
не, парламенты и граждане 
сШа и евросоюза должны по-
нимать, что своими действия-
ми выжившие из ума руково-
дители их государств могут 
привести мир к трагическим 
последствиям.

по последним американ-
ским подсчетам, у сШа 5044 
ядерные боеголовки, у Фран-
ции - 290, Великобритании - 
225. у россии - 5580 и у ее 
партнера китая - 500. счет не 
в пользу запада. Впрочем, вы-
игравших в ядерной войне не 
бывает.  неплохо бы это нако-
нец понять англосаксам и пе-
рестать накалять обстановку.

■■ И■оперативная■помощь■
мирным■жителям.

боевые действия в курской 
области: Владимир■ Путин■
провел оперативное совеща-
ние с постоянными членами 
совета безопасности. В нем 
участвовали спикер гД, Пред-
седатель■Парламентского■
Собрания■Союза■Беларуси■
и России■Вячеслав■Володин,■
зампредседателя■Сов■беза■
Дмитрий■Медведев,■секре-
тарь■Совбеза■Сергей■Шойгу,■
министр■обороны■Андрей■
Белоусов,■ директор■ СВР■
Сергей■Нарышкин и другие. 

Докладывал директор■ФСБ■
Александр■Бортников.

- на повестке очень важный 
вопрос, касающийся отдель-
ных аспектов борьбы с тер-
роризмом, - сказал Владимир 
путин. 

ранее президент встретил-
ся с руководителями силовых 
ведомств - обсудил ситуацию 
после нападения Всу. с до-
кладом выступил глава■Ген-
штаба■ВС■РФ■Валерий■Ге-
расимов. с правительством 
и главами регионов говорили, 
как действовать в условиях 
Чс и кто (об этом читайте 
на стр. 2).

ВАЖНЫЙ ВОПРОСборЬба с терроризмом

Вячеслав ВОЛОДИН:

ДОЛЖНЫ ОКРУЖИТЬ ЗаБОТОЙ 
ТЕХ, КТО ЗаЩИЩаЕТ СТРаНУ

НЕВЫУЧЕННЫЕ УРОКИ ИСТОРИИ

неШтатнЫЙ яДернЫЙ уДар?

Члены Совета Безопасности немедленно 
приступили к выполнению поручений главы РФ.



16 - 22 августа / 2024 / № 36 5ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИПАРЛАМЕНТСКОЕ СОБРАНИЕ

Михаил ПАНЮКОВ 

 � Врага с территории об-
ласти обязательно скоро 
вытеснят. И будут решать о 
мирные, но очень важные 
вопросы - о защите родно-
го языка и исторической 
памяти.

НАС НЕ ЗАПУГАЕШЬ
С членом Комиссии ПС по 

культуре, науке и образова-
нию Ольгой Германовой мы 
общались сразу после веро-
ломного вторжения укрона-
цистов.

- Подверглись атаке 26 бес-
пилотников самолетного ти-
па, - рассказала «СВ» Ольга 
Германова. - Есть раненые, 
разрушения. Врио губернато-
ра Алексей Смирнов выехал в 
самые горячие точки, работа-
ет там вместе со службами. 
Когда идет агония, враг про-
сто бесчинствует от злобы. 
Именно это мы сейчас на-
блюдаем в Курской области.

Парламентарий оставалась 
в гуще событий и в дальней-
шие тревожные дни. Посеща-
ла пункты временного разме-
щения беженцев.

- Суджа мой округ, - 
написала она. - Знаю 
людей, люди знают 
меня. Разговариваю, 
успокаиваю, состав-
ляю списки на необ-
ходимую помощь. 
Люди относятся с 
пониманием, конеч-
но, переживают за 
хозяйство, животных. Но тут 
же добавляют: все наживем, 
главное - жизнь. Для курян 
организованы комфортные 
условия, трехразовое полно-
ценное питание. Есть медика-
менты, психологическая под-
держка, консультации врачей. 
Все накормлены, обогреты. 
Помощь адресная. Наш кур-
ский характер  - железный. 
Земляки на подъеме. Держим-
ся все вместе. Работаем!

В своем телеграм-канале да-
вала адреса в Курске, где идет 
сбор гуманитарной помощи, 
бросала клич по поводу не-
обходимой донорской крови, 
разъясняла, что значит режим 

КТО, введенный в области, и 
так далее. Помогла вывезти 
маму суджинского батюшки 
Евгения Шестопалова из зоны 
боевых действий.

- Куряне показа-
ли, какими мы мо-
жем быть сильными, 
сплоченными и самое 
главное - человечны-
ми, - гордится Ольга 
Германова. И благо-
дарит глав муници-
пальных районов 
Курской области.

- До сих пор мои 
коллеги ездят в «красную зо-
ну», вывозят людей под навис-
шими дронами, - рассказала 
она. - Среди них есть руково-
дители - матери троих детей. 
Но, как женщины объясняют 
свой риск, есть понятие пер-
сональной ответственности 
за земляков. Это ответствен-
ность прежде всего перед Бо-
гом.

СЛОВАРНЫЙ ФОНД
- Госдума ушла на канику-

лы. Вы были инициатором 
многих законов.

- Важным считаю закон 
о русском языке и о Нацио-
нальном словарном фонде, 

который предложил наш 
комитет. Его в течение года 
дорабатывали лингвисты, 
институты филологии. Есть 
требование, что на государ-
ственном уровне можно ис-
пользовать только русские 
слова. Иностранные лишь 
в том случае, если им нет за-
мены. Уже создали порядка 
двадцати словарей. Но самое 
главное - к концу 2025 года 
должна появиться общедо-
ступная цифровая платформа 
Национального словарного 
фонда. На одном ресурсе собе-
рут данные словарей русско-
го языка за последние триста 
лет. Каждый желающий смо-
жет легко найти аналог ино-
странному слову-паразиту.

- Почему это так важно?
- Если поменять слово на 

иностранное, в таком про-
чтении оно меняет еще 
и  смысл. А если меняется 
смысл, то уничтожают куль-
турную базу российского го-
сударства. Чиновники и пред-
ставители власти должны 
всегда помнить об этом, не 
вытаптывая русские слова из 
официальных документов.

- Какие еще законы отме-
тили бы?

- О поддержке семей воен-
нослужащих. Это и льготы 
при поступлении в вузы, юри-
дическая защита женщин, чьи 
мужья находятся на фронте. 
Проговорили вопросы тру-
доустройства и защиты - их 
увольнять нельзя. Ну и еще 
целый ряд законов, которы-
ми, конечно, не ограничимся.

А БОМБЫ ЧЬИ?
- У каждого свой повод для 

гордости. В Львовской об-
ласти бахвалятся тем, что 
уничтожили все советские 
памятники. А вы пишете 
на своей страничке, что ак-
тивно работаете над сохра-
нением объектов культур-
ного наследия.

- Понимаете, почему они 
сносят памятники? Это ведь 
история, застывшая в камне. 
Уничтожая памятник, они 
уничтожают историю. Меж-
ду прочим, собственную то-
же. И это касается не только 
Украины.

Вот свежий пример. В Япо-
нии на мероприятии, по-
священном бомбардиров-
ке Хиросимы и Нагасаки, 
премьер-министр заявил, что 
Россия - это ядерная угроза. 

Но ни слова о том, кто же 
сбросил эти две бомбы. Сей-
час растет поколение, которое 
даже понятия не имеет, кто 
принес разрушения. А мно-
гие абсолютно уверены, что 
это русские! Уничтожая па-
мятники, легче переписывать 
историю.

- Что можно противопо-
ставить этому?

- Они сносят, а мы будем ста-
вить! Хотя иногда очень труд-
но сдерживать эмоции. Мой 
дед был ранен, когда осво-
бождал Польшу. Он получил 
инвалидность. За что? За то, 
чтобы избавить поляков от 
фашизма. Шесть миллионов 
поляков убили фашисты. А те-
перь памятники советским 
солдатам, таким как мой дед, 
стирают с лица земли.

Ольга ГЕРМАНОВА:

 � Мемориал «Курская дуга» продол-
жают строить.

- Мы наконец-то пришли к пониманию со 
всеми инстанциями о выделении средств из 
бюджета Союзного государства. Хочу по-
благодарить Постоянный Комитет СГ, ко-
торый очень много сделал. Совместными 
усилиями 306 миллионов нашли. Памятник 
планируем открыть на 80-летие Победы. Но 
на этом работа не остановится. Комплекс 
многоступенчатый, огромная территория, 
и много чего еще предстоит сделать. Нуж-
ны немалые деньги - свыше полутора мил-
лиардов рублей. Врио губернатора мне 
сказал, что часть из них уже есть. Мемо-
риал должен стать не только памятником, но 
и предостережением на будущее.

- Были на открытии первой очереди?
- Конечно. И прекрасно помню, как Вла-

димир Путин вручал звезды «Героя России» 
танкистам прославленного экипажа «Але-
ша». Того самого, что один сражался против 
восьми танков противника и одержал победу. 
И это было, вы знаете, до мурашек, потому 
что на земле, по которой восемьдесят лет на-
зад шли немецкие танки, мы вновь вручаем 
награды воинам, защищающим нас.

- В скромном бюджете Союзного го-
сударства всегда находят средства для 
исторических мемориалов.

- То, что памятник на Курской дуге строят 
за счет СГ, - очень символично. Что бы там 
ни говорили - мы никогда не хотели при-
ватизировать Победу. Никогда! Ее добыли 
единством советского народа. Но самые 
большие потери понесли именно Россия 
и Беларусь. По БССР как будто дважды
катком проехали. И если не мы сбережем эту 
память, то кто тогда это сделает?

 � Иноагентам покажут их 
место в библиотеках.

- В первом чтении приняли 
поправки к закону о библио-
течном деле, в которых гово-
рится о литературе иноаген-
тов. Такую литературу нужно 
убирать с полок, переводить 
на спецхранение, чтобы не 
рекламировать подобных 
персонажей. Было много де-
батов - вот, мол, хотите нас 
перенести в 1933 год, когда 
в Германии сжигали книги! 
Ничего подобного. Мы ниче-
го сжигать не собираемся, 
пусть хранятся в спецхране. 
Они могут понадобиться для 
научной работы, для аналити-
ки, пригодятся политологам, 
историкам. В освобожденных 
регионах Донецкой, Херсон-
ской областей библиотеки 
формировали еще при Укра-
ине. Это фактически уникаль-
ное хранилище документов, 
наглядно показывающих, как 
перевирают историю. Поэто-
му даже самые одиозные кни-
ги мы обязательно сохраним.

НА ЗАДНЮЮ 

КНИГИ -
В СПЕЦХРАН

ПОБЕДУ НЕ ПРИВАТИЗИРУЕМ ПАМЯТЬ
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В основе концепции - подвиг человека, 
вставшего на пути бездушной стали.

За разрушенные дома 
террористический украинский 
режим заплатит сполна.

У ЗЕМЛЯКОВ ЖЕЛЕЗНЫЙ ХАРАКТЕР ПОЛКУ
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Михаил ВАСИЛЬЕВ 

■■ Ради■пиар-эффекта■ки-
евский■ режим■ послал■ на■
смерть■тысячи■своих■солдат.

ПО СТОПАМ 
ШАМИЛЯ БАСАЕВА
вторжение на территорию 

Курской области укронаци-
стов очень напоминает аван-
тюру двадцатипятилетней 
давности. 7 августа 1999 года 
чеченские террористы зашли 
в Дагестан во главе с Шами-
лем Басаевым и «Черным ара-
бом» - наемником Хаттабом. 
Они останавливали под видом 
военного патруля проезжаю-
щие машины и расстрелива-
ли пассажиров. Захватывали 
отделения милиции. входили 
в населенные пункты и терро-
ризировали мирных жителей. 
никакой стратегической зада-
чи у бандитов не было. Сеять 
панику, хаос, безнаказанно 
убивать и, если получится, по-
грабить - вот вам и все планы. 
Самое главное - пиар-эффект.

Закончилось все это для че-
ченского бандитского госу-
дарства плачевно. Кровавая 
Ичкерия прекратила суще-
ствование, Шамиля Басаева 
разорвало на куски бомбой, 
а Хаттаба, как опасное насе-
комое, отравили российские 
спецслужбы.

Четверть века прошло, но 
именно по этому же сцена-
рию действуют сейчас укро-
нацисты. Дела на Донбассе 
у вСУ - швах. К примеру, сы-
плется их оборона на Покров-
ском и Торецком направлени-
ях. Практически каждый день 
населенные пункты перехо-
дят под контроль российской 
армии. Как отвлечь мировые 
СМИ от своих провалов? нуж-
но создать искусственный 
инфоповод - вторгнуться на 
территорию России. «Быстро 
наскочить, нашкодить и сде-
лать красивую картинку» - дал 

определение украинской так-
тике военный■эксперт■Алек-
сей■Суконкин. Есть, впрочем, 
еще одна цель: набрать себе 
вистов перед мирными пере-
говорами, на которых неиз-
бежно придется отказаться 
от части своей территории.

ОСКАЛ УЗУРПАТОРА
Рупор Офиса президента 

Украины Михаил Подоляк 
предельно откровенен:

- любой компромисс РФ 
воспримет как твою сла-
бость и готов-
ность стать 
перед ней на 
колени. Когда 
они могут си-
деть за сто-
лом перегово-
ров и все-таки 
можно что-то 
дожать, полу-
чить  - только 
если они пони-
мают, что вой-
на идет не по их 
сценарию.

Просто ано-
мальная ту-
пость. Этот жал-
кий подражатель геббельса 
вместе со своим клоуном-
президентом действительно 
думают, что расстрел граж-
данских машин и  охота за 
мирными людьми с помощью 
квадрокоптеров заставят рос-
сийскую власть и русский на-
род отступить? Да ничто силь-
нее не объединяло жителей 
России, как вторжение в ее 
пределы. Тем более что сей-
час для этого собрали в кучу 
всякую мразь  - грузинских 
наемников-садистов, польских 
русофобов, ублюдков из 80-й 
бригады вСУ, которые расстре-
ливали российских пленных. 
ну, ласкаво просимо! Захоте-
ли курской земли, так вы ее 
получите - полтора метра на 
каждого. а Запад, как всегда, 
умоет руки.

- За каждым военным пре-
ступлением укронацистской 
хунты стоит коллективный 
Запад, - напоминает член■Ко-

миссии■ ПС■ по■ меж-
дународным■ делам,■
миграционной■ по-
литике■и■связям■с■со-
отечественниками■

Леонид■Слуцкий. - 
И все те, кто создал 
на Украине антирос-
сийский плацдарм, 
кто инструктировал 

и поставлял оружие банде-
ровскому режиму, - прямые 
соучастники убийств мирных 
граждан в Курской области. 

Что там предлагал Макрон? 
Олимпийское перемирие? Зе-
ленский показал ему в ответ 
звериный оскал узурпатора 
и главаря террористического 
режима.

а куряне не унывают. Поя-
вился переделанный нейросе-
тью хит певца SнAMANa: вме-
сто «я русский» - «я курский». 
И видеоряд, как россияне по-
могают соотечественникам, 
попавшим под удар. Оцените, 
сильно получилось.

■■ На■беду■откликнулось■много■
неравнодушных.

- спасибо, люди добрые! - не сдер-
живая слез, благодарит беженка из 
полыхающего приграничья. - нас при-
везли сюда, в орловскую область. 
едва сошли с поезда, и пяти минут  
не прошло - пригласили поесть, при-
несли одежду детям. приняли как 
родных. 

по словам врио■губернатора■Кур-
ской■области■Алексея■Смирнова, на 
клич о помощи откликнулись практи-
чески все регионы рФ.

москва и санкт-петербург не толь-
ко принимают курян, но и отправили 
в зону Чс бригады медиков. Губерна-
тор■Подмосковья■Андрей■Во■робьев 
в первый же день сообщил, что в реги-
он едут автобусы со ста детьми и трид-
цатью взрослыми. к этому моменту 
число принятых гостей 424, плюс еще 

триста детей. Часть из них приютили 
в лагере «звонкие голоса».

- окружили заботой: спрашивали, 
не нужно ли чего, как себя чувствуем, 
мероприятия организовали, - поведала 
журналистам людмила из поселка ко-
ренево. - В общем, тут классно. орга-
низовано все очень хорошо, большие 
молодцы.

не остался в стороне Воронеж, сра-
зу забрав к себе тридцать малышей 
из приграничного детского дома. объ-
явил о немедленной помощи курянам 
глава■Тамбовской■области■Максим■
Егоров.

- нападение на мирное население, 
на детей, машины скорой помощи - 
все это преступные и бесчеловечные 
деяния нелюдей, - заявил он.

прозвучали слова поддержки от гу-
бернаторов астраханской, иркутской, 
тульской областей, краснодарского 
края и других регионов.

В некоторых населенных пунктах нет 
воды и света, жители бегут, страшась 
обстрелов, бросая имущество и до-
машних животных.

- у нас собака в вольере осталась, - 
делится с журналистами беженка ма-
рия, покинувшая родной дом с мужем 
и двумя детьми.  - ох как жалко ее! 
Думали, на следующий день вернемся, 
но видим, что сейчас это невозможно.

светлана из суджи выезжала, когда 
вовсю обстреливали дорогу на мар-
тыновку.

- муж там остался, - рассказывает 
она. - и не он один, не захотел бросать 
дом. переживаю за него. Вообще по-
жилые очень неохотно соглашаются 
переезжать.

некоторые жители приграничных 
районов своими глазами видели бес-
чинства врага.

Жительницу суджи александру  
с мужем и годовалым ребенком су-
мели благополучно эвакуировать  
в безопасное место. а ее дядя и тетя 

выходили из зоны боевых действий  
самостоятельно, окольными путями, 
едва не угодив в руки украинских бое-
виков.

- полями шли долго,  - рассказала 
александра. на их глазах украинские 
военные просто выкинули из маши-
ны людей, расстреляли их и поехали 
дальше. звери! 

укроресурсы развязали информаци-
онную войну - мол, уже и курск скоро 
возьмут. на самом деле столица ре-
гиона в безопасности, там разверну-
ты «домики добрых дел». беженцам 
раздают гуманитарку, идут гурьбой 
местные жители.

- продукты принесла, мыльные при-
надлежности, одежду - рассказывает 
курянка яна кошкина. - Да все род-
ные люди. сердце разрывается, как 
не помочь!

по данным мЧс, свои дома вынуж-
денно покинули больше 67 тысяч рос-
сиян. Власти твердо заявляют: без по-
мощи никто не останется.

серДце разрыВается В ЕДИНОМ ПОРЫВЕ

■■ Очень■важно■соблюдать■информаци-
онную■гигиену.

одно из важнейших полей битвы - про-
странство интернета. Враг мастерски 
вбрасывает информацию, пытаясь 
не только сбить с толку российских 
военных, но и внести сумятицу 
в головы россиян. на первых по-
рах информационные диверсанты 
вообще распоясались: «захвачен-
ным в курске оружием будут бить 
по москве», «белгород уже в руках 
Всу», «В судже захватили десять тысяч 
пленных» и прочая чушь. беда в том, что люди 

в состоянии стресса иногда начинают прислу-
шиваться даже к очевидной ерунде. поэтому 
крайне важно сомнительные источники инфор-

мации просто блокировать.
а вот фейк-ньюс про гибель военкора 
поддубного разнесли сами российские 
сми. какие-то военные видели по-
падание дрона в машину журнали-
ста и сделали поспешные выводы. 
а интернет-сплетники, не проверив, 
решили сделать хайп на крови. прав-

да, кадры с «воскресшим» военкором 
произвели сильное впечатление. «он 

что, киборг, этот поддубный?» - написал 
один известный украинский блогер.

«киборг» поДДубныЙ ФЕЙК-НЬЮС
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Через секунду 
бронированная машина 
врага будет уничтожена.

Жуткие последствия  
падения обломков «Точки У»  
в столице области.
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ГЕРОИ НАШЕГО ВРЕМЕНИ

МАМА СКАЗАЛА, ЧТО ЕЙ БОЛЬШЕ НЕ СЫН

Елизавета ЕЛИСЕЕВА,  
Валентина СТЕПАНОВА

■■ Командира■взвода■■Сергея■Ломова■(по-
зывной■Хитрый)■с■его■семьей■разделила■
позиция■по■отношению■к конфликту■на■
Украине.

В 2014 году в Днр он пережил жесточайший 
обстрел, чудом избежал гибели с двухмесячным 
сыном на руках. после этого Хитрый решил пойти 
в ополчение - понял, что республике как никогда 
нужна защита.

САМОЕ СТРАШНОЕ -  
ПОТЕРЯ ТОВАРИЩЕЙ
- Сложно было принять решение, что нужно 

идти воевать?
- когда прилетели первые снаряды в наше село, 

пришел на блокпост и попросился к ребятам. го-
ворю: «я не служил в армии, но готов защищать 
свой дом». трудился сутки через двое и ходил 
один день на работу, второй - на блокпост. по-
том приехали товарищи и рассказали, что нужны 
люди на первую линию. страшно, но отступать 
уже было некуда.

любой адекватный человек не хочет умирать. 
тем более моему сыну было всего два меся-
ца. но я не хотел видеть на пороге своего дома  
нацистов, которые в киеве отплясывали и при-
нимали «европейские стандарты». я хотел защи-
тить свою семью. В то время это было самым 
важным.

- Тяжело воспринял переворот на Украине?
- понимал, что происходит на самом деле. Ви-

дел нацистов и то, как они издеваются над на-
шими ребятами, как на майдане избивали парней 
из  собра, омона и «беркута». и настало наше 
время сражаться за правду.

- Расскажи про первый бой.
- когда встал на блокпост, нам дали только 

револьвер и биту. оружия не было, все сразу 
отправляли на фронт. мне достался простой  
ак-74. а я вообще на тот момент ни разу в жизни 
не держал в руках автомат.

однажды, когда мы были в засаде, на нас вы-
шло вражеское подразделение. мы приказали им 
сдаться, но они открыли огонь. я никогда не забуду 
парня, в которого выстрелил. он снился мне по-
том три месяца. морально это было очень тяжело. 

- Что самое трудное на войне?
- самое страшное - потеря боевых братьев.  

я каждый день в соцсетях вижу, что кто-то сно-
ва погиб. слава богу, все, кто со мной заходил  
в мариуполь, живы.

НА ВОЛОСОК ОТ СМЕРТИ
- Какие бои были самыми сложными?
- когда вошли в мариуполь, противник стрелял 

по нам со всех сторон. Штурмовали город ночью 
и к утру выбились из сил. у всех был полный 
комплект боеприпасов, но многие не понимали, 
что с ними делать.

как-то раз на позиции в двух-трех километрах 
от первой линии прилетел снаряд. меня конту-
зило, и я не мог двигать ногой. пополз к штабу.  
у меня были раздроблены две кости и разорваны 
мышцы. В госпитале мне оказали первую по-
мощь только через двадцать минут. я был без 
обезболивания, и, чтобы не потерять сознание, 
пришлось сильно натягивать жгут. Это одно из 
правил войны - сделать себе больно, чтобы вы-
жить. на восьмой операции у меня случилась 
клиническая смерть.

Сергей ЛОМОВ:

■■ Хитрый■все■же■надеется■на■примирение■
с■родными.

- Твой брат пополнил ряды ВСУ. Почему 
так вышло?

- я в 2014 году уехал в Донбасс, а он - в Харь-
ков. а в 2022-м уже переместился вглубь украины 
вместе со своей девушкой. Жили в подвале, так 
как он прятался от мобилизации. но его выдали 
соседи по дому. его забрали из подвала, переоде-
ли в военную форму и насильно отправили слу- 
жить.

если столкнемся на фронте, конечно, поста-
раюсь уговорить его перейти на нашу сторону 
и сделаю все возможное, чтобы он был жив и 
здоров. уверен, мы просто обнимемся. он точно 
не будет воевать против меня, и я не смогу стре-
лять в него. но так вышло, что сейчас на украине 
воюет брат против брата. к сожалению, на войне 

все сводится к принципу «либо ты, либо тебя».
- Чьей позиции придерживается мама?
- она позвонила мне в день рождения, когда я 

был тяжело ранен в ногу. Думал, просто поздра-
вит меня и спросит, как дела. но она сказала, 
что я больше ей не сын, так как  убиваю солдат 
украинской армии, и что отказывается от меня. 
общение прекратилось. уже около двух лет я не 
знаю, что с родными. самое страшное, что еще 
двоих братьев могут мобилизовать.

- Когда наступит мир, будешь восстанавли-
вать разрушенные связи?

- благодарен маме за воспитание. надеюсь, 
мы снова будем общаться. Думаю, ее предвзя-
тое мнение - результат воздействия пропаганды.

В конце концов кровное родство должно соеди-
нить нас. за чашкой чая поговорим, обнимемся 
и помиримся. Ведь семья есть семья.

■■ Бойцам■особенно■нужны■
медикаменты,■теплые■вещи■
и■весточки■из■дома.

- Что в первую очередь не-
обходимо?

- письма детей согревают 
душу, а вязаные носки - ноги, 

особенно в холодных окопах. 
медицинских средств в неко-
торых батальонах достаточно, 
а в других - не хватает.

Все подразделения нужда-
ются в беспилотниках. особен-
но востребованы «мавики». 
еще лучше - «мавики 3т», с 

ночным видением и тепло-
визорами. также требуются  
купольные камеры для наблю-
дения за лесополосой, чтобы 
противник не подкрался неза-
метно. кроме того, ноутбуки 
и станции радиоэлектронной 
борьбы.

брат ты мне? ПО РАЗНЫЕ 
СТОРОНЫ ОКОПОВ

послания ДетеЙ согреВают ДуШу

Боец не сомневается, что победа будет за нами.

НЕУЯЗВИМЫЙ «АИД»
■■ Военные■преступле-

ния■врага:■бьет■по■мир-
ным■кварталам■и■АЭС,■
а в■бою■применяет■сна-
ряды■с■хлором.

на спящий курск подлый 
враг обрушил четыре «точ-
ки у». их удалось сбить, но 
обломки повредили жилые 
дома и машины. пострадали 
два детских садика, банк, 
магазин и почта. но больше 
всего - высотный дом на со-
юзной улице. разрыв был та-
кой силы, что вылетели все 
стекла со стороны фасада, 
балконы лишились огражде-
ний и отчасти обвалились. 
ранены пятнадцать человек, 
трое в тяжелом состоянии.

ударили по запорожской 
аЭс. к счастью, возникший 
пожар на объекте охлади-
тельных систем не может 
привести к радиоактивному 
заражению. глава магатЭ 
рафаэль гросси выступил 
с гневной речью по поводу 
«безответственного поведе-
ния», но, как обычно, не ска-
зал, кто же бьет по атомным 
объектам. инопланетяне, не 
иначе.

на поле боя Всу тоже со-
вершают преступления - по 
бойцам группы специально-
го назначения «аид» откры-
ли огонь снарядами, начи-
ненными гексахлорэтаном. 
напомним, что химическое 
оружие запрещено на уров-
не оон.

командир отряда вовремя 
сориентировался - приказал 
немедленно применить ин-
дивидуальный противохими-
ческий пакет, промыть сли-
зистую. некоторые бойцы 
находятся под наблюдением 
токсикологов, но их жизни 
ничего не угрожает. из по-
следних новостей - силами 
«аида» освобожден посе-
лок мартыновка, а также 
уничтожена колонна 82-й 
 бригады Всу.

а как в целом обстоят 
дела на линии соприкосно-
вения в курской области? 
В том-то и дело, что враг 
всячески избегает «сопри-
касаться». его тактика  - 
появляться в неожиданных 
местах. обозначать свое 
присутствие и ретировать-
ся. на определенные участ-
ки враг подтягивает инже-
нерную технику с целью 
окопаться. укрепрайоны 
громят с воздуха артилле-
рия и авиация. В курскую 
область подтягиваются рос-
сийские реактивные систе-
мы «полонез», комплексы 
«искандер». а меж тем 
в телеграм-каналах появил-
ся забавный сюжет - ребята-
волонтеры поймали укра-
инского боевика. «Великий 
укр» в зеленых трусах вы-
глядит, как нашкодивший 
школьник.

- Чего полез к нам? - ве-
село спрашивают волонте-
ры. тот бурчит что-то вроде 
«я больше не буду». и смех 
и грех.

Даже западные аналити-
ки и пресса до сих пор не-
доумевают, в чем цель опе-
рации. Ведь очевидно, что 
надолго оккупанты на тер-
ритории рФ не задержатся. 
Всего за время боевых дей-
ствий на курском направле-
нии противник потерял: до 
1610 военнослужащих, 32 
танка, 23 бронетранспор-
тера, 17 боевых машин пе-
хоты, 136 бронированных 
машин, 47 автомобилей, че-
тыре ракетных комплекса, 
пусковую установку рсзо 
и тринадцать орудий поле-
вой артиллерии. то ли еще 
будет! а укры тем време-
нем попытались направить 
дроны через территорию 
беларуси.

О реакции Александра 
Лукашенко читайте  

на стр. 3.
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ЗА ГРАНью

Пылающую Запорожскую АЭС 
в упор не замечают на Западе.

ПОМОЩь ФРОНТУ



16 - 22 августа / 2024 / № 368 ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ СТРАТЕГИЯ

Евгений ДАВУТОВ

 � Их тактика - остаться 
в выигрыше после заверше-
ния боевых действий.

О том, почему это не вы-
шло и что наши враги будут 
предпринимать дальше, «СВ» 
рассказал военный обозре-
ватель, писатель Владислав 
Шурыгин.

МОБИЛИЗАЦИЯ 
НЕ ПОНАДОБИТСЯ
- Владимир Путин сказал, 

что задачи брать Харьков 
у России нет. Прокоммен-
тируйте, пожалуйста, это 
заявление.

- Вопрос о штурме Харькова, 
я думаю, в принципе не сто-
ит. Опять брать большие го-
рода мы вряд ли будем. Скорее 
всего, станем действовать на 
стратегическом уровне. Если 
надо Харьков обойти, будем 
его обходить. Если необходимо 
брать его в кольцо, возьмем. 
Не тот город, который нужно 
штурмовать. По крайней мере 
не как Мариуполь. Если поя-
вится стратегическая необхо-
димость, задачу решат на ма-
кроуровне. В начале СВО у нас 
были очень ограниченные су-
хопутные войска и приходи-
лось погружаться в  частные 
бои, потому что на стратегиче-
ский уровень не было возмож-
ностей. Сегодня армия развер-
нулась больше чем в четыре 
раза: у нее другое вооруже-
ние и опыт. Задачу не 
штурмовать Харьков 
президент сформу-
лировал совершен-
но правильно. Нет 
смысла сносить го-
род и устраивать там 
второй Сталинград.

-  Используем 
опыт Великой Оте-
чественной?

- Десять знаменитых ста-
линских ударов  - крупные 
советские наступления, ког-
да мы устраивали огромней-
шие котлы немцам. Такие, 
как окружение в Белоруссии, 
Корсунь-Шевченковский ко-
тел, Ясско-Кишиневский. 
Опыт огромный. Теперь 
есть инструменты, чтобы 
маcштабировать и применить 
на новом уровне.

- Если посмотреть на те-
атр военных действий вре-
мен Великой Отечественной 
войны, сражались огромные 
контингенты войск. Пона-
добится ли нам новая ча-
стичная мобилизация?

- Армия Германии в 1945 

году насчитывала примерно 
6,5 миллиона солдат, из них 
минимум четыре - восточный 
фронт. А ВС нынешней Украи-
ны - это шестьсот-семьсот ты-
сяч, еще полтора миллиона 

они смогут мобили-
зовать, если поставят 
в строй всех, от во-
семнадцати до семи-
десяти лет. Масштаб 
иной. Поэтому нам 
не надо иметь армию 
в десять-двенадцать 
миллионов, как это 
было в ВОВ.

Сегодня в ней 1,6 - 
1,7 миллиона, и они вполне 
справляются. Идет постоян-
ный приток добровольцев. 
Благодаря этому каждый ме-
сяц увеличиваем количество 
ВС на тридцать-сорок тысяч 
человек, соответственно, за 
десять месяцев - это триста-
четыреста тысяч. К концу года 
будем в другом качественном 
состоянии, чем были в начале. 
Исходя из этого не вижу не-
обходимости проводить мо-
билизацию.

Есть другой нюанс, о кото-
ром много пишу, - проблема 
мобилизованных. Тех, кого 
призвали два года назад, и, ко-
нечно, для них и для их семей 
эта неизвестность (срок, на ко-

торый они ушли) чрезвычайно 
мучительна. Что делать, я не 
знаю, я же не их руководитель. 
Идеально было бы их менять. 
А как - через новый призыв 
или с помощью набора кон-
трактников, который сейчас 
идет, - другой вопрос.

«САРМАТЫ» 
ПОЙДУТ В ХОД
- США разрешили своим 

оружием стрелять вглубь 
России. Вы в своем телеграм-
канале разместили карту, 
на которой отчетливо 
видно, что расположенные 

в Калининградской области 
наши ракетные установки 
практически полностью 
покрывают воздушное 
пространство всех стран, 
согласившихся на этот 
преступный шаг. Этого 
достаточно или нам при-
дется применить ядерное 
оружие?

- Одна из целей США - вы-
нудить Россию применить 
тактическое ядерное оружие. 
Америка четко понимает, что 
достичь победы военным пу-
тем Украина уже не сможет ни 
при каких обстоятельствах. 

Соответственно, планы, кото-
рые теперь строят, - на после-
военное время. Им нужно так 
сформировать тактику, чтобы 
после войны они оказались в 
выигрыше.

И один из глобальных про-
фитов - принуждение к при-
менению ядерного оружия. 
Если американцы смогут это 
спровоцировать, то потом, 
используя свой огромный 
информационный аппарат, 
постараются максимально 
демонизировать Россию. Пре-
вратить ее в страну-изгоя, вне 
рукопожатности и мирового 
поля. Тем самым они достиг-
нут того, ради чего начинали 
войну, вычеркнут РФ надол-
го из общего трека цивили-
заций. 

Поэтому для нас вопрос сто-
ит не о применении ТЯО. Если 
нас принудят, начнем боль-
шую ядерную войну. Давать 
противнику козыри, чтобы он 
оставался вне зоны достиже-
ния, для нас невыгодно. Аме-
риканцы, которые спровоци-
ровали и ведут войну, должны 
по полной ощутить, что это 
такое.

В этом случае разговор идет 
о ракетно-ядерной войне, ес-
ли США нас все-таки в нее втя-
нут. Но нет необходимости 
и целей на территории Украи-
ны для применения ТЯО. За-
дачи, которые мы поставили, 
решим и без него. Если нуж-
но, будем наносить удары по 
Польше, Румынии, Лондону, 
уже понадобятся «Посейдо-
ны» и «Сарматы».
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Владислав ШУРЫГИН:

ПОЛНУЮ ВЕРСИЮ 
ИНТЕРВЬЮ
СМОТРИТЕ
НА НАШЕМ
YOUTUBEКАНАЛЕ

СОЮЗНОЕ ВЕЧЕ ВИДЕО

 � Холодную войну в Европе США 
хотят зафиксировать на несколь-
ко десятков лет.

- Глава МИД Польши Радослав Си-
корский утверждает, что если Россия 
применит ядерное оружие, НАТО на-
несет удары по позициям российских 
войск в зоне СВО. Страны Балтии 

и Польши грозятся ввести войска 
в случае наших войск, а премьер Гру-
зии заявил, что они готовы вернуть 
себе Южную Осетию и Абхазию. Это 
только слова или Запад любой ценой 
готов нас остановить?

- Америка планировала отбросить 
Россию на задворки истории на следую-
щие сорок-пятьдесят лет, желательно 

спровоцировав такой же распад и рас-
кол, как, например, в Югославии. По-
нимая, что в этой войне им выиграть 
невозможно, они пытаются свести ее 
к ситуации, когда мы примем условия 
некоего мира, который будет выгоден 
прежде всего Западу. И в этом случае 
задача - любой ценой сохранить Украи-
ну, чтобы сделать из нее восточный вал, 

форпост на следующие тридцать лет.
Она должна стать для нас новой 

Южной Кореей, зафиксировать на не-
сколько десятков лет холодную войну 
в Европе, которая чиновников Старого 
Света окончательно превратит в амери-
канских шавок. Война в Европе в таком 
случае будет прописана так же, как бы-
ла после Первой мировой Вторая миро-
вая. К этому стремятся американцы. Но 
мы не позволим этого сделать.

 � Причем в тех странах, где они бази-
руются.

- Поставка шведских самолетов дальнего 
радиолокационного обнаружения делает 
более эффективным применение самолетов 
F-16, и это провоцирует Россию наносить 
удары по военным аэродромам противника 
за пределами Украины. Но это уже прямое 
столкновение с НАТО. Есть другой способ 
решения проблемы?

- Я не большой поклонник Томаса Клэнси, 
который очень любил на протяжении всей 
своей писательской карьеры расписывать бу-

дущие глобальные войны с подробностями и 
картами, которые он сам рисовал. Во многих 
ситуациях можно поймать противника и уни-
чтожить его, но это чрезвычайно тяжелая 
работа. Говорить, что у нас есть уникальный 
метод, который позволит это сделать, я бы 
не стал.

Самый эффективный способ - уничтожение 
самолетов на аэродромах, где они базируются. 
Если они будут находиться в странах, которые 
им предоставили свои базы для действий про-
тив России, откуда фактически будут взлетать 
«украинские» самолеты, - это значит, что они 
тоже участники этого конфликта.

ДОСТИЧЬ ПОБЕДЫ ВОЕННЫМ 
ПУТЕМ УКРАИНА 

НЕ СМОЖЕТ

ЗРЕЕТ ВТОРАЯ ЮЖНАЯ КОРЕЯ? ДУРЕНЬ ДУМКОЙ БОГАТЕЕТ

ЧТОБ НЕПОВАДНО БЫЛО

САМОЛЕТЫ НУЖНО УНИЧТОЖАТЬ НА АЭРОДРОМАХ
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Мариуполь. Молодые люди 
целуются рядом с уничтоженной 
военной техникой на одной из 
улиц в окрестностях завода 
«Азовсталь». Этот кадр - еще 
одно подтверждение того, что 
враг переоценил свои силы.
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Анатолий МАКСИМОВ

 � Кадеты и суворовцы Со-
юзного государства три 
недели проведут плечом 
к плечу в детском лагере на 
Черном море.

Август, Черное море, «Орле-
нок», мальчишки и девчонки 
из России и Беларуси в воен-
ной форме - это уже стало до-
брой традицией. 10 августа 
во Всероссийском детском 
центре началась очередная 
военно-патриотическая смена 
учащихся суворовских воен-
ных и кадетских училищ Бела-
руси и России «Историческая 
память поколений». Ее прово-
дят с 2007 года по инициати-
ве Парламентского Собрания. 
В 2024 году на нее из бюджета 
Союзного государства выде-
лили 36,5 миллиона россий-
ских рублей.

В этом году на черномор-
ское побережье приехал 381 

человек: кадеты, суворовцы 
и  нахимовцы от Бреста до 
Владивостока в возрасте от 
одиннадцати до шестнадцати 
лет. Впереди у них три очень 
насыщенные впечатлениями 
и событиями недели.

Уже прошло торжественное 
открытие смены - как обыч-
но, на Олимпийской площа-
ди «Орленка». Состоялись 
линейка, парад участников, 
подняли флаги двух стран. 
Ребят приветствовал пред-
седатель Комиссии ПС по 
безопасности и обороне 
Геннадий Лепешко.

24 августа пройдет День 
Союзного государства. 
Спортивные мероприятия, 
викторины, тематический 
вечер «Россия и Беларусь 
в Союзном государстве». 
К ребятам в гости приедут 
заместитель председателя 
Комиссии ПС по безопас-
ности и  обороне Андрей 
Красов и Ответственный се-

кретарь ПС Сергей Стрель-
ченко.

На торжественной цере-
монии закрытия 26 августа 
выступит член Комиссии 
ПС по безопасности и обо-
роне Валерий Гайдукевич, 
который подведет итоги сме-

ны и наградит участников.
В трехнедельной про-

грамме ребят ждут: военно-
патриотический курс «Путь 
к победе», конкурс «Плечом 
к плечу шагает строй», ин-
теллектуальные игры эру-
дитов, посвященные 80-ле-

тию операции «Багратион». 
А также вечера легенд  «Тайны 
 орлятских тропинок», мастер-
классы и тематические заня-
тия, спортивные баталии: 
 баскетбол, волейбол и футбол. 
И, конечно, купание в море, 
если погода позволит.

Анатолий МАКСИМОВ

 � Каждый год на средства бюджета СГ 
лечат ветеранов войны и боевых дейст-
вий.

Мероприятие СГ «Организация санаторно-
курортного лечения ветеранов и инвалидов Ве-
ликой Отечественной войны и боевых действий» - 
пожалуй, одно из самых важных. Героев нельзя 
забывать. Проводят его регулярно с 2011 года. В 
2024 году на это выделили 25 миллионов рублей, 
приобрели 389 путевок.

Реабилитация и восстановительные процедуры 
пациентов проходят в трех белорусских санатори-
ях - «Лепельский военный санаторий», «Чаборок», 
«Сосновый бор» - и двух российских - «Карача-
рово» и «Переделкино».

Медицинский центр в Подмосковье посетила 
председатель Комиссии ПС по труду, социаль-
ной политике и здравоохранению Елена Афа-
насьева. В «Переделкино» лечатся сто человек.

Парламентарий встретилась с руководством 
санатория, осмотрела лечебную базу, палаты 
пациентов и пищеблок.

- Люди получают необходимую помощь и заботу 
для восстановления здоровья, - заявила Елена 
Афанасьева.

По ее словам, для ветеранов и инвалидов спе-
циально разработали программу. И в нее входят 
не только обследования и процедуры.

- Вместе с молодежью проводят патриотиче-

ские вечера памяти и мероприятия, посвящен-
ные дружбе народов Беларуси и России, которые 
способствуют укреплению деловых контактов 
между ветеранскими организациями наших стран 
и активизируют их участие в  воспитании подрас-
тающего поколения, - рассказала председатель 
комиссии.

ВОИНАМ - ПОЧЕТ И ЗАБОТА НА ЗДОРОВЬЕ
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Председатель Комиссии ПС по труду, социальной 
политике и здравоохранению Елена Афанасьева 
проверила, как ухаживают за ветеранами СГ 
в подмосковном санатории.
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НЕТ, НЕ ОРЛЫ. БОГАТЫРИ!

Открытие смены всегда проходит 
торжественно и красиво.

ЗАКОН И ПОРЯДОК

ВЗЯЛИ ЦИФРОВОЙ СЛЕД
Павел РОДИОНОВ

 � Страны СНГ хотят создать банк данных из Сети, 
чтобы с помощью него  разыскивать преступников.

В Минске прошло заседание Совета министров внутрен-
них дел государств СНГ. Глава МВД России Владимир 
Колокольцев заявил, что на криминал, который границ не 
признает, в Содружестве нашли управу. Для этого суще-
ствует Межгосударственная программа совместных мер 
борьбы с преступностью. Есть уже первые результаты:

- Могу привести пример: в первом полугодии провели 
операцию «Розыск». На территории России задержали 
213 граждан, разыскиваемых министерствами внутренних 
дел иностранных государств. Мы их передали  коллегам. 
Они, в свою очередь, задержали 130 граждан, которых 
разыскивают в России.

По итогам первого полугодия выросло число преступле-
ний экстремистской  направленности. При этом значитель-
ную их часть совершили с использованием интернета. Ведь 
криминал давно уже освоил IT-технологии.

Колокольцев предложил создать в СНГ общий банк «циф-
ровых следов» - данных, которые оставляют люди в Сети. 
Это позволит оперативно находить преступников, отсле-
живая, например, их телефонные звонки и операции по 
банковским картам.

- Нам белорусские коллеги передали тринадцать тысяч 
цифровых следов. Стали примерять к ним информацию 
по нашим материалам и преступлениям. Четыре тысячи 
соединений совпало. Это и есть результаты сотрудничества.

Кристина ХИЛЬКО

 � Объединенный энерге-
тический рынок России 
и Беларуси - уже ближай-
шая перспектива.

Союзное государство вхо-
дит в новый этап интеграции. 
Владимир Путин подписал 
распоряжение о создании объ-
единенного энергетического 
рынка. Этот вопрос обсуждали 
во время визита российского 
лидера в Беларусь в мае.

Топливно-энергетический 
комплекс - одна из составля-

ющих национальной безопас-
ности наших стран. А создание 
общего рынка - одна из самых 
сложных и приоритет-
ных задач, о которую 
сломали немало ко-
пий.

- Это позволит уси-
лить энергетический 
суверенитет Союзно-
го государства, а так-
же серьезно укрепит 
связи между энер-
гетическими системами двух 
стран в условиях турбулентно-

сти на международной арене, - 
уверен Алексей Кушнаренко, 
председатель Комиссии ПС 

по энергетике. - Это 
стимул к развитию се-
тевой инфраструктуры 
и привлечению новых 
инвестиций для мо-
дернизации объектов 
за счет создания кон-
курентных условий. 
Беларусь уже провела 
внутригосударствен-

ные процедуры, которые нуж-
ны, чтобы подписать между-

народный договор. Поэтапное 
формирования единого рынка 
электроэнергии в  конечном 
итоге повысит надежность и до-
ступность энергоснабжения для 
потребителей РФ и РБ.

Сначала организуют торгов-
лю электроэнергией между 
уполномоченными юрлица-
ми. С белорусской стороны 
это «Белэнерго». Следующий 
шаг - более глубокая интегра-
ция с расширением участников 
рынка и организацией единого 
технологического процесса.

- Формирование объеди-
ненного рынка торговли 
электро энергией нужно для 
организации конкурентной 
и  равноправной среды, где 
для потребителей предложе-
ны разные варианты тарифных 
планов. Кроме того, это будет 
способствовать развитию со-
трудничества, обновлению ге-
нерирующих мощностей и  при-
влечению дополнительных 
инвестиций в отрасль.

Единый энергорынок начнет 
работу с 2025 года, а в 2027-м 
планируют создать «зеркаль-
ное» направление и в ЕАЭС.
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ЗАРЯЖЕННЫЕ НА УСПЕХ ИНТЕГРАЦИЯ
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Михаил ПАНЮКОВ

■■ Как■сделать■так,■чтобы■старость■
была■в■радость?■Об■этом■и■не■только■
расскажут■на■выставке■в■Гостином■
дворе. 

АРБАТ СЕРЕБРЯНОГО 
ВОЗРАСТА
В Москве проходит форум-фестиваль 

«Территория будущего. Москва 2030».  
Тридцать площадок и тематических 
зон представляют экспозиции, посвя-
щенные современным технологиям, 
экономике, транспорту, культуре, 
спорту, гастрономии, моде, а также 
здоровью и долголетию.

Хотите увидеть, как будете выгля-
деть в сто лет? Нет ничего проще. 
На флагманской площадке форума 
в Гостином дворе вам это продемон-
стрируют с помощью искусственного 
интеллекта. И подробно расскажут 
о проекте «Московское долголетие», 
который существует уже шесть лет. За 
это время около полумиллиона чело-
век стали его участниками. Кстати, 
сто лет - не какая-то фантазия, само-
му старшему участнику программы 
именно столько исполнится в этом 
году.

- Чтобы жить долго и счастливо, 
нужно прокачивать себя интеллек-
туально и физически и быть в хоро-
шем настроении, - рассказывает гид 
по выставке-форуму. - Известный пи-
сатель, москвовед Александр Вась-
кин разработал пеший маршрут, ко-
торый называется «Нестарый Арбат», 
или «Арбат «серебряного» возраста». 
Здесь, в нашем городе будущего, кото-
рый построили в Гостином дворе, его 
можно пройти виртуально. И узнать 
о долгожителях старейшей улицы. Та-
ких пеших маршрутов разработали 
много. Еще в павильоне можно разга-
дать огромный цифровой кроссворд - 
и мозги прокачать, и приз выиграть.

лидиРуЕТ ЗАпАх ТРАВы
Чем пахнет поликлиника? Вряд ли 

приятные ассоциации. В советской по-
ликлинике (уровень тогдашней меди-
цины мы под сомнение не ставим) не-
редко в нос шибало хлоркой. А сейчас 
москвичам предлагают выбрать гипо-
аллергенный аромат, который станет 
официальным для медучреждений. 

На форуме идет второй этап - пер-
вый был в июле, люди выбирали аро-
маты и голосовали прямо на улицах. 
В отборе поучаствовали больше пя-
тидесяти тысяч человек. Под крышей 
Гостиного двора представили фина-
листов - я проголосовал за яблочную 
палитру, бросив белый шарик в сте-
клянную колбу. Хотя, говорят, лиди-

рует запах свежей травы - посмотрим, 
чья возьмет.

Выставка пытается заглянуть в бу-
дущее, но и настоящее впечатляет.

- Здесь представлена современная 
роботохирургия, - рассказывает гид. - 
Этот робот называется «Леонардо да 
Винчи». С его помощью можно сде-
лать высокоточную операцию - про-
кол восемь миллиметров. При этом 
хирург работает сразу с несколькими 
внутренними органами. И после всех 
манипуляций больной быстро восста-
навливается. Сейчас таких роботов 
в Москве семь, четыре - в Боткинской 
больнице.

В симуляционной зоне каждый же-
лающий может поучиться на совре-
менных манекенах делать искусствен-
ное дыхание, ставить капельницы, 
уколы. Эти навыки могут пригодиться 
любому. А еще сделать разнообразные 
тесты и анализы. Причем совершенно 
бесплатно.

пОРули «лАСТОЧКОЙ»
Самая большая зона города будуще-

го - образовательная: «Квартал зна-
ний» и «Проспект профессий». В ком 
больше всего нуждается город?

- Во многих сферах человека заменя-
ет робот, - рассказывает гид. - Но миро-
вые тренды говорят, что без рабочих 
рук не обойтись. На рынке труда в Мо-
скве больше полумиллиона вакансий, 
и 85 процентов из них -  для людей со 
средним специальным образовани-
ем. Наличие высшего образования не 
всегда гарантия работы. А студенты 
колледжей первое свое предложение 

о трудоустройстве, как правило, по-
лучают уже во время практики. И они 
учатся на оборудовании, на котором 
в дальнейшем будут работать.

Знаете, какая самая востребованная 
профессия в российской столице? Не 
юрист или какой-нибудь финансист, 
а сварщик. Начинающий получает от 
65 тысяч, а зарплата опытного дохо-
дит до трехсот. Востребованы также 
IT-специалисты, повара, машинисты. 
На специальном симуляторе каждый 
желающий может порулить «Ласточ-
кой». И не только - в очках виртуаль-

ной реальности вы сможете окунуться 
в любую профессию.

А еще в Гостином дворе предлагают   
осуществить путешествие внутрь че-
ловеческого тела, где вам расскажут 
про тайны организма. Посетить «Ту-
пик вредных привычек» с его жуткими 
и поучительными экспонатами. По-
слушать лекции, посмотреть иммер-
сивный спектакль, в основе которого 
реальные житейские проблемы, и по-
лучить рекомендации для их решения. 
И, конечно, сделать эффектные фото 
в разных локациях.

■■ Каждый■найдет■занятие■по■вкусу.

посетители интерактивной выставки 
«станция манеж. московский транспорт 
2030» пройдут экспозицию «путь пасса-
жира», где им с актерами и со спецэффек-
тами расскажут о системных изменениях 
в московском транспорте.

В «лужниках» проходит марафон тре-
нировок, турнир по фиджитал-спорту, 
установлен павильон, посвященный эко-
номике москвы. а для детей приготови-
ли интерактивную площадку с огромным 
строительным краном.

на манежной площади - гастрономи-
ческий фестиваль с кулинарным шоу от 
шефов столичных ресторанов. В парке 
горького  - молодежное пространство 
с мастер-классами, флешмобами и дис-
котеками будущего.

на площади революции гости уютного 
пространства смогут насладиться рас-
слабляющей атмосферой летнего отдыха 
возле нескольких бассейнов, где плавают 
карпы-драконы.

В «сколково»  - масштабный фести-
валь о технологиях будущего с конфе- 
ренцией мировых футурологов, арт-
выставкой и фестивалем электронной 
музыки.

■■ Могут■ли■найти■общий■язык■
люди■ с■ большой■ разницей■
в возрасте.

Что такое «собес»? люди старше-
го поколения не колеблясь скажут: 
«социальное обеспечение». а для 
молодежи это такой сокращенный 
вариант слова «собеседование». 
и понимать друг друга разным по-
колениям все сложнее. устроители 
выставки придумали забавный тест. 
с помощью огромной цифровой 
книги посетителям предлагают уга-
дать значение того или иного слова. 
интереснее всего наблюдать, как 

отвечают целыми семьями - дети 
вместе с родителями, а то и бабуш-
ками. 

например, книга предлагает: 
«краш» и четыре варианта ответов. 

- наверное, это тот, кто испортил 
что-то, - неуверенно говорит пожи-
лая дама.

- бабуль, да ты что! - взвивается 
девочка лет двенадцати. - Это тот, 
кто нравится!

зато у нее вызывают затруднение 
слова «кулёма» и «забубенить». 
приходите и расширяйте свой кру-
гозор!

забубеним краШ-тест связь 
ПОКОЛЕНИЙ

НЕ ПРОПУсТИот гастроФестиВаля 
До ФиДЖитал-спорта
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Нейросеть превратила журналиста «СВ» 
в бодрого дедушку.

СТО лЕТ ЖиВи БЕЗ БЕд

Зеркальный зал - 
прекрасная локация 
для фотосъемки.

Каждый желающий голосует 
за аромат, которым будут 
пахнуть больницы.
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■■ 120■лет■назад■первый■поезд■от-
правился■из■Петербурга■в■Витебск.

Сегодня этим путем каждый год про-
езжает около пяти миллионов человек. 
«СВ» советует начать экскурсию по Се-
верной столице с Витебского вокзала, 
который больше напоминает музей.

ВАГОН ВМЕСТО КАРЕТЫ
Еще в 1834 году в Россию приехал 

австрийский инженер Франц Антон 
фон Герстнер. Он и убедил императо-
ра Николая I идти в ногу со временем 
и построить первую железную дорогу.

Через три года император сменил 
карету на вагон и домчался до заго-
родной резиденции в Царском Селе 
с комфортом всего за полчаса. По-
ездом управлял лично фон Герстнер, 
паровоз изрыгал дым и издавал гром-
кий свист, посмотреть на это зрелище 
собралась толпа. Первые три дня пе-
тербуржцам разрешили прокатиться 
на поезде бесплатно. По выходным по-
гулять по вокзалу приходили целыми 
семьями, на платформе играл орган.

По легенде, царь приложил к карте 
палец, так его и обвели, и на буду-
щей железной дороге появилась за-
гогулина.

Первое здание вокзала было малень-
ким и деревянным, назвали станцию 
«Царскосельской».

Через несколько лет рядом построи-
ли каменный вокзал, который потом 
несколько раз перестраивали.

Для выхода к платформам придет-
ся подняться на второй этаж: пути 
проложены на насыпи высотой в пять 
метров, чтобы не мешать судоходству 
по Обводному каналу.

На месте старого вокзала, в двух 
шагах - станция метро «Пушкинская».

ГЕРБЫ ПО БОКАМ
Вокзал несколько раз перестраи-

вали, пока в 1904 году он не обрел 
привычный нам вид. В 1935 году его 
переименовали в «Витебский».

Перейдем Загородный проспект 
и посмотрим со стороны. Он асим-
метричен и напоминает паровоз: сле-
ва - более высокая башня с часами, 
как труба, справа - круглый купол над 
главным входом - кабина. Над часами 
распростерла крылья сова, покрови-
тельница путешественников.

Главный вход - справа, он выступает 
вперед, в архитектуре это называется 
ризолит. Над входом - витраж, по его 
бокам вверху два герба: слева - Петер-
бурга, справа - Витебска.

Перед фасадом левее - памятник 
«Русской гвардии Великой войны» 
в виде креста, стилизованного под 
вагон с солдатами. Он появился де-
сять лет назад, к 100-летию Первой 
мировой войны.

МРАМОР  
И ВИТРАЖИ
Входим в главный ве-

стибюль и видим рос-
кошную мраморную 
лестницу. Поднимаемся 
на пролет, украшенный бюстом Ни-
колая I, который установил в честь 
прадедушки Николай II. Табличка сле-
ва  напоминает об открытии Царско-
сельской железной дороги в 1837 году, 
а справа - о том, что в 1904 году желез-
ная дорога дотянулась до Витебска.

В высоту главный зал аж двадцать 
метров, стены украшены витражами 
и старинными светильниками. Сто 
с лишним лет назад электричество бы-
ло в диковинку, а этот вокзал уже тог-
да освещался. Был даже лифт, а сейчас 
чемоданы приходится таскать самим.

Из-за окон и витражей, в которых 
свет красиво преломляется даже в су-
мерках, вокзал сравнивают с Елисе-
евским магазином.

■■ Вокзал -■излюбленная■
площадка■режиссеров.

ДАЖЕ ШТАБ 
БЕЛОГВАРДЕЙЦЕВ
В прошлом столетии вокзал 

полюбили режиссеры.
В сериале про Шерлока 

Холмса и доктора Ватсона Ви-
тебский появляется дважды: 
в «смертельной схватке» игра-
ет роль лондонского вокзала 
«Виктория», а в серии «ХХ век 
начинается» - «паддингтона».

здесь оборудовали штаб бе-
логвардейцев в «белой гвар-
дии» сергея снежкина.

В «Вокзале для двоих» Эль-
дара рязанова герой олега 
басилашвили объясняется 
тут с героиней людмилы гур-
ченко.

сюда в начале фильма 
«брат» алексея балабанова 
приезжает Данила багров.

анна каренина в исполнении 

елизаветы боярской в фильме 
карена Шахназарова бросает-
ся под ретропоезд.

Часть сцен из сериала «тай-
ны следствия. XIX век» также 
снимали именно здесь.

«начальник Чукотки», «ги-
бель империи», «статский 
советник», «идиот», «улицы 
разбитых фонарей», «о чем 
говорят мужчины - 2»… Ви-
тебский вокзал стал местом 

съемок в полусотне фильмов 
и музыкальных клипов.

СВЕТ И ТЕНь
на платформы смело выхо-

дим без зонта: от привычного 
питерского дождя укрывает 
редкой красоты ажурный де-
баркадер, украшенный цветоч-
ным декором.

и внутри, и на платформах - 
множество хитроумных пере-

плетений несущих металли-
ческих конструкций, которые 
архитектор станислав бржо-
зовский специально оставил 
на виду. поэтому здание ча-
сто сравнивают с Эйфелевой 
башней и называют шедевром 
архитектуры модерн.

посмотрим вдаль вдоль пу-
тей: из-под арок пробивается 
таинственная игра света и тени.

с такого вокзала словно от-
правляешься в волшебную 
страну! В беларусь.

■■ Картины,■ концерты,■ ресто-
ран -■чего■здесь■только■нет!

ГАЛЕРЕЯ ЖИВОПИСИ
по главной лестнице поднимаем-

ся на самый верх, разглядываем го-
ловы бога путешествий и торговли 
меркурия в шлеме с крыльями, жен-
ские лепные головы и цветы, карти-
ны с изображениями Царскосельской 
железной дороги и петропавловской 
крепости.

идем направо от лестницы в картин-
ный зал. здесь уже настоящая галерея 
живописи.

В этом зале проходят и концерты, 
вход на них свободный. например, 
с сентября по май - «Хоровые сезоны 
на Витебском».

можно заказать и аудиоэкскурсию 
по вокзалу.

АЖУРНАЯ КРАСОТА
от мраморной лестницы налево по-

падаем в световой зал со стеклянным 
потолком.

много лестниц и переходов с кова-
ными ажурными ограждениями, из-за 
чего вокзал кажется воздушным.

В световом зале в 2007 году устано-
вили памятник фон герстнеру. В руках 
инженер держит макет того первого 
паровоза, который прозвали «про-
ворным». сам паровоз не сохранился, 
его копия в натуральную величину 
хранится на вокзале в новосибирске.

можно пообедать в ресторане, где 
бывали николай  II, 
анна ахматова, 
александр блок. 
знатоки говорят, что 
буфет с мраморной 
столешницей - копия 
мебели парижского 
богемного рестора-
на «максим».

богемно,  
как В париЖе

ДЕКОР

снялся В ДесяткаХ ФилЬмоВ и клипоВ НА ЭКРАНЕ
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ЦАРСКАЯ ДОРОГА В СИНЕОКУЮ

Елена РОДИОНОВА

Каждый уголок хочется 
сфотографировать!

Фасады здания 
роскошны, 
общая 
композиция - 
интересна.

Интерьеры оформили 
в стиле модерн.
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 � Жизнь и открытия вели-
кого ученого намного ин-
тереснее, чем мифы о нем.

25 ЛЕТ РАЗМЫШЛЯЛ
- Это тот, кто придумал вод-

ку!
До сих пор очень многие 

люди именно так ответят на 
вопрос «Кто такой Менделе-
ев?». Да неправда это! Вод-
ка в привычном для нас виде 
появилась, когда ему было 
всего девять лет. В своей док-
торской диссертации «Рассу-
ждение о соединении спирта 
с водою» в 1865 году он иссле-
довал интересные свойства 
этого соединения. Вы знали, 
что при слиянии спирт и во-
да уменьшаются в объеме? 
Так вот, Менделеев нашел 
пропорцию, при которой 
эта «усушка» максимальная - 
46 процентов спирта. Как ви-
дите - сорок градусов и водка 
тут вообще не фигурируют. 
Но изучение взаимодействия 
разных веществ между собой 
очень сильно продвинуло ми-
ровую науку.

Как, разумеется, и его ве-
ликое открытие - периодиче-
ская система химических эле-
ментов. Он классифицировал 
все известные элементы по их 
свойствам и предсказал от-
крытие новых, определив им 
соответствующее место в си-
стеме. Только вот знаменитая 
таблица, висящая в каждом 
школьном классе химии, во-
все не привиделась ему во 
сне! А сам он раздражался, 
слыша эту байку.

«Я над ней, может, 25 лет 
думал, а  вы полагаете: си-
дел, и вдруг пятак за строч-
ку, пятак за строчку, и гото-
во!» - возмутился он вопросу 
о сновидениях от журнали-
ста газеты «Петербургский 
листок».

В связи со 190-летием со дня 
рождения гения по всей стра-
не проходят форумы, симпо-
зиумы, выставки, в том числе 
в Госдуме. Тем более что Мен-
делеев настолько был патрио-
тичен, что даже занимался… 
промышленным шпионажем.

ЛОЯЛЬНЫЙ ХИМИК
Да-да, Дмитрий Иванович 

в какой-то степени коллега 
Штирлица! Только тот образ 
собирательный, вымышлен-
ный, а Менделеев  - вполне 
конкретный. Кстати, у него 
с властями не всегда было 

гладко. В 1890 году, после 
33-летней службы, его уволил 
с должности профессора об-
щей химии в Императорском 
Санкт-Петербургском универ-
ситете лично министр народ-
ного просвещения. А все из-за 
того, что Менделеев согласил-
ся передать начальству пети-
цию студентов, которые тре-
бовали отмены ограничений 
приема в вузы, исходя из ве-
роисповедания, пола, нацио-
нальности и общественного 
положения абитуриентов.

Зато Военное министер-
ство в лояльности великого 
химика не сомневалось. Его 
попросили раздобыть рецепт 
бездымного пороха, который 
научились производить фран-
цузы. В тот же год ученый от-
правился в командировку во 
Францию - формально с чисто 
научными целями.

РАЗОБЛАЧИЛ 
СПИРИТИЗМ
Пользуясь связями с мест-

ными химиками, Менделеев 
нужные сведения добыл. На 
секретный завод, правда, по-
пасть не смог. Но воспользо-
вался тем, что предприятие 
стояло на отдельной желез-
нодорожной ветке.

- Взяв годовой отчет компа-
нии о движении грузов, я на-
шел нужное мне соотношение 
входящих в производство по-
роха веществ, - рассказывал 
он позже сыну.

Только вот и в те времена 
были чиновники, которые 
считали, что «Западу виднее». 
Пока они тормозили внедре-
ние передовой взрывчатой 
смеси, англичане выкрали 
ее состав и запатентовали ре-
цепт. Порох начали покупать 
у них за золото, причем про-
давцы в открытую называли 
товар «менделеевским».

Может быть, кто-то другой 
опустил бы руки, а Дмитрий 
Иванович продолжал энер-
гично служить отечеству. За 

свою жизнь выпустил больше 
полутора тысяч работ на раз-
ные темы - от освоения Край-
него Севера до разоблачения 
спиритизма.

ДЕЛО - ТРУБА
Именно он разрабатывал 

первый в мире ледокол, спо-
собный пробиваться сквозь 
льды Арктики. Его назва-
ли «Ермак», спущен на воду 
в 1898-м. Предлагал вариан-
ты Северного морского пути 
и заявлял: «Богатство России 
будет прирастать Сибирью», 
благо сам родом из Тобольска.

Стоял у истоков зарождаю-
щейся нефтяной промышлен-
ности. Изучал возможности 
переработки сырья, пер-
вым предложил перегонять 
нефть по трубам, объединяя 
промышленные центры с ре-
гионами добычи. Занимался 

вопросами пожарной безо-
пасности в отрасли, налого-
обложения и господдержки. 
Он вообще был ярым сторон-
ником протекционизма - под-
держки своей экономики го-
сударством.

А еще, представьте себе, до 
Менделеева отходы нефти - 
мазут - просто сжигали. «Так 
можно топить и ассигнация-
ми!» - заявил он. И придумал 
делать из мазута смазочные 
масла.

Химик, физик, геолог, 
экономист, приборострои-
тель, метеоролог, метролог 

(изучал точность измере-
ний) и  даже воздухопла-
ватель (разрабатывал ле-
тательный аппарат) - этот 
человек беззаветно слу-
жил своей стране, несмо-
тря на козни завистников 
с  бездарями. И в этом 

тоже его несомненное 
величие.

МЕНДЕЛЕЕВУ И НЕ СНИЛОСЬ

 � Автора знаменитой табли-
цы чуть не отчислили из ин-
ститута.

Почтенного бородача, известного 
всему миру, трудно заподозрить 
в нерадивости, но именно таким 
он был в молодости. В юные го-
ды мог и подраться. А с первого 
курса Главного педагогического 
института в Петербурге, куда он 
поступил на отделение естествен-

ных наук физико-математического 
факультета, его чуть не отчислили 
за неуспеваемость. Он был практи-
чески круглым двоечником, только 
математику вытягивал на тройку.

Однако со временем осознал, что 
если хочет чего-то добиться в жиз-
ни, нужно учиться. В результате 
на следующих курсах взял себя 
в руки и окончил институт с золо-
той медалью и дипломом старшего 
учителя.

 � Профессор отдыхал, когда рабо-
тал руками.

Принцип «талантливый человек талант-
лив во всем» верен не всегда, но про Мен-
деелева - в точку. В свободное время он 
любил переплетать книги и мастерить че-
моданы. А увлекся этим в тяжелые годы - 
из-за Крымской войны. Гимназия, в кото-
рой будущая звезда химии преподавал 
естественные науки, закрылась. А жить 

на что-то было надо. Потом ремесло пере-
росло в хобби.

Не только мастерил чемоданы, но и раз-
работал особый прочный клей для них. 
А когда в 1895 году практически ослеп, то 
работал на ощупь и уровень качества дер-
жал прежний. Купцы, бравшие дорожные 
сумки на реализацию, продавали товар 
мгновенно. Москвичи гордились, что по-
купают чемоданы от «самого чемоданных 
дел мастера Менделеева».

 � Вернул зрение знаме-
нитому больному бело-
русский офтальмолог.

- В больницу не поеду, ни 
за что!

Дмитрий Иванович был 
непреклонен. В какой-то мо-
мент ему стало отказывать 
зрение, помогали три пары 
очков - для близи, дали и еще 
одни, маленькие,  - чтобы 
брать книжки с полки. По-
том стало хуже - Менделеев 
вынужден был пользоваться 
лупой. Поставили диагноз - 
катаракта на левом глазу. 
Иностранные специалисты 
опасались делать операцию. 
И тогда взять на себя ответ-
ственность согласился бело-
русский офтальмолог, уро-
женец деревни со смешным 
названием Мужичок Моги-
левской губернии Иерофей 
Костенич.

- Перед операцией мы 
мучительно тревожились,  - 
вспоминала супруга Менде-
леева. - При исключительной 
нервности Дмитрия Иванови-
ча можно было ожидать и не-
удачи. Условия для операции 
были немыслимо тяжелые. 
Он не собирался ложиться 
в больницу. Приспособить 
обыкновенную квартиру и об-
становку для хирургии было, 
конечно, трудно.

К счастью, доктор спра-
вился виртуозно. Но на этом 
проблемы с известным паци-
ентом не закончились: про-
фессор категорически не хо-
тел соблюдать постельный 
режим и носить повязку. Его 
с трудом удалось уговорить 
не снимать ее раньше вре-
мени.

- В день снятия волновались 
все, а сам Костенич больше 
всех, - рассказывала жена. - 
Доктор поставил меня перед 
Дмитрием Ивановичем, снял 
повязку с глаз - и тот увидел! 
Потом подходили дети. От-
казываюсь описать эту ми-
нуту…

Талантливый глазной врач 
сумел помочь очень многим, 
но из жизни ушел, к сожале-
нию, рано - в 51 год. 

ГЛАЗ�АЛМАЗ

БОЛЬНИЦА 
В КВАРТИРЕ

ИЗ ДВОЕЧНИКОВ В МЕДАЛИСТЫ
УСПЕВАЕМОСТЬ

ЧЕМОДАН ОТ ГИГАНТА МЫСЛИ ХОББИ

Тот самый ледокол, 
спроектированный 
Дмитрием Ивановичем.

На Диму, семнадцатого 
ребенка в семье, больших 
надежд родители не возлагали. 
А младшенький всех удивил! 
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Елена РОДИОНОВА

■■ Заслуженный■артист■Рос-
сии■рассказал■«СВ»■об■СВО,■
соцсетях■и■своих■принци-
пах.

Его знает каждый, кто лю-
бит российскую музыку. Пес-
ни «Летняя зима», «Черный 
дракон», «Ревность» и другие 
вошли в список золотых хи-
тов.

ПОДДЕРЖИВАЕТ 
НАРОД
- В последнее время твое 

имя все чаще на слуху, то 
ты у Малахова, то на НТВ, 
то в соцсетях. Дела идут 
хорошо?

- Было затишье в пандемию, 
а потом началась СВО, и у на-
рода очень вырос запрос на 
справедливость. Раньше звез-
дам многое прощали, но сей-
час не простили предатель-
ства. Люди задумались: а кто 
у нас еще есть? Нормальных 
артистов осталось раз-два 
и обчелся. И я оказался в эпи-
центре этого запроса.

- Про предательство - это 
камушек в огород Пугачевой 
и других уехавших?

- Никакого камушка! Не 
хочу никого поименно на-
зывать. Просто констатирую 
факт, что народ не простил. 
Для меня эти люди тоже пе-
рестали существовать. След-
ствие закончено, забудьте.

Если ты народная артист-
ка - будь с народом! Люди по-
чувствовали, что их предали 
кумиры, которые благодаря 
своей армии почитателей воз-
неслись на недосягаемую вы-
соту, получали сумасшедшие 
гонорары.

Они так легко свалили 
именно потому, что у них мно-
го денег в зарубежных банках, 
поехали их спасать. И напле-
вать им на всех. Хочется ска-
зать: вы уехали в Израиль, но 
попали в еще больший замес, 
что же вы там не возмущае-
тесь?

Уберите их из информа-
ционного пространства, 
не давайте им энергию! 
Забвение, вот что 
 нужно.

Давайте писать о ге-
роях!

- О тех, с кем ез-
дишь на СВО?

- Герои нашего време-

ни - те, кто выступает для на-
ших бойцов безвозмездно и не 
кричит об этом. Юля Чичери-
на, Сережа Галанин. Скрипач 
Петя Лундстрем, его бойцы 
чуть ли не на руках носили. 
Однажды оказался в одной 
гримерке с Паскалем и узнал, 
что он уже несколько раз сюда 
приезжал.

Вот они, правильные арти-
сты. Концерты там - история 
добровольная, некоммерче-
ская. И надо иметь крепкие 
нервы.

ПЕСНИ  
НА ПЕРЕДОВОЙ
- Страшно бывало?
- Во-первых, и страшно, 

во-вторых, сталкиваешься 
c тем, с чем раньше никогда 
не сталкивался. Условия спар-
танские. Некоторые коллеги 
задавали вопросы: а какие 
там залы, какой свет и звук?

- И какой?
- Никакой. Все под откры-

тым небом. Максималь-
но близко к передовой, на 

второй-третьей линии обо-
роны. Землянки, окопы, тран-
шеи, дзоты, мешки с песком. 
Укрепрайон. Автоматчики 
в  бронежилетах сопрово-
ждали нас даже в туалет. Мы 
и сами бронежилеты носили.

Бойцы на время возвра-
щаются с первой линии, от-
дохнуть, постирать, подле-
читься, подлатать одежду. 
Передышка нужна, иначе 
грозит выгорание.

Мы просились: оставьте нас 
тут ночевать! Но нам не раз-
решили.

- Хотели переночевать 
в землянках?!

- Ну а где еще? И не ради 
острых ощущений, просто до-
рога изматывала: до ближай-
шего тыла, куда нас отвози-
ли на ночь, 250 километров 
по сплошному бездорожью. 
С утра выезжали, выступали, 
на следующее утро - в другое 
расположение войск. Физиче-
ски тяжело.

А землянка землянке рознь. 
Где-то банька есть, где-то 
стиральные машинки. И все 
это в окопах. В одном месте 
нам предложили пообедать: 
столовая тоже в земле выры-
та, стенки досками обшиты, 
сверху накрыто палаткой. 
Спустились - а там телевизор 
висит! Жидкокристалличе-
ский, большая панель. Мы 
там Первый канал смотрели.

- В тылу где жили?
- В гостинице. В пер-

вый раз поехали через 

Богучары, это луганское на-
правление, когда от ДНР, то 
через Ростов-на-Дону.

- Ты и сам жил в детстве 
на Украине, переживаешь за 
происходящее?

- Конечно. У меня же ма-
ма украинка, я и сам провел 
детство в Запорожье, где сей-
час самый замес. Теща до сих 
пор там. Звонить ей боимся, 
чтобы не подставлять, иногда 
общаемся по скайпу. Она за 
Россию, советский человек. 
Но ей 86 лет, не очень транс-
портабельна. Вывезти слож-
но, и гарантий никаких.

А здесь люди не понимают, 
что на Украине такое проис-
ходит, и знать не хотят. Брил-
лианты во все места засунули 
и танцуют. Как будто их не 
касается.

СЛАБОЕ ЗВЕНО
- Иногда СВО сравнивают 

с Великой Отечественной, 
видишь аналогию?

- Тогда ставка была в основ-
ном на пехоту, а сейчас на ар-
тиллерию, на дроны.

Сейчас это история недоби-
того фашизма.

В советское время многие 
факты замалчивали, чтобы 
не разжигать национальную 
рознь. Сейчас выясняется, 
что стариков, женщин и де-
тей в Хатыни сожгли не эсэ-
совцы, а украинские полицаи. 
Подразделения украинцев, ко-
торые служили в немецкой ар-
мии, по жестокости удивляли 

даже немцев.
Ф а ш и с т а м 

был нужен ре-
ванш.
Помню, я учился, 

кажется, уже в  де-
сятом классе, мы 

поехали на канику-
лах из Запорожья на 
экскурсию во Львов. 
Нас поселили в шко-
ле, в спортзале поста-

вили кровати. 1978 - 

1979 год, еще Советский 
Союз. Мама потом рассказы-
вала, что взрослых инструкти-
ровали: вечером свет не зажи-
гать, зашторивать окна, могут 
быть снайперы.

- На Украине тебя счита-
ют предателем.

- На сайте «Миротворец» я - 
в разделе «Чистилище», люди 
из этого списка попадают под 
уничтожение. Там профайлы 
на всех, некоторые перечерк-
нуты, написано «Приговор 
приведен в исполнение». Не 
очень приятно, конечно.

Когда я только обозначил 
свою позицию, угрожали мне, 
семье, звонили, писали. Хо-
рошо, жены нет в соцсетях. 
Хейтили сильно, чего только 
не вытворяли. Сейчас их от-
пустило.

Деньги из-за рубежа мне 
блокируют. Я невыездной, 
только в Турцию могу ездить, 
и то не очень рекомендуют.

Не могу посетить могилу 
отца.

Получил по полной. Но я не 
продаюсь. Остаюсь при своей 
позиции. Когда мне с Украины 
пишут: «Предатель!» - я отве-
чаю: «Ребята, я заслуженный 
артист России, а не заслужен-
ный артист Зимбабве!» Живу 
по повестке, которой живет 
моя страна. Заслуженный 
артист России - это от фразы 
«служить народу», а народ-
ный - быть со своим народом, 
а не уезжать, поэтому меня 
так и удивили все уехавшие.

ОКАЗАЛСЯ В ЭПИЦЕНТРЕ ЗАПРОСА 
НА СПРАВЕДЛИВОСТЬ

Сергей РОГОЖИН:

■■ Нужно■черпать■поло-
жительные■ эмоции■ из■
простых■вещей■и■не■за-
цикливаться■на■плохом.

- Какой совет можешь 
дать тем, кто жалуется на 
жизнь?

- Живите и радуйтесь! а ес-
ли плохое настроение из-за 
того, что горячую воду с утра 
отключили, а ты не успел по-
суду помыть, - так это же та-
кая ерунда!

сейчас слишком много де-
прессивных людей. мы девя-
ностые прошли! Жили, рабо-
тали, и все было в порядке.

а теперь все такие нежные: 
ах, у меня депрессия! прокра-
стинация! папа говорил: «Это 
у тебя мигрень - жрать охота, 
а работать лень».

Жизнь - это процесс, а не 
достижение абсолютного пла-
на, а уже в твоих силах сде-
лать этот процесс либо инте-
ресным, либо унылым.

благодарите за то, что у вас 
есть!

■■ Певец■чувствует■небывалый■подъ-
ем■творческих■возможностей■и вы-
глядит■намного■моложе■своих■лет.

- А как дела с творчеством?
- как только началась сВо, с Витей 

салтыковым записали песню «мы люди» 
в поддержку спецоперации.

с таней булановой записали «россия - 
это мы», очень красивая песня. ко Дню 
победы у меня прошла потрясающая 
 премьера песни «Вальс 45-го года», ее 
написал николай каблуков, бывший ги-
тарист «Форума», сейчас с булановой 
работает.

исполняю классику. «темную ночь» 

в сопровождении  группы «Филармония», 
интересное прочтение.

В «суперстар» спел песню макса Фа-
деева «обязательно вернусь», это стало 
прорывом.

Вот этим я живу.
гастролей много. 9 июня побывал в бе-

ларуси на фестивале «День россии в мин-
ске». очень хорошо прошел концерт. 

постоянно езжу в беларусь. Дружу 
с борисом грызловым, он сейчас там 
посол, однажды даже жил в самом по-
сольстве.

- В прошлом году у тебя был юбилей, 

шестьдесят. А выглядишь на сорок!
- я себя и ощущаю молодым. новый 

виток в жизни пошел, большая востребо-
ванность, много выступлений, и на съемки 
зовут. раньше просились - не брали, а тут 
телефон разрывается. и профессиона-
лизм вырос, мне сейчас легко браться 
за новые песни, слава богу, я в голосе, 
все звучит.

единственный минус того, что выгля-
жу моложе, - в метро место не уступают! 
иногда даже наоборот: человек лет на 
пятнадцать меня моложе смотрит с уко-
ризной, мол, расселся тут.

НАПУТСТВИЕ

мигрень - 
работать лень!

«В метро не уступают» мЕТАморфозы

Сергей часто выступает в зоне СВО и призывает  
своих коллег делать так же.

Виктор ТОЛОЧКО/

РИА Новости
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Анатолий МАКСИМОВ

 � Шабаш в Париже закончился. 
И слава богу. Ни грусти, ни сожале-
ния, пожалуй, впервые за многие 
годы не было.

И не только потому, что эти Игры 
прошли без лучших атлетов Союзного 
государства. Хотя это причина номер 
один. Слишком много грязи вынесли 
на поверхность, и не только Сены.

ПОИГРАЛИ В ДЕКАДАНС
Церемония закрытия на фоне «мра-

кобесного» открытия вышла крайне 
целомудренной, с песнями, пляска-
ми и Томом Крузом, спустившимся 
откуда-то сверху, чтобы передать 
олимпийский флаг Лос-Анджелесу. 
На этот праздник МОК даже позвал 
российских и белорусских участни-
ков (они могли идти там без флага, 
просто в общей толпе). Вот только 
незадача - все уже давно улетели из 
Парижа. И выдававшие приглашение 
чиновники МОК наверняка об этом 
прекрасно знали.

И вот такие фишки, увы, стали фир-
менным знаком этих Игр. Они могли 
запомниться яркими соревнованиями 
на фоне шикарных видов Парижа: 
Эйфелевой башни, Версаля или До-
ма инвалидов. А останутся в памяти 
у многих спортсменов тем, что их рва-
ло после купания в Сене. Нахлебались 

тухлой водички. Или дремлющим под 
лавочкой олимпийским чемпионом 
по плаванию Томасом Чекконом. В 
его номере было слишком душ-
но, ведь кондиционеры 
из-за зеленой повестки 
в Олимпийской деревне 
не установили. Перед 
соревнованиями 
невозможно бы-
ло выспаться. 
Поэтому он 
и улегся прямо 
на улице.

А еще в Париже 
спортсмены столк-
нулись с серьезной 
нехваткой еды. Ни 
тебе устриц, ни 
фуа-гра, ни даже 
фирменных кру-
ассанов.

Зато недостаток белка, по словам 
другого пловца, двукратного олим-
пийского чемпиона британца Адама 
Пита, компенсировали червяки в том 
же мясе.

ДАЛ ПРАВО 
ЖЕНЩИНУ ЛУПИТЬ
Могла парижская Олимпиада вой-

ти в историю мировыми рекордами 
в плавании и легкой атлетике, возмож-
но, вечным достижением кубинского 
борца Михаина Лопеса, выигравшего 
пятые Игры подряд, или первой олим-

пийской победой великого сербского 
теннисиста Новака Джоковича.

Или тем, что судьба первого ме-
ста в общекомандном зачете (в от-
сутствие наших спортсменов за него 
боролись только американцы и китай-
цы) решилась на последней секунде 
последнего финала в женском баскет-
боле Франция - США. Если бы бросок 
француженки со свистком оказался 
трехочковым, то все могло сложиться 
иначе. И очередной виктории янки, 
возможно, не было бы. Хотя и так они 
опередили китайцев лишь по больше-
му количеству «серебра» и «бронзы», 
а «золота» намыли поровну - по сорок 
медалей.

Но запомнят, увы, победы мужиков 
в женском боксе. Провалившие ген-

дерный тест и по непонятным при-
чинам допущенные до соревнований 
представительницы (или представите-
ли - непонятно, как их теперь правиль-
но называть) Тайваня Линь Юйтин 
и Алжира Иман Хелиф стали олим-
пийскими чемпионами, жестко побив 
обычных женщин. Мужик сказал - му-
жик сделал, «золото» в кармане. За 
нечестную игру еще и поощрили.

Что ж, МОК открыл ящик Пандоры: 
теперь, видимо, на очереди трансген-
деры в легкой и тяжелой атлетике. 
А главный автор этого беспредела То-
мас Бах красиво умыл руки, заявив, 
что уходит с поста главы Международ-
ного олимпийского комитета летом 
следующего года. А вы расхлебывайте 
за мной!

 � Команда Украины устранила 
главных конкурентов, написав на 
них доносы в МОК.

Пока спортсмены всего мира отбира-
лись на Олимпиаду, многие именитые 
украинские журналисты и спортсмены 
элементарно «стучали» в Международ-
ный олимпийский комитет, заваливая их 
доносами и требуя недопуска российских 
и белорусских спортсменов к участию 
в Играх в Париже.

Своего они добились. И теперь понятно 
почему. В честной борьбе они ничего бы 
с нашими не сделали. Две из трех своих 
золотых медалей украинцы завоевали 
в тех видах, где исторически были силь-
ны россияне. Прыгунья в высоту Яросла-

ва Магучих - хоть и рекордсменка мира, 
но при появлении в секторе олимпийской 
чемпионки Марии Ласицкене у нее под-
кашивались от страха коленки. Да и  вы-
игравшие командный турнир саблистки 
из Незалежной регулярно уступали на-
шим Софье Великой и Яне Егорян. А их 
лидер Ольга Харлан только и может, что 
демонстративно отказываться пожимать 
руку россиянкам.

Неплохо выиграли от отсутствия на-
ших спортсменов китайцы, намывшие 
«золотишко» в традиционно российских 
дисциплинах - стрельбе, художествен-
ной гимнастике и синхронном плавании. 
И, конечно, американцы, устранившие 
лишних конкурентов в плавании, гим-
настике и том же фехтовании. 

 � Медали сделали 
непонятно из чего.

Раньше призеры Игр 
хранили свои медали 
десятилетиями. Но 
такого точно не будет 
с  медалями Парижа. 
Американский скейтер 
Ниджа Хьюстон, кото-
рый завоевал на Олим-
пиаде «бронзу», пожа-
ловался на то, что уже 
через несколько дней 
награда утратила лоск 
и стала облезать.

Часть изображения 

заметно потемнела, 
и теперь медаль вы-
глядит так, словно 
пережила войну. По-
хоже, изготавливали 
их непонятно из чего. 
Или это китайский 
«контрафакт»? Хотя, 
с другой стороны, что 
вы хотите: экономили 
при их производстве, 
похоже, на всем. Себе-
стоимость бронзовой 
медали - одиннадцать 
долларов, серебряная 
стоит примерно пять-
сот, а золотая - 950.

 � Спортсмены из России 
в Париже все же победили.

На второй неделе Игр ме-
дальная копилка союзных 
спортсменов пополнилась 
лишь одной «бронзой» бело-
русского тяжелоатлета Евгения 
Тихонцова в весовой категории 
до 102 килограммов.

Сябры увезли из Франции че-
тыре медали: одну золотую, две 
серебряные и одну бронзовую. 
А у российских  спортсменов 
так и осталось одно «серебро» 
теннисисток Мирры Андреевой 
и Дианы Шнайдер.

Но россияне, пусть и бывшие, 
свое «золото» на Олимпиаде 
все же взяли. Наши борцы на 
Игры не поехали, так как их 

лидеров МОК не допустил до 
соревнований, хотя лицензии 
на участие они и получили. И 
все равно сразу три уроженца 
Дагестана стали чемпионами 
Игр по вольной борьбе: новый 
«узбек» Разамбек Жамалов, 
а также представляющие те-
перь Болгарию Магомед Ра-
мазанов и  Бахрейн  - Ахмед 
Тажудинов. В их переходе не 
стоит искать политических 
и подковерных игр: они давно 
выступают за другие страны. 
Просто выиграть первенство 
Дагестана сложнее, чем Олим-
пийские игры, вот борцы и сме-
нили спортивное гражданство. 
Тажудинов и вовсе воспитанник 
спортивной школы двукратного 
олимпийского чемпиона Абдул-

рашида Садулаева, которого в 
Париж не пригласили.

Показательно, что арена 
для борьбы  - единственная 
на этих Играх, где на пресс-
конференциях был перевод 
с русского и на русский.

Наших гимнасток тоже прока-
тили мимо Игр. Но российская 
школа все равно оказалась 
сильнейшей. Олимпийской 
чемпионкой стала 17-летняя 
Дарья Варфоломеева (на не-
мецкий манер ее фамилия те-
перь звучит «Варфоломеев», 
хотя с гендерной принадлеж-
ностью тут все в порядке). Она 
родилась в Барнауле и там же 
начала заниматься художе-
ственной гимнастикой, став 
кандидатом в мастера спорта. 

В тринадцать лет она перееха-
ла в Германию, опять же по той 
причине, что родители не виде-
ли перспектив пробиться в рос-
сийскую сборную. Тренирует ее 
уроженка Минска Юлия Раски-
на, ставшая вице-чемпионкой 
Игр в Сиднее-2000.

21-летняя волейболистка 
Екатерина Антропова роди-
лась в Исландии, где за один 
из местных баскетбольных 
клубов играл ее отец. Но уже 
через полгода семья вернулась 
на родину: Михаилу Антропову 
предложили контракт в санкт-
петербургском «Спартаке». 
В России Катя жила до пят-
надцати лет и даже входила 
в расширенный состав юноше-
ской сборной среди девушек 

до шестнадцати лет. Но наши 
тренеры поздно разглядели 
талант: Антропова уже уехала 
в Апеннины. В Париже она ста-
ла олимпийской чемпионкой по 
волейболу в составе сборной 
Италии.

Еще одно «золото» экс-
россиянин взял в дзюдо. 
Уроженец Беслана Зелим 
Коцоев стал чемпионом в ве-
совой категории до ста ки-
лограммов. С 2015 года он 
выступает за Азербайджан.
Всего бывшие граждане РФ 
(на Играх их было шестьде-
сят) завоевали семнадцать 
наград: шесть золотых, две 
серебряные, девять бронзо-
вых. Эта  команда заняла бы на 
Играх пятнадцатое место. 
Украина со 140 спортсмена-
ми только 22-я.

ХОРОША ДАША, НО НАПОЛОВИНУ НАША ПОД ЧУЖИМИ ФЛАГАМИ

НЕЗАСЛУЖЕННЫЕ НАГРАДЫ СТУКАЧИПОБРЯКУШКИ
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НАХЛЕБАЛИСЬ. И ХВАТИТ

Без странностей 
не обошлось: некий 
человек в золотом 

одеянии, очень похожий 
на кузнечика, прилетел 

с небес с флагом 
родины Игр - Греции.Том Круз свою «важную» 

миссию выполнил.

Это просто 
какой-то 
«контрафакт».

ПОД БРОНЗОЙ 
РЖАВЧИНА ЛЕЖАЛА

AP
/T
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S

ОЛИМПИАДА
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ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
ДОК. ФИЛЬМЫ

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИТЕЛЕПРОГРАММА

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 18.05, 03.05 
«Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05 «По-братски» (12+)
08.10 «Беларусь. Главное. Дайджест» 

(12+)
08.45 «Неделя Союзного государства. 

Дайджест» (12+)
09.05, 12.05, 21.05, 02.05 «Наши» 

(12+)
09.15 «Янка Купала. Неназванное» 

(12+)
10.05 «ГРАЧ» (16+)
12.15, 02.15 «Факты на стол» (16+)
12.45, 02.45 «Год в истории 1963. 

Хрущевки (с субтитрами)» (12+)
13.15 «ПЕРЕД РАССВЕТОМ» (12+)
14.45 «Фабрика кино» (12+)
15.05, 05.05 «Наши люди. Глеб 

Лапицкий (с субтитрами)» (12+)
16.05 «ВЛАСИК. ТЕНЬ СТАЛИНА» 

(16+)
19.05 «ГРАЧ» (16+)
21.15 «Государственный интерес. 

Виталий Третьяков» (12+)
22.15, 03.10 «ВОЙНА. ОСТАТЬСЯ 

ЧЕЛОВЕКОМ» (12+)
00.05 «ВЛАСИК. ТЕНЬ СТАЛИНА» 

(16+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 18.05, 03.05 
«Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05 «Арктика» (12+)
08.15 «Факты на стол» (16+)
08.45, 12.45 «Год в истории 1964. 

Сырок «Дружба» (с субтитрами)» 
(12+)

09.05, 12.05, 21.05, 02.05 «Наши» 
(12+)

09.15 «Наследники Победы. Выбор» 
(12+)

09.45, 02.45 «Легенды кино. 
Полесская легенда» (12+)

10.05, 19.05 «ГРАЧ» (16+)
12.15, 21.15, 02.15 «Специальный 

репортаж. Союзная сила: 
оборона Отечества» (12+)

13.15 «ВОЙНА. ОСТАТЬСЯ 
ЧЕЛОВЕКОМ» (12+)

15.05, 05.05 «Культ культуры. 
Катерина Новикова 
(с субтитрами)» (12+)

16.05, 00.05 «СЛЕДЫ АПОСТОЛОВ» 
(12+)

21.45 «Минск - Москва. Беларусь: 
80 лет без фашизма» (12+)

22.15, 03.10 «ЛЮБИМАЯ» (12+)
23.45 «Фабрика кино. «Ленфильм» 

(12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 18.05, 03.05 
«Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05 «Арктика» (12+)
08.15, 12.15, 02.15 «Факты на стол» 

(16+)
08.45, 12.45 «Год в истории 1965. 

Фотоаппарат «Зенит» (12+)
09.05, 12.05, 21.05, 02.05 «Наши» 

(12+)
09.15 «Тургеневские белорусы» (0+)
10.05 «ГРАЧ» (16+)
13.15 «ЛЮБИМАЯ» (12+)
14.45 «Фабрика кино. «Ленфильм» 

(с субтитрами)» (12+)
15.05 «Наши люди. Владислав 

Третьяк» (12+)
16.05 «СЛЕДЫ АПОСТОЛОВ» (12+)
19.05 «ГРАЧ» (16+)
21.15 «Минск - Москва. Союзные 

университеты: где дешевле 
учиться?» (12+)

21.45 «Факты на стол» (16+)
22.15, 03.10 «БАНДА ЧЕСТНЫХ» 

(16+)
00.05 «СЛЕДЫ АПОСТОЛОВ» (12+)
02.45 «Год в истории 1965. 

Фотоаппарат «Зенит» (12+)
05.05 «Наши люди. Владислав 

Третьяк» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 18.05, 03.05 
«Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05 «Арктика» (12+)
08.15, 12.15, 02.15 «Факты на стол» 

(16+)
08.45, 12.45, 02.45 «Год в истории 

1968 (с субтитрами)» (12+)
09.05, 12.05, 21.05, 02.05 «Наши» 

(12+)
09.15 «Наследники Победы. 

Продолжение следует» (12+)
09.45 «Легенды кино. По секрету 

всему свету» (12+)
10.05, 19.05 «ЖУКОВ» (16+)
13.15 «БАНДА ЧЕСТНЫХ» (16+)
15.05 «Культ культуры. Борис 

Мессерер (с субтитрами)» (12+)
16.05, 00.05 «В СОЗВЕЗДИИ 

СТРЕЛЬЦА» (12+)
21.15 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным. Поле боя или зал 
переговоров: где поставим 
точку?» (12+)

22.15, 03.10 «МИГ УДАЧИ» (12+)
23.30 «Урок, или из Москвы в Минск» 

(12+)
05.05 «Культ культуры. Борис 

Мессерер (с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 18.05, 03.05 
«Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
 07.05 «АРКТИКА» (12+)
08.15, 12.15, 02.15 «Факты на стол» 

(16+)
08.45, 12.45, 02.45 «Год в истории 

1972 (с субтитрами)» (12+)
09.05, 12.05, 21.05, 02.05 «Наши» 

(12+)
09.15, 14.30 «Урок, или из Москвы 

в Минск» (12+)
09.45 «Легенды кино. Меня зовут 

Арлекино» (12+)
10.05, 19.05 «ЖУКОВ» (16+)
13.15 «МИГ УДАЧИ» (12+)
15.05, 05.05 «Наши люди. Лев 

Лещенко» (12+)
16.05, 00.05 «В СОЗВЕЗДИИ 

СТРЕЛЬЦА» (12+)
21.15 «Факты на стол» (16+)
21.45 «Специальный репортаж. 

Союзная сила: оборона 
Отечества» (12+)

22.15, 03.10 «СТРЕЛЕЦ 
НЕПРИКАЯННЫЙ» (12+)

06.00 «Приключения Ам Няма. Новые 
сосед». Мультфильм (0+)

07.00 «Азбука опасностей». 
Мультфильм (0+)

07.15 «Глупая пани и разумный пан». 
Мультфильм (0+)

07.25 «Волшебная книга». Мультфильм 
(0+)

07.35 «Добрый волк». Мультфильм (0+)
07.45 «Чудеса в день рождения». 

Мультфильм (0+)
08.00 «ЧУДО-ОСТРОВ, ИЛИ 

ПОЛЕССКИЕ РОБИНЗОНЫ» 
(6+). 

  Школьники Илья, Мирон и его 
сестра Юля отправляются на 
поиски острова, описанного Янкой 
Мавром в знаменитой повести 
«Полесские робинзоны»...

09.40 «Пофестивалим (с субтитрами)» 
(12+)

10.10 «ВЛАСИК. ТЕНЬ СТАЛИНА» 
(16+)

11.55 «СЛЕДЫ АПОСТОЛОВ» (12+)
16.00 «Пофестивалим (с субтитрами)» 

(12+)
16.35, 03.35 «Концерт Сергея 

Трофимова». Музыкальная 
программа (12+)

19.05 «Наши люди. Евгений 
Маргулис» (12+)

20.00 «Неделя Союзного государства. 
Дайджест» (12+)

20.30 «ПАРАГРАФ 78 - 1» (16+)
22.05 «ГРАЧ»(16+)

06.00 «Приключения Ам Няма. Новые 
соседи». Мультфильм (0+)

06.55 «Волшебство в детском саду». 
Мультфильм (0+)

07.05 «Гусятница у колодца». 
Мультфильм (6+)

07.20 «Легенды и сказания Беларуси. 
Аист». Мультфильм (0+)

07.35 «Хрюша». Мультфильм (0+)
07.45 «Сороконожка». Мультфильм (0+)
08.00 «ЮРКА - СЫН КОМАНДИРА» 

(6+)
09.15 «Пофестивалим (с субтитрами)» 

(12+)
09.45 «В СОЗВЕЗДИИ СТРЕЛЬЦА» 

(12+)
13.30 «Концерт Сергея Трофимова». 

Музыкальная программа (12+)
16.00 «Пофестивалим (с субтитрами)» 

(12+)
16.30 «АНДЕРСЕН. ЖИЗНЬ БЕЗ 

ЛЮБВИ» (16+)
18.55 «Наши люди. Александр 

Проханов (с субтитрами)» (12+)
20.00 «Беларусь. Главное. Дайджест» 

(12+)
20.30 «ПАРАГРАФ 78 - 2» (16+)
22.10 «ЖУКОВ» (16+)
01.55 «ПАРАГРАФ 78 - 1» (16+)
03.20 «ПАРАГРАФ 78 - 2» (16+)
05.05 «Наши люди. Евгений 

Маргулис» (12+)

23 августа 24 августа 25 августа

19 августа 20 августа 21 августа 22 августа

Юлия НОВИЦКАЯ

Космонавты должны уметь 
вручную стыковать не только 
«Союз», но и грузовик. Они 
даже перед полетом сдают 
экзамен по ручному управ-
лению грузовым кораблем 
«Прогресс» на тренажере 
«Телеоператор». Причем сты-
ковать его надо с разными 
узлами МКС.

Обычно это происходит 
в автоматическом режиме. Но 
если случается какая-то не-
штатная ситуация, наши поко-
рители Вселенной должны тут 
же взять управление в свои 
руки - в прямом смысле.

В истории отечественной 
пилотируемой космонавтики 
бывали разные случаи. Ген-
надий Падалка в 2009 году, 
Александр Калери в 2010-м 
и Сергей Рыжиков в 2021-м 
стыковали грузовики вруч-
ную. Успешно.

Да, нештатные ситуации 
иногда случаются. Застра-
ховаться от них невозможно. 
В феврале 2021 года «Про-
гресс» должен был причалить 
к модулю «Пирс». Но неожи-
данно отклонился от оси. Ры-
жикову пришлось перейти 
на ручное управление.

Когда космонавты трени-
руются на Земле, им прихо-
дится стыковать грузовики 
не только с разными узлами 
МКС  - «Рассвет», «Пирс», 
«Поиск», «Звезда», но и про-
водить все эти операции и на 
свету, и в тени. Кроме того, им 
выдают разные вводные. Мо-
жет пропасть изображение, 
или откажут ручные средства 
управления. Тогда нужно пе-
рейти на резервное питание, 
чтобы восстановить их рабо-
тоспособность.

Кстати, если ручное управ-
ление не сработает, корабль, 
к сожалению, будет потерян, 
поскольку этот режим ТОРУ 
(телеоператорный режим 
управления)  - последняя 
возможность для стыковки 
 корабля со станцией.

В Центре подготовки кос-
монавтов этому необычному 
навыку обучает инструктор 
по ручным динамическим 
режимам. Специалистов по-
добного профиля нет больше 
нигде. Готовят их здесь же. 
Обучение проводят старшие 
наставники. Как говорится, 
на личном примере.

ТВЕРДОЙ РУКОЙ

НЕ ПРОПУСТИТЕ НА НАШЕМ YOUTUBE-КАНАЛЕ «СОЮЗНОЕ ВЕЧЕ ВИДЕО»

Депутат ПС объясняет, почему сила Беларуси 
в том, что она не копирует западные модели, а идет 
своим путем. И верно ли поступил Александр Лука-
шенко, не вводя ограничения во время пандемии?

Прав ли доктор экономических наук, говоря, 
что действия Центрального банка России могут 
привести к повышению ключевой ставки до пяти-
десяти процентов? И в чем уникальность ЦБ РФ?

SOUZVECHE.RU
САМЫЕ АКТУАЛЬНЫЕ 
НОВОСТИ - ЧИТАЙТЕ 

НА НАШЕМ САЙТЕ 
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Собаку из Санкт-Петербурга

 ищут в Кемерове. 

ВОЗНАГРАЖДЕНИЕ 50 000 РУБЛЕЙ.

Маленькая серая беспородная 
собачка похожа на йорка, немолодая, 
есть проблемы со здоровьем. 
Стерилизована, есть чип. 
Была в яркой голубой шлейке

Хозяева очень надеются вернуть 
питомца домой. Гарантировано 

вознаграждение за любую 
эффективную помощь.

Тел. 89650277691,89052706096

89069858661

320 тысяч учеников 
пойдут в школу 1 сентября 

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ 

Кемеровчанка 
вошла в топ-10 
лучших 
логопедов 
России
Валентин БЫСТРОВ

Теперь Елене Чипиль 
предстоит побороться 
за первое место.

Елена Чипиль из Кемерова 
стала финалисткой Всероссий-
ского конкурса «Учитель-де-
фектолог России - 2024». Об 
этом сообщает министерство 
просвещения России.

Елена занимается с детьми в 
детсаду №239, она автор ста-
тей, методичек и коррекцион-
но-развивающих программ.

- Главным в своем деле счи-
таю индивидуальное внимание 
и к ребенку, и к его папе и ма-
ме, - говорит учитель-логопед. 

По словам Елены Чипиль, 
профессия учителя-логопеда 
является одной из наиболее 
социально значимых. Вовре-
мя не устраненные дефекты 
речи приводят к новым пробле-
мам, снижению успеваемости 
в школе, поэтому так важно 
развивать у ребенка «чистую», 
грамотную речь. 

Осенью кемеровчанка пред-
ставит наш регион на финальном 
этапе конкурса в Москве, где 
попробует стать самым лучшим 
учителем-дефектологом страны.

КАК ПОГОДКА? 

Выходные в Кузбассе будут жаркими
Анастасия СЕРГЕЕВА

В ближайшие дни 
воздух прогреется до 
+27…+34 градусов.

В Кузбассе продолжается ле-
то! Теплые воздушные массы с 
просторов Средней Азии несут к 
нам дневную жару. Однако близ-
кое дыхание осени скажется на 
большом суточном ходе темпера-

туры, в ночные часы воздух будет 
сильно охлаждаться, что будет 
способствовать возникновению 
дымок и туманов. 

Так, в ближайшие дни в реги-
оне будет теплая и дождливая 
погода. При этом самым жарким 
днем предстоящего уик-энда ста-
нет пятница, 16 августа: днем 
воздух прогреется до +24…+29 
градусов, местами до +34 граду-
сов. Ветер будет юго-западный 

4-9 метров в секунду с порывами 
до 16 метров в секунду. Возмож-
ны дожди, грозы.

В субботу ночью ожидается 
температура +12…+17 граду-
сов, днем +22…+27 градусов. 
Юго-западный ветер усилится: 
ночью 3-8 метров в секунду с по-
рывами до 15 метров в секунду, 
днем - 6-11 метров в секунду с 
порывами до 18 метров в секун-
ду. Дожди, местами ливневые, 

грозы.
В воскресенье, 18 августа, 

ночью температура составит 
+10…+15 градусов, днем 
+22…+27 градусов. Ветер 
по-прежнему будет юго-запад-
ный, но немного утихнет: 4-9 
метров в секунду с порывами 
до 16 метров в секунду. Про-
гнозируются кратковременные 
дожди, грозы.

Екатерина САРДАКОВА

Образовательные 
учреждения Кузбасса 
заканчивают 
подготовку к новому 
учебному году. 

До нового учебного года 
осталось всего две недели. 
Во всех 645 школах Кузбас-
са за лето провели плановый 
ремонт помещений и при-
легающей территории, ну 
разве что сделать последние 
штрихи, чтобы они распах-
нули двери своим ученикам. 
Сейчас во всех образователь-
ных учреждениях проходят 
комплексные проверки МЧС, 
Роспотребнадзора, которые и 
выдадут окончательные за-
ключения об их готовности 
к учебному процессу. Комис-
сионная приемка образова-
тельных организаций выпол-
нена уже более чем на 80%. 
Тем временем сотрудники 
Госавтоинспекции проверя-
ют состояние 475 школьных 
автобусов, которые будут во-
зить детей на занятия.

Всего в этом году в школы 
Кузбасса пойдут около 320 
тысяч учеников. Из них 30 
тысяч ребят - в первый класс. 
Для подготовки к новому 
учебному году многодетным 
и малообеспеченным семьям 

в рамках акции «Первое сен-
тября - каждому школьнику» 
вручаются сертификаты но-
миналом 5 тысяч рублей, а 
тем, кто воспитывает четы-
рех и более школьников, - 10 
тысяч рублей. На эту сумму 
родители могут приобрести 
одежду, обувь и канцеляр-
ские товары на специальных 
школьных ярмарках. В этом 
учебном году помощь из ре-
гионального бюджета полу-
чат шесть тысяч семей, и на 
эти цели было направлено 
более 32 миллионов рублей.

Врио губернатора Илья 
Середюк отметил, что Куз-
басс в полном объеме вы-
полнил поручение прези-

дента РФ Владимира Путина 
об организации бесплатно-
го горячего питания для 
школьников начальных 
классов. Для этого в регионе 
реализуется региональный 
проект по модернизации 
пищеблоков образователь-
ных организаций «Вкусная 
перемена». В текущем 2024 
году в проект включено 11 
образовательных организа-
ций. В среднем на каждый 
пищеблок из областного 
бюджета направляется по 
семь миллионов рублей: на 
эти средства закупается со-
временное оборудование.

Что же касается самого бес-
платного питания, то в Куз-

бассе за счет бюджета более 
130 тысяч учеников перво-
го-четвертого классов еже-
дневно получают в столовой 
полноценные горячие завтра-
ки или обеды. 

Илья Середюк в ходе пря-
мой линии, прошедшей в 
четверг 15 августа, подчер-
кнул, что у кузбассовцев есть 
запрос на дополнительное 
образование, патриотиче-
ское воспитание. Поэтому 
более 65 миллионов рублей 
было вложено в этом году 
на создание 11 тысяч новых 
мест дополнительного обра-
зования. С 1 сентября более 
360 тысяч детей будут зани-
маться в секциях, кружках 
и клубах художественной, 
туристско-краеведческой, 
естественно-научной, физ-
культурно-спортивной и 
социально-гуманитарной 
направленности. Новый на-
бор объявляют детские тех-
нопарки «Кванториум 42», 
нацеленные на раннюю под-
готовку инженерных кадров, 
центры цифрового развития 
«IT- куб» и центры образо-
вания естественно-научной 
и технологической направ-
ленностей «Точка роста». 

И, конечно, для занятий 
ребенка в возрасте от 5 до 
17 лет в различных секциях 
родителям (тем, кто этого 
еще не сделал) необходимо 
оформить сертификат допол-
нительного образования. Он 
позволяет посещать научные, 
творческие, спортивные и 
другие занятия за счет бюд-
жетных средств. 

Елена Чипиль 
разработала свою 
методику развития 

речи у детей

Уже более 80% школ Кузбасса прошли проверку 
на готовность к новому учебному году
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1928
Был такой праздник в про-

шлом веке  - Международ-
ный юношеский день (МЮД). 
Или праздник прогрессив-
ной молодежи. Отмечался 
он с 1915 по 1945 год. 
В молодой Стране Сове-
тов к этому мероприятию 
подходили ответственно, 
с огоньком.

«Хорошо, красочно ноч-
ная демонстрация МЮД 
пройдет только тогда, 
когда все демонстранты 
поголовно будут иметь в 
руках факелы или фона-
рики, - пишет Б. Смелов 
с завода «Знамя Октя-
бря». - ...Темные колонны 
будут мрачны и похожи 
на похоронную про-
цессию. Всем ячейкам 
комсомола нужно не-
медленно приступить 
к устройству светя-
щихся транспарантов, 
фигур, портретов вождей, 
карикатур, эмблем про-
фсоюзов, кимовских знач-
ков, красных звезд и т. д. 
Из консервных банок нужно 
намастерить самодельных 
факелов. Поголовно всех 
комсомольцев, пионеров, 
школьников и беспартийную 
молодежь нужно привлечь к 
устройству для себя само-
дельных фонариков.

Из палки, пол-листа цвет-
ной бумаги, гвоздя, двух-

трех пар свечей каждый 
может соорудить себе удоб-
ный красочный фонарик.

Возьмите однометровую 
палку, на конец вколите 

подсвечник для елочных 
свечей (их можно органи-
зованно купить для всего 
завода, школы в магазине). 
Если подсвечника и елоч-
ных свечей нет, можно 
использовать восковые, 
стеариновые свечи, для 
прикрепления которых на 
конец палки вбить гвоздь. 
Шляпку гвоздика надо спи-
лить и отточить напильни-
ком и на него воткнуть све-
чу (см. рисунок). Теперь 
остается сделать колпачок 
из цветной бумаги, и фо-
нарь будет готов. Колпач-
ки могут быть самой раз-
нообразной формы (куба, 
пирамиды, призмы и т. д. 
(см. рисунок)».

Вот так творчески под-
ходили комсомольцы к ор-
ганизации рейв-вечеринки 
сто лет назад. И смело  - 
пожарная охрана курит по 
периметру.

16 августа

Все выпуски рубрики 
«О чем писала «Комсомолка» 
в этот день» - на сайте KP.RU

В следующем году «Комсомольской правде» 100 лет! 
Вспоминаем публикации «КП» в разные годы.

Ведущие рубрики Татьяна АДАБАШ, Елена ПОПОВА.

1997
17 августа Муслим Ма-

гомаев отмечает 55-ле-
тие, которое совпало с 
35-летием его творческой 
деятельности. В честь 
двойной даты великий 
певец дал интервью «КП»:

«Брежнев говорил, что 
у него два любимых пев-
ца  - Магомаев и Зыкина. 
Андропов, придя к вла-
сти, на первый же пра-
вительственный концерт 
меня пригласил. Хрущев 
ко мне тоже хорошо от-
носился...»  - вспоминает 
Магомаев.

И тут же признается в 
своей «непрактичности», 
хотя Иосиф Кобзон и пы-
тался «научить его жизни»:

«Давным-давно, когда 
мы были еще молодыми, 
Иосиф выговаривал мне: 
что ты сидишь, у тебя нет 
никаких знакомств, давай, 
говорит, я тебе покажу, 
как надо жить. Я согла-
сился. Мы сели в машину 
часов в 10 утра. Господи, 
куда он меня только не 

возил! В какие-то апте-
ки, какие-то гастрономы. 
Потом мы попали в Мини-
стерство внутренних дел, 
к каким-то начальникам. 
К концу дня я валился 
с ног. Говорю: не нужна 
мне такая жизнь, лучше я 
пойду напьюсь. А он мне: 
надо всегда иметь нужный 
круг знакомств, чтобы во-
время воспользоваться их 
услугами.

Но не могу я так, может, 
это во мне восточная ле-
ность...»

И уже тогда певец очень 
точно определил цену «по-
пулярности» некоторых на-
ших звезд за рубежом:

«Я реалист. Когда наши 
певцы приезжают из Аме-
рики и говорят, что на их 
концерты валом валили 
американцы, - это полная 

чушь. За границей никто 
не пойдет на незнакомую 
фамилию. Идут наши лю-
ди, в Америке, в Израиле и 
Германии их сейчас много.

Ну пел я в Америке и в 
Израиле, ну поеду спою 
еще раз. Какая мне от это-
го будет польза?»

И на посошок:
«- Я заметила, вы 

много курите. На голос 
это не влияет?

- На здоровье влияет 
прежде всего, а потом 
уж на голос. Но такой уж 
я законченный курилка, с 
18 лет курю.

- А как насчет вы-
пить?

- И выпить люблю. Быва-
ет, в меру, а бывает, и без 
меры иногда. По настрое-
нию. Не люблю ограничи-
вать себя в чем-то».

О чем писала «Комсомолка» в этот день -

2000

Август стали назы-
вать «черным» после 
череды трагических 
событий, в разные го-
ды случившихся в по-
следний месяц лета.

Но, пожалуй, са-
мая душераздираю-
щая драма разыгра-
лась в 2000 году в 
Баренцевом море.

«КП» дает хронику 
событий:

«12 августа. 
12.00

Почти 30 кораблей 
и подводных лодок 
Северного флота 
(СФ) находились на учениях в Баренце-
вом море. В их числе - атомная подводная 
лодка (АПЛ) «Курск» (командир - капитан 
1-го ранга Геннадий Лячин). В экипа-
же - 116 человек (а не 107 или 130, как 
официально потом сообщали флотские 
пресс-службы. 130 - это полный экипаж 
субмарины, а следовательно, она вышла 
на учения недоукомплектованной лич-
ным составом, что могло отрицательно 
сказаться на выполнении учебно-боевых 
задач). Гидроакустики «Курска» во время 
учений не раз засекали «пасущиеся» ино-
странные подлодки.

12 августа. 
12.00  - 15.00 
АПЛ «Курск» об-
наруживает в 
районе патрули-
рования учебную 
цель (длинную 
связку полупри-
топленных ржа-
вых понтонов, 
имитирующих 
корабль против-
ника) и ложится 
на боевой курс, 
чтобы атаковать 
«супостата».

12 августа. 
15.00  - 18.00 
После доклада 
командира под-

лодки руководителю учений (коман-
дующему СФ адмиралу В. Попову) о 
готовности к атаке Лячин получил «до-
бро», и после этого связь с подлодкой 
прервалась».

16 августа еще звучат нотки надежды:
«На долю моряков подводной лод-

ки «Курск» выпало такое, чего и 
врагу не пожелаешь. Но мы верим: 
все будет хорошо!»

Последующие номера газеты практи-
чески полностью посвящены «Курску». 
И мы вернемся к этим публикациям в 
следующих выпусках нашей рубрики.

1945
В Москве подписан договор о дружбе и союзе между 

Советским Союзом и Китайской Республикой. «Комсо-
молка» публикует заявление председателя Исполнитель-
ного юаня Китайской Республики г-на Сун Цзы-веня:

«На следующий день после подписания китайско-
советского договора о дружбе и союзе, в день безого-
ворочной капитуляции Японии, я покидаю Москву. Я 
несказанно рад и воодушевлен тем, что здесь, с одной 
стороны, я присутствовал при закладке фундамента 
постоянного мира на Дальнем Востоке и, с другой сто-
роны, увидел окончательный разгром последнего из 
мировых агрессоров».

1962
15 августа совершили посадку косми-

ческие корабли «Восток-3» с Андрияном 
Николаевым и «Восток-4» с Павлом Попови-
чем. Космонавты с поставленной задачей 

справились и чувствуют себя хорошо, о 
чем незамедлительно доложили по теле-
фону Никите Хрущеву.

Знаменательный двойной полет наша 
газета освещала самым подробным об-
разом, а мы вспоминали публикации в 
нашей рубрике.

В этом номере, кроме традиционных 
лозунгов, отчетов, поздравлений и репор-
тажей, на последней полосе - дружеские 
шаржи Гр. Оганова.

Зачем прогрессивная молодежь 
мастерит фонарик из листа и палок, 
а Магомаев с Кобзоном 
едут по «блатным адресам»
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Мэр Горловки: «Ради мира 
через себя переступлю»
Анатолий БОЛДЫРЕВ

Иван Приходько дал 
эксклюзивное интервью 
«КП»-Кемерово». 

Донбасский город Горловка сейчас, 
несмотря на обстрелы, понемногу 
восстанавливает коммунальную и со-
циальную инфраструктуру. Во мно-
гом благодаря братскому Кузбассу. 
В Горловке уже два года работают 
аварийно-восстановительный отряд 
ЖКХ Кемеровской области, а еще 
врачи из разных медучреждений ре-
гиона. И трудятся они все тоже с ри-
ском для жизни.

В эксклюзивном интервью «КП»- 
Кемерово» Иван Приходько расска-
зал, чем дышит город у самой линии 
боевого прикосновения, какие мир-
ные планы строит и кому и ради чего 
готов лично готов протянуть свою 
руку. 

ЗА ДЕТЕЙ СТРАШНО,  
ЗА СЕБЯ - НЕТ

- Иван Сергеевич, насколько сейчас, 
в эти дни тревожно в городе? 

- Позавчера по центру города пол-
пакета «градов» отработало, а вчера 
прилетело в музей и вещевой склад. 
До этого бомбили рынок «Алексан-
дрия» у жилмассива «Солнечный». 
Дня нет без прилетов. Сегодня два 
дрона-камикадзе в кабины трамваев 
прямиком. Одну женщину спасли, 
вторую тоже с минно-взрывной трав-
мой сейчас оперируют наши и кузбас-
ские хирурги, которые приезжают в 
командировки. Молюсь, чтобы и эту 
несчастную женщину спасли. 

- И врачи под прицелом сейчас, и 
вся больница, получается, она ведь на 
ладони стоит на проспекте Ленина?

- В любую минуту может прилететь, 
как в этом феврале два «Хаймерса», 
500 окон сразу навылет. Окна вста-
вили, но в те чудовищные минуты 
артобстрела в операционной врачи 
боролись за жизнь нашего бойца. Хи-
рург всем приказал немедленно вый-
ти, решив в одиночку закончить опе-
рацию. Так вот, ни один человек не 
вышел, даже кузбасские наши друзья, 
совсем не привыкшие к обстрелам. 

- А вам, привыкшему к прилетам, 
по-настоящему страшно бывает, ведь 
до конца, мне кажется, к этому нельзя 
привыкнуть?

- За себя нет, за людей да. Особенно 
за детей. Вот это моя самая болевая 
точка. Кажется, столько видел за эти 
годы, но до сих пор не могу забыть 
прилет двухлетней давности по одно-
му району, прямо по игровой площад-
ке. Одна девочка погибла, второй ру-
ку и ногу оторвало, а она танцовщица. 
Спасли, в Москве поставили протезы, 
и она снова танцует, понимаете, так 
же красиво, как раньше. Нечеловече-
ская детская победа над злом! 

ГОТОВ ПРИБИТЬ,  
ПОТОМ ПРОСТИТЬ

- Какие еще эмоции вместе с болью 
переполняют вас, когда видите смерть 
ребенка, взрослых, их страдания? 

- Злость, ненависть, хочется разо-
рвать эту часть искалеченного мира, 
которая взяла на себя ответствен-
ность лишать людей мирного сча-
стья. Я вспоминаю слова известного 
журналиста, уверенного, что жителей 
украинских городов нужно предупре-
дить о наступлении для их выхода за 
город, а потом сравнять все к чер-
товой матери с землей. И не важно, 
успел кто-то выйти или нет. Но есть 
и другая точка зрения известного 
блогера о том, что там наши люди, 
которые, по сути, ни в чем не вино-
ваты. Просто им за эти годы мозги 
промыли, но у них есть шанс прийти в 
себя. И здесь правда, наверное, более 
близкая к истине. Да, украинцы - это 
наш братский народ. И эту мысль 
обязательно оценят наши потомки, 
она настоящая, верная. И через 50 
лет вспомнят не о том, кто кого и как 
убивал, а кто кого как сберег. Я не ве-
рю, что люди, воспитанные великой 
державой, на великих примерах могли 
окончательно сойти с ума, не верю. И 
мы, и украинский народ заслужили 
счастья, а Донбасс выстрадал Россию 
всеми своими клеточками. 

- Иван Сергеевич, тогда, в 2014 году 
многие жители Донбасса испугались 
и уехали из Горловки, бросили роди-
ну. Но наверняка после победы кто-то 
захочет вернуться. Готов ли Донбасс, 
в частности Горловка, принять их и 
простить? 

- Не суди и не судим будешь. Так 
все изменилось за это время, действи-
тельно. Те, кого мы считали друзья-
ми, стали врагами. А скромные, неза-
метные люди оказались настоящими 
патриотами. Они пошли воевать, 
встали у станков, начали восстанав-
ливать под обстрелами коммуника-
ции, продолжили лечить, учить. Вот 
это патриоты. У меня мысли никогда 
не было упрекать маму с детьми, уе-
хавшую из-под обстрелов. У меня бы-
ло недоумение, когда видел на КПП 
уезжающих из родного Донбасса здо-
ровых мужиков-мордоворотов. А на-
встречу им добровольцами защищать 
Донбасс шли парни из других реги-
онов России. Оно им надо? А надо, 
оказывается, потому что мы единый 
народ. И у меня такая злость к пер-
вым и восхищение вторыми. Парни 
сейчас воюют под Горловкой, к при-
меру, с Камчатки и Дальнего Востока, 
из Якутии, самых разных областей и 
краев по велению сердца в первую 
очередь. От маленькому к большо-
му отодвигают врага для того, чтобы 
дети наши просто пошли в школу, а 
не учились больше дома на дистанте. 

30 километров до детского счастья
- Говорят, что уже в сентябре-октябре 

школьники вернутся за парты, это так? 
- Каждый день, говорю же вам, 

прилеты. И я должен подписать гу-
бительное распоряжение о возобнов-
лении учебных занятий в школах?! У 
нас одна школа полностью разбита, 
остальные 50 частично, в большей 
или меньшей степени повреждены. 
Мы думали возить ребят в соседний, 
относительно спокойный город Ена-
киево, но это дорога, на которой тоже 
может произойти беда. Дети пойдут в 
школу, когда линия фронта отодви-
нется от Горловки минимум на 30 
километров, когда дальнобойные 
ракеты перестанут до нас доставать. 
И школы готовы в материально-тех-
ническом плане принять учеников. 
Есть учебники, компьютеры, мебель, 
спортинвентарь. За пять дней восста-
новим учебу. 

ЖИВЕМ И ВОССТАНАВЛИВАЕМСЯ
- С приходом России за два года что 

успели сделать в Горловке? 
- Проложили пять тысяч инженер-

ных сетей по 453 адресам, сократив 

изношенность коммуникаций, ста-
билизировали работу общественно-
го транспорта, почти полностью ин-
тегрировались в социальную среду, 
налоговую и финансовую системы 
России. Частично избавляемся от ка-
дрового голода в медицине. Спасибо 
за все это нашему региону-шефу Куз-
бассу. И все же рабочих рук не хва-
тает. Материалы есть крыши менять 
на домах, износ кровель составляет 
75%, а работников нет. Кто воюет из 
мужчин, кто просто боится, я таких 
не осуждаю, у людей семьи, дети. 

ШАХТАМ - НЕТ, «СТИРОЛУ» - ДА
- Украина своей агрессией остано-

вила в городе все шахты, крупнейший 
в стране машиностроительный завод и 
мировую химическую глыбу - концерн 
«Стирол». Есть у этих предприятий 
будущее?

- У шахт, скорее всего, перспек-
тив нет, они затоплены серьезно и 
продолжают топиться. Машзавода 
будущее туманно, его легче заново 
построить. А вот «Стирол» точно ждет 
новый рассвет. Туда зашел новый 
инвестор из России, он уже начал 
платить зарплату работникам, под-
держивающим завод, после победы 
запустим, оборудование в основном 
не пострадало. Но пуско-наладочные 
работы займут не менее года. С кадра-
ми проблема. Людей переманили на 
другие предприятия, они там осели, 
многие создали семьи. Будем привле-
кать из других регионов и воспиты-
вать свои кадры. 

БУДЕМ СТРОИТЬ НОВЫЙ ГОРОД
- Подмечено, цены на жилье выросли 

в Горловке, в Донецке выросли, значит, 
возвращаются люди?

- Все понимают, что рано или позд-
но придет мирная жизнь. А климат 
у нас хороший, теплый. И люди, в 
том числе военные, хотят здесь жить 
в будущем. Поэтому мы намерены 
развивать строительную отрасль. В 
дальнейших планах возвести в Гор-
ловке крупный жилой микрорайон, 
переселить в него в рамках ренова-
ции людей из вымирающих шахт-
ных поселков. Дзержинск - соседний 
город, который сейчас освобожда-
ет наша армия от нацистов, скорее 
всего, присоединится к Горловской 
агломерации. Будем строить в других 
районах. Наш город хоть и не об-
ластного значения, но по территории 
шире Донецка на 100 квадратных 
километров, а будет больше столи-
цы ДНР в ближайшие годы еще на 
60 километров. 

РУКУ ПРОТЯНУ ВРАГУ ДЛЯ МИРА
- Знаю, вы убеждены в скорой по-

беде, мы все в нее верим. А какой она, 
по-вашему, будет, наша победа? 

- Думаю, что все закончится за сто-
лом переговоров и все произойдет, 
считаю, на наших условиях. Руку для 
этого протяну недругам, переступлю 
через свое «эго». А если не захотят ми-
ра, будет по-плохому для врага - мы 
его просто окончательно уничтожим, 
как немцев в 45-м. 

- Какими будут ваши первые шаги 
после победы, Иван Сергеевич? 

- Накрою большой стол, может 
быть, не за горизонт, как мечтал 
Александр Владимирович Захар-
ченко, посажу за него кого смогу, 
наших всех. Жену об этом свою уже 
предупредил. А потом за дело. Будем 
дальше срочно строиться, восста-
навливаться, жить. 
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Кузбасские коммунальщики 
уже почти два года ездят в 

командировки  
в Горловку, восстанавливать 

разрушенное ЖКХ.

Мэр Горловки Иван Приходько уверен в полном восстановлении города.
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Прогноз погоды на завтра, 17 августа

Давление - 743 мм рт. ст.
(норма августа- 745)
Относительная влажность
воздуха - 50% (норма - 72)
Ветер юго-западный
4 - 9 м/с

Восход - 05.54
Закат - 20.46

650991, г. Кемерово, пр. Октябрьский, 28, 4-й этаж.
ТЕЛЕФОНЫ: отдел рекламы - (384-2) 35-09-43,
служба распространения - (384-2) 35-38-09.

Газета отпечатана в АО «Советская Сибирь».
650000, г. Кемерово, ул. Карболитовская, 1г.

Заказ № 60.
Тираж регионального выпуска - 1730 экземпляров.

ВЫПУСК ПОДГОТОВЛЕН ПРИ УЧАСТИИ ГП «РМХ «КУЗБАСС»

Главный редактор «КП» - Кемерово» - И. В. МАЛАКОВИЧ
Email: irina.malakovich@phkp.ru

www.kp.ru

Луна
растет

15


